
Arrecife, sin Plan General: el silencio 
del Ayuntamiento lo bloquea

El Gobierno espera más de medio año por la 
postura de la alcaldesa sobre las “discrepancias”

Leopoldo Díaz: “Ni está en una gaveta ni se 
han hecho cambios sin informar al Consistorio”

[Pág. 2]

[Pág. 14]

VÍA CRUCIS POR LAS CANCHAS ABANDONADAS
Basura, cristales, aros rotos y suelo rajado: estampa de los espacios deportivos de la capital 

La UNED cumple 
medio siglo en 
la Isla 
El centro tiene casi 
600 alumnos con 
matrícula

ECONOMÍA 18

El precio del vino de 
Lanzarote se dispara 
a niveles inéditos
La carestía de la materia prima y la 
escasa oferta lleva a batir récords

Llega el juicio 
de Jable por 
el contrato de  
la basura y el 
pabellón de 
Argana

ACTUALIDAD 7 CULTURA 40SOCIEDAD 30

ABRIL 2023 | AÑO X | Número: 157DiariodeLanzarote.com Ejemplar gratuito

Fo
to

: A
dr

ie
l P

er
do

m
o.

Antonio 
Corujo, Hijo 
Predilecto: 
la vida de 
un artista 
único



2   DiariodeLanzarote.com ABRIL • 2023

EDITA: SIROCO INFORMACIÓN SL. Depósito Legal: GC 93-2013. DIRECTOR: Manuel Riveiro. GERENCIA: Rafael Fuentes.
REDACCIÓN Y COLABORADORES: María José Lahora, Saúl García, Lourdes Bermejo, María José Rubio, Rubén Montelongo, 
Eloy Vera, Mario Ferrer, Manu Riau, Rubén Betancort, María Valerón, Antonio Lorenzo, Juan Manuel Bethencourt y J.J. Romero. 
FOTOGRAFÍA: Adriel Perdomo, Carlos de Saá y Gerson Díaz. DISEÑO Y MAQUETACIÓN: Ana G. Sagredo. 
No está permitida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes incluidas en esta publicación sin permiso por escrito del editor.

Teléfono/Fax: 828 081 655 - Móvil: 606 84 58 86
info@diariodelanzarote.com 
publicidad@diariodelanzarote.com

 A FONDO 

Arrecife culminará un nuevo 
mandato sin Plan General de 
Ordenación (PGO) actualiza-
do. Este mes de abril se cumplen 
10 años desde que el Gobierno 
de Canarias y el Ayuntamien-
to capitalino firmaron un conve-
nio para renovar el planeamien-
to de la ciudad. Desde octubre 
del año pasado, la Consejería re-
gional de Transición Ecológi-
ca está esperando a que la alcal-
desa de Arrecife, Ástrid Pérez, 
se pronuncie sobre unas pocas 
“discrepancias” advertidas en 
contadas piezas de suelo. Hasta 
ahora, el Ayuntamiento ha guar-
dado silencio y aboca a finalizar 
el mandato, del que quedan me-
nos de ocho semanas, sin dar el 
siguiente paso: una aprobación 
inicial y exposición pública del 
PGO.

El pasado 27 de julio, la sede 
de la Consejería de Transición 
Ecológica acogió una reunión 
de trabajo entre los técnicos del 
departamento autonómico y los 
del Ayuntamiento. En la cita es-
taban presentes el concejal de 
Urbanismo, Eduardo Placeres, 
y un asesor de la más estrecha 
confianza de la alcaldesa, Igna-
cio Herrero. Por parte de Tran-
sición Ecológica, el viceconse-
jero de Planificación Territorial, 
el lanzaroteño Leopoldo Díaz, 
durante años jefe de la Ofici-
na del Plan Insular del Cabildo. 
Sobre la mesa, cinco piezas del 
puzzle arrecifeño, algunas con 
litigios pendientes en la Justicia: 
Las Vírgenes, el Diseminado de 
Güime, La Bufona, el Islote del 
Francés y una bolsa de suelo en 
Altavista.

A mediados de agosto, el Go-
bierno de Canarias se dirige al 
Ayuntamiento para recabar su 
pronunciamiento expreso pa-
ra seguir adelante con la tra-
mitación del Plan General, una 
condición que va más allá de la 
cortesía institucional. En el con-
venio entre ambas instituciones 
se destaca que el cronograma 
de la tramitación se establece-
rá “de común acuerdo”. A prin-
cipios de septiembre, la alcal-

Arrecife, sin Plan General: 
más de medio año de silencio

Transición Ecológica sigue pendiente de que la alcaldesa responda si las “discrepancias”
en suelos como La Bufona suponen un impedimento para la aprobación inicial del PGO

M. RIVEIRO

desa responde a la Consejería 
esquivando dar el visto bueno a 
la aprobación inicial del PGO, lo 
que abriría una fase de exposi-
ción pública y alegaciones, tras 
el que se podría volver a modi-
ficar el planeamiento antes de la 
aprobación definitiva. Pérez res-
ponde a la gallega, preguntan-
do a la Consejería si las sugeren-
cias del Ayuntamiento sobre los 
citados suelos atentan contra la 
legalidad. 

El pasado 7 de octubre, el vi-
ceconsejero de Planificación Te-
rritorial aclara a la alcaldesa que 
“en la ordenación del suelo no 
sólo se tienen en cuenta cuestio-
nes de legalidad” sino que tam-
bién “intervienen elementos de 
discrecionalidad, que no arbitra-
riedad”, es decir, una “voluntad 
caprichosa”. Esos fundamentos 
históricos, económicos, ecoló-
gicos o arquitectónicos, añade 
Leopoldo Díaz, “se manejan en 
el momento de determinar el di-
bujo de la ciudad” para decidir, 
“por ejemplo, hacia dónde debe 
crecer, dónde se sitúan los cen-
tros productivos o cuáles deben 
ser las condiciones estéticas de 
las edificaciones”. 

Díaz también advierte que las 
sugerencias del Ayuntamien-
to, aunque “no necesariamente 
pugnan con la legalidad o el in-
terés público”, sí que “en algu-
nos aspectos podrían afectar a la 
normativa legal” en La Bufona, 
el Diseminado de Güime o Alta-
vista. Recuerda que en el conve-
nio renovado unos meses antes 
se hacía hincapié en la “decidi-
da voluntad de consenso” sobre 
el Plan General “en el marco de 
la legislación vigente” y pedía 
“el pronunciamiento expreso” 
de la alcaldía “a la mayor breve-
dad posible” sobre si las discre-
pancias constituían un impedi-
mento por parte del Consistorio 
para continuar con la tramita-
ción. El viceconsejero finalizaba 
con algo que ya sabe el Ayunta-
miento: “hasta la aprobación de-
finitiva” el Plan General “puede 
sufrir modificaciones”. 

Siete meses después, el Ayun-
tamiento no ha respondido. 
Mientras tanto, la Consejería de 
Transición Ecológica ha ido so-
licitando los informes sectoria-
les obligatorios de otros depar-
tamentos del Gobierno, como 
el de Carreteras, pedido en ene-

ro y que ya está listo. Los trámi-
tes estarían encauzados para dar 
el siguiente paso y desatascar un 
Plan General sobre el que la ciu-
dadanía no puede opinar desde 
agosto de 2014. “El Plan General 
de Arrecife no está en una gave-
ta y la muestra es que nos hemos 
dirigido al Ayuntamiento en los 
últimos meses”, explica Leopol-
do Díaz a Diario de Lanzaro-
te. “También es absolutamente 
falso que se hayan hecho cam-
bios que el Ayuntamiento des-
conocía, sin informarle”, añade. 
El viceconsejero pone el contra-
punto en San Bartolomé, donde 
el Ayuntamiento dio luz verde 
a la aprobación inicial: “Mos-
tró diferencias de criterio en una 
decena de apartados, pero no 
fue un obstáculo para continuar 

con los trámites”. En Arrecife, 
esta es la situación de las piezas 
de suelo más controvertidas:

Intervención pública en el 
Islote del Francés. El equipo 
redactor aboga por rebajar la ca-
tegoría del suelo, de suelo urba-
no no consolidado a urbaniza-
ble. Esta es la posición, además, 
que tanto el Gobierno como el 
Ayuntamiento están defendien-
do en los tribunales frente a 
los propietarios del islote. “Las 
pruebas periciales dejan claro 
que no hay servicios, que no es-
tá directamente integrado en la 
malla urbana y que no puede ser 
un suelo urbano”, explica Díaz. 
La apuesta de la Consejería es 
la obtención en el islote de un 
sistema general de uso público, 
mediante la compensación a los 
dueños en otras cinco piezas ur-
banizables de la ciudad. 

El viceconsejero recalca que 
siempre ha existido “máxima 
transparencia” con el Ayunta-
miento y considera que no hay 
discusión con el Consistorio con 
respecto a “cuestiones de legali-
dad” relacionadas con el Fran-
cés, sino “pareceres distintos 
dentro de las posibles solucio-

El Gobierno ha 
ido recabando 
los informes a 
la espera del 
Ayuntamiento

Vista de Arrecife desde el Islote del Francés. Foto: Adriel Perdomo.
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nes de ordenación que se le ofre-
cen al planificador”. El criterio 
del Gobierno es nítido: lo máxi-
mo que se pueda “en favor de lo 
público”. Con el nuevo deslin-
de de Costas, que entró en vigor 
en 2021, la mayor parte del islo-
te está afectado por la zona de 
servidumbre de protección, que 
limita la edificación y restringe 
los usos. “Quedaría una peque-
ña zona en la que nos inclina-
mos por una intervención públi-
ca, de acuerdo con la legislación 
de Costas, en la que podrían 
participar el Ayuntamiento y el 
Cabildo”, apunta Díaz.

Las Vírgenes, suelo rústico 
común. Una de las zonas del ex-
trarradio de Arrecife que creció 
de forma desordenada, en el fu-
turo Plan General quedaría cla-
sificada como suelo rústico co-
mún. En las distintas fases de 
elaboración del documento lle-
gó a contemplarse la opción de 
clasificar Las Vírgenes, junto a 
Argana Alta, como un suelo ur-
bano no consolidado, lo que hu-
biese implicado el desarrollo de 
una unidad de actuación, con 
cargas económicas para los ve-
cinos, que tendrían que jugar 
un papel clave en la urbaniza-
ción de los terrenos. Con un sue-

lo rústico común, en vez de con 
el actual rústico de protección de 
jable, los vecinos podrían “man-
tener lo que tienen” y consoli-
dar las edificaciones, aunque no 
ampliar lo que se ha construido 
en una barriada con casi un cen-
tenar de viviendas. El Ayunta-
miento mostró su conformidad 
con esta solución desde una co-
misión de seguimiento celebrada 
en marzo de 2021.

El Diseminado de Güime y 
La Bufona. En otro suelo rús-
tico, de protección paisajística, 
se encuentran las decenas de vi-
viendas de otro núcleo que na-
ció fruto de “un proceso edifi-
catorio irregular”, el conocido 
como Diseminado de Güime, 
donde están abiertos numerosos 
expedientes de infracción urba-
nística. Los actuales responsa-
bles de la Consejería de Transi-
ción Ecológica se encontraron 
un Plan General que rebajaba a 
rústico común la categoría del 
suelo. En este mandato, los veci-
nos se reunieron con la Conseje-
ría y se valoró equiparar la situa-
ción de los terrenos con la de Las 
Vírgenes. Sin embargo, surgió 
un escollo: el Diseminado for-
ma parte “del mismo ámbito am-
biental” que la parte superior de 

La Bufona, sobre la que existen 
procedimientos judiciales pen-
dientes, tanto en la vía penal co-
mo en la jurisdicción contencio-
so administrativa. De hecho, el 
arranque del juicio del caso La 
Bufona está fijado para el 5 de 
junio. Será la segunda ocasión 
que se celebre: la primera vez se 
anuló porque no se había oído a 
los propietarios de las viviendas 
que invaden suelo rústico prote-
gido, entre ellos la actual alcal-
desa. “Entendemos que, hasta 
que no se diriman los pleitos ju-
diciales pendientes, no es conve-
niente influir, a través de una de-
cisión sobre el planeamiento que 
puede interferir en si esas edi-
ficaciones se deben tirar o no”, 
apunta Díaz. “No sabemos qué 
determinará la futura sentencia 
en el ámbito penal y si se ordena 
demoler, por lo que existe la su-

ficiente conflictividad para espe-
rar a que se aclare la situación”, 
añade. 

Al margen de la invasión de 
suelo rústico protegido al cons-
truir al norte de la urbanización, 
en La Bufona también se ha anu-
lado el plan parcial. El Ayun-
tamiento contrató a un equipo 
técnico para elaborar una orde-
nación específica e incluirla di-
rectamente en el Plan Gene-
ral. La visión de la Consejería 
es pintar el suelo como urbano 
no consolidado y no ordenado, y 
que sea después el Ayuntamien-
to el que tramite la ordenación 
concreta de La Bufona.

Suelo industrial en Altavis-
ta. En el nuevo Plan General se 
apuntó en un documento de hace 
dos años, a la desclasificación de 
dos suelos industriales: Altavista 
Este, de 158.410 metros cuadra-

dos, con terrenos entre la calle 
Donantes de Sangre y el polígo-
no donde se encuentran enseñas 
como Ikea, y el conocido como 
Altavista Oeste, de 207.961 me-
tros cuadrados y que da a la ca-
lle León y Castillo, dejando de 
paso en suelo rústico común –
igual que Las Vírgenes- las ca-
lles Vizcaya, Guipúzcoa, Ávi-
la, Vitoria y Rioja, con decenas 
de viviendas construidas, mu-
chas de ellas desde hace déca-
das. La entrada principal a las 
casas, desde la calle León y Cas-
tillo, lleva bloqueada desde ha-
ce más de un año con unas pie-
dras de grandes dimensiones, en 
señal de protesta por parte de los 
promotores. La Ley del Suelo re-
clasifica los suelos urbanizables 
no sectorizados, como Altavis-
ta Oeste, si el pleno del Ayunta-
miento de Arrecife no respalda 
su futuro desarrollo. Ese trámi-
te, que se tenía que haber reali-
zado en el pasado mandato, no 
se llevó a cabo. El Ayuntamien-
to ha alegado que un estudio del 
Gobierno de Canarias concluye 
la necesidad de suelo industrial 
en la capital. Tras el periodo de 
información pública, Transición 
Ecológica no se cierra en banda 
a estudiar esa alternativa.

Leopoldo Díaz.

Díaz: “Ni el PGO 
está en una gaveta 
ni se ha cambiado 
sin informar al 
Ayuntamiento”
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“Una locura de ella”, dice él. 
“Hubo algo que me enamoró”, 
dice ella. Y los dos, Javier Apa-
ricio y Laura Betancort, hablan 
de la casa que habitan desde ha-
ce casi un año. Llevaban mucho 
tiempo buscando una cuando 
vieron el anuncio en Facebook. 
Ya la conocían por fuera: “Es 
una casa emblemática” de Arre-
cife. Está en La Puntilla, en la 
calle Brasil. 

La primera visita no fue muy 
bien, pero “la casa tenía magia”, 
dice Laura. Había sufrido va-
rios incendios y estaba destro-
zada. En la siguiente visita, un 
amigo arquitecto que les acom-
pañó ni se atrevió a subir las es-
caleras por si se rompían. “Me 
dijo que estaba loca, pero yo le 
vi el potencial”, dice Laura, que 
no se dedica a ello, pero tiene 
experiencia en el mundo de la 
decoración y en el sector inmo-
biliario por vía familiar. 

De rehabilitar la casa ya ha-
bían desistido unos cuantos. 
Ellos la adquirieron de alguien 
que, a su vez, la había compra-
do para arreglarla. Empezaron 
“con mucha ilusión” un proyec-

to de rehabilitación que sabían 
que iba para largo y que duró fi-
nalmente tres años. Lo primero 
que hicieron fue hablar con Pa-
trimonio en el Cabildo. Dicen 

que tuvieron suerte. “Sabían 
de lo que hablábamos, cono-
cían la casa y nos aconsejaron 
muy bien”. “Nosotros sabíamos 
lo que queríamos hacer, pero no 

sabíamos si se podía hacer y Pa-
trimonio nos dejó claro lo que sí 
y lo que no”. 

En el otro lado de la balan-
za, la Oficina Técnica del Ayun-
tamiento, donde no todo fue fá-
cil ni rápido. Cuando les dieron 
los permisos, ya se habían caído 
los techos. Creen que “una obra 
de estas características no pue-
de ir por el mismo trámite que 
una obra nueva”.

El primer registro de la casa 
se remonta a 1925, aunque antes 
era habitual no registrarlas. En 
una foto más antigua, con ba-
ja calidad, se intuye que la casa 
ya estaba allí. La arena llegaba 
hasta la puerta y ahora vuelve a 
tener una salida por la parte de 
atrás que da a un callejoncito y 
al Charco. Su proyecto consistía 
en respetar la esencia de la vi-
vienda y eso es lo que hicieron. 

Todo lo que se podía conservar 
se conservó: puertas, ventanas, 
maderas con las que han hecho 
una mesa, los suelos y el aljibe. 
Para la balaustrada tuvieron que 
acudir a un artesano de la Vi-
lla que primero sacó un molde 
en escayola y después se fue ha-
ciendo uno por uno en hormi-
gón. El arquitecto, Alejandro 
Muñoz, dice que “se reproduje-
ron fielmente los elementos de-
teriorados como las carpinterías 
originales en madera, los ba-
laustres, cornisas o los elemen-
tos ornamentales de fachada 
y se reutilizaron los pavimen-
tos originales que se pudieron 
recuperar”.

Falta de interés
Laura dice que la restauración 
de viviendas antiguas es posi-
ble en Arrecife y que no tiene 
por qué depender solo de insti-
tuciones o empresas. “Se pue-
de recuperar nuestro entorno 
y darle valor”. Comenta que le 
preocupa la falta de interés por 
la cultura propia o por el patri-
monio y que le llama la atención 
que muchas de las personas que 
compran para rehabilitar no son 
de la Isla. “Es triste que tenga-
mos pocas cosas y que no las 

“Se puede recuperar nuestro 
entorno y darle valor”

La rehabilitación de una casa en la calle Brasil, en Arrecife, consigue el II Premio 
del Colegio de Arquitectos: “Hay que recuperar lo nuestro porque tiene una esencia maravillosa”

Alejandro Muñoz, arquitecto responsable de la rehabilitación de la vivienda. Fotos:  Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

“La restauración 
mejora los valores 
ambientales y 
patrimoniales del 
entorno”Arriba, la vivienda en la actualidad y abajo, la casa antes de la rehabilitación.



DiariodeLanzarote.com   5ABRIL • 2023

ACTUALIDAD

conservemos, yo creo que hay 
que recuperar lo nuestro porque 
tiene una esencia maravillosa”. 

Los dos están más que satis-
fechos con el resultado. Dicen 
que es un barrio muy tranquilo, 
pero en pleno centro y que los 
sábados tiene mucha vida, aun-
que como contraste, el exterior, 
las calles, están un poco aban-
donadas, en mal estado. Incluso 
el saneamiento pasa muy cerca 
de la superficie y las humedades 
afectan a las viviendas de forma 
permanente.

El premio
La casa recibió el II Premio 
de Rehabilitación en la prime-
ra edición de los premios que 
convoca el Colegio de Arqui-
tectos de Lanzarote y que pre-
mia “el rigor y talento en la in-
terpretación y conservación del 
patrimonio arquitectónico de 
Lanzarote y La Graciosa”. El 
arquitecto que llevó a cabo el 
proyecto es Alejandro Muñoz, 
de 3Tudio. Muñoz valora que se 
haya dado el premio a una casa 
modesta, sencilla, que a su vez 
es un icono de la zona. 

Cree que lo mejor del proyec-
to probablemente sea la luz del 
patio, de un patio central que ya 

habría existido y se tapó y que 
“agrega luz, aire y verde al in-
terior, añade vida” y distribuye 
la iluminación en toda la casa. 
Destaca que el reto era adaptar 
un inmueble antiguo a las nece-

sidades actuales conservando la 
configuración de la vivienda y 
sin eliminar sus valores. Señala 
Muñoz que “el valor de este edi-
ficio histórico no reside única-
mente en el interés de la propia 

edificación, sino que se trata de 
una pieza clave en el entorno al 
que pertenece”. Y añade que “la 
restauración mejora los valores 
ambientales y patrimoniales del 
entorno del Charco de San Gi-

nés y de la Plaza de la Iglesia”. 
“Se ha puesto en valor la histo-
ria del edificio, respetando su 
configuración y reforzando la 
transición entre lo tradicional y 
lo contemporáneo”. 

Imágenes de la vivienda tras la rehabilitación.
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Llega a la cita cojeando. Ya le 
han reconocido una discapaci-
dad del 79 por ciento, después 
de mucho tiempo, pero tiene que 
pelear ahora por la pensión. Em-
pezó casi de cero porque tuvo 
que marcharse una temporada a 
Colombia a cuidar de su padre, 
ingresado en el Hospital durante 
un año. Llegó a España, a Barce-
lona, en 2001, y a Lanzarote diez 
años después. Trabajaba como 
camarera de piso en un hotel de 
Puerto del Carmen y sufrió una 
caída que le ha impedido vol-
ver a trabajar. Pero esa no es la 
historia. 

Cuando se fue a Colombia, a 
mediados de 2021, Yamile Ri-
vera aún tenía casa. Estaba ame-
nazada de desahucio, pero tenía 
casa. Habían ocurrido una serie 
de circunstancias que le hicieron 
otorgar un poder a un abogado 
para que interviniera en caso de 
que se produjera el lanzamien-
to. Había dejado todas sus cosas 
en la vivienda, que eran, en defi-
nitiva, todas las que había en la 
casa: electrodomésticos,  mue-
bles, enseres personales y hasta 
un colchón ortopédico. Todo sa-
lió mal. Cuando regresó de Co-
lombia, en septiembre de 2022, 
ya no tenía casa. Aún no ha po-
dido recuperar sus pertenencias 
y desde entonces vive de presta-
do en casas de amigos o conoci-
dos. Ahora duerme en un sofá.

“Tengo que descansar bien y 
no duerno nada”, dice. “Entraron 
en mi casa y cambiaron la cerra-
dura, no he recuperado mis co-
sas y no me dejan recuperarlas. 
El abogado no me dijo nada del 
desahucio, si lo hubiera sabido 
habría intentado hacer algo, pe-
ro me dejaron a la deriva y ahora 
estoy de un lado al otro”.

Tenía casa, pagaba 300 euros 
al mes y vivía “muy tranquila”. 
Se vio envuelta en una ejecución 
hipotecaria entre el supuesto 
propietario de la vivienda, un 
posible estafador, un banco, una 
sociedad de inversión y un siste-
ma que ni entiende ni atiende a 
otras circunstancias que no sean 
las estrictamente legales. 

Vivía en la calle Vicente Gue-
rra, en Altavista, desde 2015. Pa-
gaba esos 300 euros a una per-
sona que acabó desapareciendo 
cuando comenzaron a llegar 
cartas a los vecinos para que 
acudieran al Juzgado por un 
procedimiento de ejecución hi-
potecaria. A ella no le llegó, pe-
ro también se presentó, como 
el resto. Resulta que su casa, y 
otras dos más de esa promoción, 
ni siquiera estaban registradas 
en aquel momento. Yamile pi-
dió una nota simple en el registro 
y la vivienda no aparecía.  Aho-
ra sí lo están. El supuesto due-
ño llegó a insultarla por haberse 
presentado en el Juzgado. Le in-

sistió en que no tenía que acudir, 
pero ella fue y presentó los reci-
bos para demostrar que estaba al 
día en el pago. 

Hubo una vista en el Juzgado. 
“La jueza nos preguntó si que-
ríamos seguir siendo inquilinos, 
dijimos que sí y ella dijo que ya 
nos llegaría la resolución, pe-
ro nosotros no nos enteramos de 
nada, nadie nos explicó bien na-
da de lo que pasaba”. 

Después de aquello, el casero 
desapareció. “Dicen que se fue a 
Rumanía”. Los vecinos no vol-
vieron a saber nada de él ni de 
nadie. Les dejaron de cobrar y 
no les facilitaron una cuenta en 
el Juzgado para seguir pagando: 

“Nadie nos dio razón de nada ni 
en ese momento ni después”.

Desahucio
Lo siguiente, años después, ya 
fueron notificaciones de desahu-
cio. El edifico había quedado en 
manos de Divarian, una socie-
dad creada entre el BBVA y Cer-
berus, un gestor de fondos ame-
ricano. Esa sociedad asumió 
gran parte de los activos inmo-
biliarios del banco. Algunos ve-
cinos intentaron ponerse en con-
tacto con el BBVA, tanto en la 
Isla como en Madrid, pero nadie 
les aclaró nada. Antes de eso, el 
edificio pertenecía a la sociedad 
Svastikrt, cuyo administrador 
único era el italiano Giuseppe 
Carta, que tampoco era la per-
sona que cobraba los alquileres. 
Carta había adquirido varias so-
ciedades en proceso concursal, 
muchas de ellas relacionadas con 
Construcciones Torres. En la Is-
la se enfrentó a varias querellas 

Intenta luchar 
por obtener un 
alquiler social del 
banco, pero no 
hay manera

“Nadie nos explicó bien 
nada de lo que pasaba”

SAÚL GARCÍA

ACTUALIDAD

y en Tenerife fue el primer pro-
motor del famoso Circuito del 
Motor. El año pasado, la Audien-
cia Provincial lo condenó a siete 
años de cárcel por estafa agrava-
da, administración desleal e in-
solvencia punible.

Se fija una primera fecha de 
lanzamiento que después se sus-
pende y se pospone. La única 
ayuda que consigue es la de ac-
tivistas de la antigua Platafor-
ma de Afectados por la Hipote-
ca. Después llega la pandemia. 
Intenta luchar por obtener un al-
quiler social por parte del banco, 
pero no hay manera. Le recla-
man una deuda de 8.400 euros. 
Está dispuesta a pagarla a pla-
zos, pero no se lo aceptan. El 
fondo de inversión ofrece dine-
ro, 3.000 euros, a otros vecinos 
para que se marchen. La mayo-
ría se va. 

Tiene otra vista en el Juzgado 
en medio de la pandemia. “Yo no 
estaba bien -cuenta- porque ese 
mismo día me llaman de Colom-
bia y me dicen que tengo que ir 
porque a mi padre le van a am-
putar una pierna. Como estába-
mos en la pandemia, no me de-
jan entrar a la sala, el abogado 
me dice que la jueza no acepta 
nada y que lo único que me que-
da es marcharme”. Ella quería 
lograr un contrato social y pagar 
la deuda poco a poco. “Siempre 
he pagado todos los recibos, in-
cluso después del desahucio me 
seguían llegando las facturas de 
la luz y del agua”. Finalmente, se 
fue a Colombia. Dejó todas sus 
cosas en la casa y un poder fir-
mado para que el abogado actua-
ra en su nombre, pero se produce 
el lanzamiento sin que nadie ha-
ga nada y sin que ella se entere. 

Ahora, por su situación de 
vulnerabilidad, la asociación 
Provivienda, que se ocupa de 
“dar respuesta a las necesidades 
residenciales para personas en 
situación de mayor dificultad” le 
ha prometido una ayuda para pa-
gar un alquiler, pero no hay vi-
viendas en el mercado. “Me dan 
la ayuda pero no hay casas”, re-
sume Yamile. 

Después de todo lo que ha pa-
sado, parece que la situación 
del edificio ha retrocedido unos 
cuantos años. Dice que hay veci-
nos que están alquilando por su 
cuenta las casas. “Nos han echa-
do y ahora unos vecinos se po-
nen a alquilar las viviendas; di-
cen que las han comprado, pero 
lo dudo mucho”. “Para llegar a 
esta situación nos podían haber 
dado un alquiler social y quedar-
nos ahí”, afirma y se pregunta si 
les sacaron de la casa para que 
otros se aprovechen ahora. “Yo 
solo busco una vivienda para vi-
vir dignamente y con tranquili-
dad. Nosotros no éramos ocupas, 
solo que nos dejaron de cobrar el 
alquiler, pero queríamos pagar”. 

Yamile Rivera, en el Charco de San Ginés. Foto: Adriel Perdomo.

Yamile se fue a Colombia y cuando volvió la habían 
desahuciado de su casa sin poder recuperar sus pertenencias
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El último juicio del caso Unión, 
la operación Jable, comenzará a 
mediados de este mes de abril, 
pero finalmente se celebrará de 
forma íntegra en la Ciudad de la 
Justicia de Las Palmas de Gran 
Canaria y no habrá sesiones en 
Lanzarote. Así lo ha decidido la 
Sección Segunda de la Audien-
cia Provincial que se ha confor-
mado para esta vista oral, tras 
las alegaciones realizadas por 
uno de los acusados, Enrique 
Astorga, directivo de Fomento 
de Construcciones y Contratas 
(FCC) que solicitó comparecer 
al juicio por el sistema de video-
conferencia, “debido a sus cir-
cunstancias excepcionales médi-
cas y de salud”. 

La Audiencia Provincial ha 
aceptado esa alegación y seña-
la en una providencia notificada 
a principios de abril que el Juez 
decano de Arrecife les ha comu-
nicado que la sala de vistas nú-
mero nueve del Palacio de Justi-
cia de Arrecife que iba a albergar 
este juicio no cuenta con “los 
medios telemáticos y materiales 
necesarios para su celebración”.

El caso Jable se centra en la 
manipulación al adjudicar el 
Ayuntamiento de Arrecife el 
contrato de recogida de basura y 
limpieza de las calles a Urbaser, 
y en la contratación del pabe-
llón de Argana, una obra que iba 
a costar ocho millones de euros, 
por la que se terminaron pagan-
do 13 millones y que lleva cerra-
da una década, apenas seis años 
después de inaugurarse, por fa-
llos en la edificación.

La Sección Segunda de la Au-
diencia, formada para la ocasión 
por José Luis Ruiz Martínez, co-
mo presidente, que fue el titular 
del Juzgado de Instrucción nú-
mero tres de Arrecife, y las ma-
gistradas Oscarina Naranjo y 
Mónica Herreras, ha desestima-
do, por otra parte, la petición de 
otro de los acusados de que se 
suspenda la vista, que comenza-
rá el 17 de abril y se celebrará, 
en principio, durante nueve jor-
nadas: 17, 18, 19, 24, 25 y 26 de 
abril y 2, 3 y 4 de mayo.

Las primeras detenciones del 
caso Jable se produjeron en 2010. 
La instrucción finalizó en 2016 
y la Fiscalía calificó los hechos 
delictivos en enero de 2017. Se 
abrió juicio oral en septiembre 
de ese año y en octubre se sus-

Las carencias del Palacio de Justicia 
trasladan el juicio de Jable a Las Palmas
La sala que debía alojar esta vista oral no cuenta con “los medios telemáticos y materiales 
necesarios para su celebración” ya que uno de los acusados debe declarar por videoconferencia 
SAÚL GARCÍA pendió el procedimiento hasta 

que se resolviera la recusación 
planteada por la defensa de Feli-
pe Fernández Camero, exsecre-
tario del Ayuntamiento de Arre-
cife, contra los tres jueces de la 
Sección Segunda de la Audien-
cia, porque habían resuelto ape-
laciones en alguna de las piezas 
relacionadas con este caso. 

La Sala especial creada pa-
ra decidir sobre la recusación la 
rechazó, pero esa misma Sec-
ción de la Audiencia juzgó un 
caso relacionado con Jacinto Ál-
varez, exgerente de Urbaser que 
anotaba los presuntos sobornos, 
y se apartó de este procedimien-
to. El juicio le tocó a otra sección 
y entonces fue la Fiscalía la que 
presentó su recusación para sal-
vaguardar la imparcialidad de la 
Sala. Todas las recusaciones tar-
daron cinco años en resolverse y 
se ha tenido que formar una Sala 
especial para la ocasión.

En el caso Jable, que está vin-
culado a Unión, estaban acusa-
das 17 personas -entre ellas el 
fallecido Matías Curbelo, ma-
no derecha de Dimas Martín en 
el PIL- y otras dos son señala-
das como partícipes a título lu-
crativo. De los acusados, cinco 
son directivos de Urbaser, por el 
presunto amaño del concurso de 
limpieza y el de parques y jardi-
nes en el Ayuntamiento de Arre-
cife: Jacinto Álvarez, Stephan 
Jean Balverde, Francisco Martí-
nez Llerandi, Santiago Alonso y 
Manuel Martínez.

La otra parte es la relaciona-
da con la empresa FCC y los pre-
suntos sobornos pagados para 
la adjudicación y construcción 
del pabellón deportivo de Arga-
na. Están acusados los directi-
vos Enrique Astorga y Enrique 
Hernández Martín, además de 
los administradores de una so-
ciedad relacionada con la obra 
de ese pabellón, Gamma Install, 
el actual presidente del Casino 
Club Náutico, Julio Romero, Ra-
fael A. Corujo y Daniel Hernán-
dez Caraballo.

La acusación se divide en las 
citadas tramas. La exalcaldesa, 
Isabel Déniz; el exsecretario mu-
nicipal, Fernández Camero, y el 
exjefe de la Oficina Técnica, Ra-
fael Arrocha, estarían implica-
dos tanto en la adjudicación de 
la basura como en el pabellón. 
También están acusados el ex-
presidente del PIL, Dimas Mar-
tín, o el exsecretario de organi-

zación del PSOE de Lanzarote 
y trabajador municipal Miguel 
Ángel Leal. En el caso Jable se 
acusa de prácticamente todos los 
delitos relacionados con la ad-
ministración: prevaricación, co-
hecho, alteración de concursos 
públicos, malversación de cau-
dales, fraude, violación de secre-
to, infidelidad en la custodia de 

documento público, negociacio-
nes prohibidas a funcionarios y 
falsedad documental. Las penas 
solicitadas varían entre los seis 
meses y los 19 años de cárcel, 
además de multas millonarias. 
La Fiscalía Anticorrupción pide 
las penas más elevadas para Fer-
nández Camero: 19 años y seis 
meses. A Dimas Martín e Isa-

ACTUALIDAD

bel Déniz les solicita 13 años y 
a Rafael Arrocha 11 años y me-
dio.  El Ayuntamiento de Arre-
cife, como acusación particular, 
reclama una indemnización de 
casi 10 millones de euros por el 
quebranto económico ocasiona-
do a las arcas municipales, que 
deberían pagar los acusados en 
caso de ser condenados.

Anticorrupción dedica un 
apartado especial al pa-
trimonio de Isabel Déniz. 
Entre 2000 y 2010 tuvo 
unos ingresos de 400.881 
euros “carentes de jus-
tificación”. En una de 
sus cuentas se hicieron 
ingresos en efectivo por 
112.821 euros, destacan-
do 80.000 euros el 9 de 
mayo de 2006. Compró 
una finca en Los Valles 
valorada en 36.060 euros 
sin que consten “apuntes 
en sus cuentas banca-
rias”. En 2004 compró un 
bungaló en Famara valo-
rado en 120.000 euros, 
una operación que según 
la Fiscalía “no tiene re-
flejo en las cuentas ban-
carias”. También abonó 
más de 30.000 euros “en 
efectivo” para la compra 
de vehículos.

PATRIMONIO

Isabel Déniz en una visita al pabellón. Foto: Adriel Perdomo/Archivo.
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El futuro centro de salud de Ar-
gana Alta tiene mucho pasado 
acumulado, pero al menos ya 
tiene un suelo donde asentarse, 
que es más de lo que se había 
avanzado nunca. Sin embargo, 
aún está lejos. Faltan, como mí-
nimo, dos o tres años para que 
se pase consulta. Aunque pare-
ce que su construcción ya es-
tá más cerca, no es inminente. 
Hay diez pasos administrativos 
y tan solo se han cumplido cua-
tro. La Consejería de Sanidad 
del Gobierno de Canarias in-
tervino en el primero y lo hará 
a partir del octavo, cuando asu-
ma ya la parcela, redacte el pro-
yecto y ejecute la obra. El resto 
corre a cargo del Ayuntamiento 
de Arrecife.

La pasada semana, el Mo-
vimiento vecinal Argana Viva 
presentó ante la presidencia del 
Gobierno de Canarias 3.270 fir-
mas reclamando que comience 
la construcción de forma inmi-
nente. Llevan esperando desde 
2017 y las previsiones más opti-
mistas apuntan al año 2025, pe-
ro los retrasos en cualquiera de 
los puntos pendientes son más 
que posibles y el centro podría 
no estar en servicio antes de 
2026. El suelo elegido ya es ap-
to, pero aún no está urbanizado.

La historia para instalar el 
centro de salud en este suelo, 
en una parcela entre las calles 
Aires de Lima, Mazurca, Cris-
pín Corujo y Polca, arranca ha-
ce cuatro años, con el comienzo 
de esta legislatura. En la ante-
rior, en 2018, se anunció que se 
haría dentro del recinto hospita-
lario, en un lateral donde se en-

cuentran las oficinas sindicales 
y la lavandería, pero no se avan-
zó. En mayo de ese año Coali-
ción Canaria anunció que “los 
vecinos de Argana tendrán por 
fin su demandado y necesario 
Centro de Salud, gracias a que 
el Gobierno de Canarias ha de-
cidido ubicarlo en un lateral 
del Hospital Doctor José Moli-
na Orosa, ante la incompetencia 
y la incapacidad de gestión del 
grupo de gobierno de Arreci-
fe (PSOE-PIL), que se arriesga 
a perder la partida económica al 
no haber cedido aún el suelo ne-
cesario para la construcción de 
las nuevas instalaciones”. 

Tampoco fue así. Después 
ese suelo no se consideró ade-
cuado porque el hospital lo ne-
cesita para su propio crecimien-

to. La siguiente propuesta fue 
peor aún. Se quiso acondicio-
nar en el pabellón deportivo de 
Argana un local de 200 metros 
cuadrados situado en una de las 
esquinas, para destinarlo a dos 
consultorios, de Pediatría y Ma-
trona. Era una solución de ur-
gencia que también se descartó 
tras una reunión con los vecinos 
en noviembre de 2019. Lo re-
cuerda Ricardo Ballesteros, de 
Argana Viva: “Lo del pabellón 
era una chapuza y dijeron que 
iba a ser provisional, pero en es-
ta isla lo provisional se convier-
te en permanente”.

El suelo
La reivindicación es sencilla: los 
usuarios de este barrio, el más 
poblado ya de Arrecife, tienen 

que acudir al centro de Valterra 
o al de Titerroy. Argana ha su-
mado en una década otros 1.500 
habitantes más. Tiene ya casi 
10.000 y si se suman los de Ar-
gana Baja y Maneje, que tam-
bién podrían ir al nuevo centro 
de salud, ya son casi 15.000.

Primero se alegó que el Ayun-
tamiento no tenía suelo en esa 
zona, pero sí lo había. El excon-

cejal Andrés Medina dio la voz 
de alarma. Había una parcela de 
titularidad municipal que fue 
cedida hace años por Leopoldo 
Díaz. Una vez comprobado en 
el Registro y elegida la parcela, 
Sanidad pide al Ayuntamiento 
que ceda la parcela de forma ur-
gente. La primera petición, por 
escrito, es en octubre de 2019, la 
segunda en enero de 2020 y la 
tercera en marzo. Para ese año 
ya se recogía en los presupues-
tos de la comunidad autónoma, 
en el anexo de inversiones del 
Servicio Canario de la Salud, 
una dotación presupuestaria pa-
ra su construcción “con el fin de 
atender a la demanda de la po-
blación, y teniendo en cuenta 
los factores demográficos y de 
dispersión geográfica”. 

Las vecinos consideran que 
para el consumo hay “al-
fombra roja”. Se refieren 
a la rapidez con la que se 
aprobó en el año 2013 el 
desarrollo del planeamiento 
para dar luz verde a la Uni-
dad de Actuación 12, en el 
mismo barrio, para construir 
varias grandes superficies. 
Ballesteros destaca que “no 
lo defienden bien, porque 
cuando se tiene voluntad, 
salen las cosas aunque sea 
por emergencia, y si se quie-

18 AÑOS DETRÁS DEL CONSULTORIO

El futuro centro de salud de Argana: 
una petición a la que le faltan varios años
En 2007 ya se hizo una cesión de suelo, pero nunca se finalizó el expediente. Ahora se hará 
en otra ubicación, pero los trámites se eternizan y las previsiones apuntan al año 2025
SAÚL GARCÍA

Miembros del movimiento vecinal Argana Viva presentan las firmas. Fotos: Adriel Perdomo.

ACTUALIDAD

re hacer se buscan medios, pero 
si no se quiere hacer se buscan 
excusas”. La reivindicación de 
Argana Viva empezó en 2017, 
pero la posibilidad de hacer un 
centro de salud en el barrio se 
remonta a 2005 y aún no se ha 
construido. La Unidad 12 comen-
zó más tarde y terminó mucho 
antes. En el escrito de las 3.270 
firmas, los vecinos dicen: “Ya no 
nos vale que nos digan que están 
trabajando en ello y responsabili-
cen al Ayuntamiento, es hora de 
poner sobre la mesa soluciones 

inmediatas”. La desconfianza 
tiene sentido. En 2006 se incluyó 
una partida en los presupuestos 
del Gobierno de 1,8 millones de 
euros para este centro de salud. 
Se iba a hacer en un suelo, pro-
piedad del Cabildo, junto al Con-
sorcio de Emergencias. En marzo 
de 2007, el Cabildo llevó a pleno 
la cesión de la parcela. Se apro-
bó la modificación del uso, de 
deportivo a sanitario. Dos meses 
más tarde se lleva la moción al 
pleno municipal. Una concejala 
del PP pregunta si la Consejería 

ha confirmado que se puede ha-
cer el centro y la entonces alcal-
desa, Isabel Déniz, afirma que sí. 
El Gobierno publica la licitación 
para el proyecto por 52.000 
euros. Dos años después, la 
asociación de vecinos Montaña 
Mina pregunta qué ha pasado 
con ese proyecto y la Conseje-
ría, en 2009, contesta que el 
suelo no está disponible. Pasan 
cinco años más y el proyecto se 
olvida. En 2014, Andrés Medina 
lleva una moción al pleno del 
Ayuntamiento  para retomar los 

trámites. Después de una 
discusión sobre quién retiró 
la partida presupuestaria, 
dice esto en su intervención: 
“Lo que sí queremos es que, 
si en su día había 1,8 millo-
nes, si ahora ustedes hacen 
todos los trámites, no espe-
remos otra vez hasta siete 
u ocho años más, para allá, 
para el año 2020 y pico, para 
empezar el centro de salud”. 
La moción se aprobó por una-
nimidad y las peores previsio-
nes se están cumpliendo.

“Si se quiere 
hacer se buscan 
medios, pero si no 
se quiere hacer se 
buscan excusas”
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El Ayuntamiento de Arrecife 
tardó cinco meses en ver la so-
licitud y un año y medio en te-
ner listo el informe de viabilidad 
del suelo. Después de la propues-
ta de cesión hay que hacer una 
modificación menor del planea-
miento. El suelo es rústico. Eso, 
que debería ser el punto de par-
tida, se inicia en septiembre de 
2021, dos años después del ini-
cio de petición de la parcela. Por 
el camino se necesita un infor-
me económico de viabilidad y 
medioambiental, que sí se hace 
rápido, pero que hay que resol-
ver unas subsanaciones que pi-
de el Gobierno y se tarda otros 
tres meses más. En noviembre 
de 2021, el Gobierno de Cana-
rias informó que había caduca-
do el convenio de la evaluación 
ambiental, por lo que propuso al 
Consistorio que firmase un nue-
vo convenio. Por fin, el trámite 
para la modificación del planea-
miento finalizaba en febrero de 
este año, con el informe favora-
ble al inicio del trámite de Eva-
luación Ambiental Estratégica 
Simplificada, que debe perma-
necer 45 días en exposición pú-
blica,  hasta mediados de abril. 

“Desde que llegamos al Go-
bierno en 2019 trabajamos sin 

descanso para que Argana Al-
ta disponga de un centro de sa-
lud”, ha llegado a decir la alcal-
desa de Arrecife, sin explicar 
qué pasó en esos dos años en que 
apenas se avanzó nada. Ahora se 
debe aprobar en pleno la trans-
formación de la parcela, urbani-
zarla y cederla a la Consejería. 
El suelo está en el ámbito de la 
Unidad de Actuación 5 de Arre-
cife. Es una porción de tereno de  

Hay que aprobar 
el cambio de 
la parcela, 
urbanizarla y 
cederla

ACTUALIDAD

3.835 metros cuadrados Al Nor-
te está la calle Aires de Lima, al 
Este la calle Mazurca, al Sur la 
calle Crispín Corujo y al Oeste 
las calles Polca e Isa. Junto a este 
suelo hay una nave industrial y 
un gran solar con bañeras de es-
combros en el centro del barrio. 

Desplazarse
La espera media para Atención 
Primaria en las dos zonas de sa-

lud de Arrecife es la más alta de 
la Isla. En Titerroy la demora es 
de 7,14 días y en Valterra es de 
8,24, cuando la media de la Is-
la es de cinco días. En Pediatría 
también están por encima de la 
media. Entre ambas zonas acu-
mulan la mitad de las tarjetas 
sanitarias de toda Lanzarote.  

Los vecinos de Argana de-
ben desplazarse 3,6 kilóme-
tros y atravesar una autovía 
para acudir al médico de cabe-
cera. La movilidad, las caren-
cias en transporte público, son 
una de las demandas más reite-
radas por la asociación de ve-
cinos en los últimos años. Las 
líneas 1 y 3 de guaguas pasan 
por los centros de salud, pero 
su recorrido es eterno y la pa-
rada, en Argana Alta, no cubre 
a todo el barrio. “Es un desas-
tre, da cosa ver a madres bajar 
con los carros de los niños por 
la calle Tenderete  o gente ma-
yor. Al barrio le falta de todo, 
pero la movilidad es un proble-
ma gordo”, destaca Ballesteros. 
“No hay descentralización, que 
se ha pedido desde hace años y 
la gente aquí está muy cabreada 
sobre todo por la sanidad, por 
el servicio de Canal Gestión y 
por el estado de las calles”. 

Suelo destinado al futuro centro de salud de Argana. 
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ENTREVISTA

En los últimos cuatro años, Ben-
jamín Perdomo ha estado al 
frente de los Centros de Arte, 
Cultura y Turismo (CACT), el 
buque insignia del Cabildo. Tras 
una etapa difícil, marcada por 
la pandemia, el ente público ba-
tió récord de beneficios en el úl-
timo año. La receta, resume, son 
menos turistas, pero más calidad 
y a unos precios cada vez más 
acordes a unos espacios emble-
máticos. El próximo 28 de mayo, 
ocupará el tercer puesto en la lis-
ta electoral del PSOE, encabeza-
da por María Dolores Corujo.

-¿Cómo definiría estos cuatro 
últimos años para los Centros, a 
los que a como toda empresa tu-
rística le golpeó de lleno la crisis 
del Covid?

-Siempre digo que me han to-
cado vivir dos etapas desde que, 
en 2019, la presidenta del Cabil-
do me otorgó la confianza de di-
rigir los Centros. Los efectos 
más duros de la pandemia, a ni-
vel empresarial, se extendieron 
hasta finales de 2021 y debo re-
conocer que fue un proceso ex-
tremadamente complejo. Me to-
có rescindir contratos y reducir 
la carga de costes que tenía la 
entidad, que estaban totalmen-
te sobredimensionados desde 
la etapa anterior. Nos encontra-
mos con una forma de hacer las 
cosas peligrosa desde el punto 
de vista empresarial, que se no-
taba menos cuando venían mu-
chísimos turistas, pero que con 
la reducción de visitantes estaba 
claro que el ente público no iba 
a aguantar. En realidad, es algo 
que ya habíamos denunciado en 
el anterior mandato: que los Cen-
tros, con un revés, se irían a pér-
didas de cabeza. Por eso, lo pri-
mero que hicimos fue organizar 
la empresa y cortar con esos so-
brecostes. La ciudadanía recor-
dará que presentamos la licita-
ción de 45 contratos a principios 
de 2020. Esa medida supuso un 
ahorro de unos 2,5 millones de 
euros. Los frutos de esa gestión 
han permitido que compremos 
mucho más barato que antes.

-En un contexto económico de 
inflación e incertidumbre, esa 
conclusión que apunta resulta 
llamativa...

-Lo que vivimos ahora en los 
Centros es la consecuencia de un 
cambio radical que aplicamos, 
de forma forzosa, a la entidad. 

BENJAMÍN PERDOMO  CONSEJERO DE LOS CENTROS DE ARTE, CULTURA Y TURISMO

“Los Centros estaban destrozados y 
hemos llevado a cabo un cambio radical”

M. RIVEIRO

No solo sacamos a licitación ser-
vicios como el de vigilancia y se-
guridad o mejoramos la compra 
de productos para la hostelería, 
con una apuesta por el kilómetro 
cero, sino que nos ha dado tiem-
po de arreglar los Centros, que 
estaban destrozados. Poca gen-
te es consciente del deterioro y 
abandono que sufrieron los Cen-
tros de Arte, Cultura y Turismo 
en los 10 años anteriores. Mire, 
hay un dato clave de esta ges-
tión: a pesar de que la inflación 
en los precios se ha disparado, 
hoy en día en compras los Cen-
tros gastan menos que en 2018 y 
facturan más.

-¿Cómo se consigue esa cuadra-
tura del círculo?

-Eso se logra adoptando de-
cisiones centralizadas y coordi-
nadas. Cuando tienes los costes 
controlados y empiezas a fun-
cionar como un reloj, consigues 
cerrar el año 2022, por ejemplo, 
con más de cinco millones de 
beneficio, un dato histórico. De 
las tres líneas de negocio que tie-
nen los Centros -entradas, res-
tauración y tiendas- todas están 

equilibradas y están dando bue-
nos resultados. La primera de 
ellas es lógico que funcione por-
que la Isla ha recuperado visitan-
tes y los que vienen están dis-
frutando, pero también estamos 
ofreciendo nuevas experiencias. 
Hemos subido los precios de las 
entradas, porque creíamos que 
se estaba pagando poco y, de he-
cho, seguimos creyendo que los 
precios tienen que seguir subien-
do, de forma escalonada y poco 
a poco. No se puede pagar 10 eu-
ros por entrar a Jameos, ni 12 eu-
ros por descubrir Timanfaya. En 
cualquier lugar de atracción tu-
rística en el mundo, la entrada 
mínima está entre 18 y 20 euros, 
y tenemos que acercarnos a ese 
rango.

-La restauración siempre se ha-
bía trasladado que era el talón de 
Aquiles de los Centros. ¿Lo sigue 
siendo?

-Ya no. A día de hoy, la res-
tauración está en una posi-
ción casi neutra, que va a se-
guir mejorando porque estamos 
efectuando todavía ajustes. Pe-
ro, cuando entramos, perdía cua-

tro millones de euros al año. So-
lo en compras se gastaban cuatro 
millones, el doble que en la ac-
tualidad. La diferencia es muy 
grande. Ahora apostamos por el 
producto local y cartas ajusta-
das. Cuando entramos, cada car-
ta tenía 60 platos. Eso era un gri-
fo abierto perdiendo dinero sin 
parar. ¿Qué hicimos? Especia-
lizamos cada centro, de acuer-
do con sus características. Por 
ejemplo, Montañas del Fuego es 
carne al calor del volcán, el Mo-
numento es cocina tradicional, 
el Castillo de San José es van-
guardia... además, cuando ajus-
tas la carta, el equipo llega a la 
perfección en los platos y se ele-
va la calidad. Con los eventos se-
guimos una estrategia parecida: 

si eres experto en solomillo con 
salsa de vino de La Geria, lo cla-
vas. En la actualidad, la restau-
ración factura lo mismo que la 
turoperación y se está recono-
ciendo nuestro trabajo. Hemos 
recuperado al cliente lanzarote-
ño. ¿Qué se hacía antes? Apartar 
al cliente local y vender menús a 
10 euros, que el turoperador pa-
gaba a siete euros. Esa política 
equivocada llevaba a los Centros 
a que cuanto más vendían, más 
perdían. Ahora se reconoce la 
gastronomía de los Centros: por 
tercera vez consecutiva, el Casti-
llo está recomendado en la Guía 
Repsol, Timanfaya tiene un So-
lete y el Campesino ganó un pre-
mio Qué bueno Canarias. Ya no 
avergüenza llevar a tu gente a los 
Centros porque sabes que vas a 
comer bien. La restauración tie-
ne presente y mucho futuro: te-
nemos en marcha un proceso de 
selección de 18 plazas de cama-
rero y va a salir otra de 16 plazas 
en cocina.

-En el pasado era recurrente el 
debate acerca de la externaliza-
ción de la hostelería. Entiendo que 
esa opción está descartada.

-La finalidad última de ese 
discurso de Coalición Canaria 
era la de privatizar. Que nadie 
se confunda, hablo de CC en su 
conjunto, no había una parte que 
lo quería y otra que no. En cam-
bio, con gestión se ha demostra-
do que la hostelería de los Cen-
tros va como un tiro. Hay que 
plantearse el modelo de forma 
muy sencilla: ¿Un café en Ja-
meos del Agua vale un euro? No 
puede ser, tiene que pagarse co-
mo mínimo doble, tenemos que 
ser conscientes del valor del es-
pacio y dar, eso sí, el mejor ser-
vicio. Y quien no quiera pagar 
un poquito más por disfrutar 
de una experiencia única, tiene 
otras opciones más baratas.

-¿Qué estrategia están llevan-
do a cabo con las tiendas de los 
Centros?

-Mire, cuando llegamos la ma-
yoría de los productos eran chi-
nos, cosas baratas de plástico, 
con lo cual, además, el margen 
de beneficio era pequeño. ¿Qué 
hicimos? Cada tienda tiene su 
personalidad, es distinta, e in-
tentamos ofrecer productos dife-
rentes, para que quien visite va-
rios centros tenga opciones de 
comprar en todos. También he-
mos hecho una apuesta decidi-
da por la artesanía. Hace cuatro 

Benjamín Perdomo, en el Islote de Fermina. Fotos: Adriel Perdomo.

“Creemos que los 
precios por visitar 
los Centros tienen 
que subir, poco a 
poco”
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años, de más de 60 proveedo-
res apenas había 17 artesanos, y 
ahora hay casi 60. Contamos con 
productores de la Isla y de Ca-
narias y nos inclinamos siem-
pre por la calidad, que es nues-
tro termómetro. No nos negamos 
a las propuestas de los artesanos, 
al contrario, de tal manera que 
están motivados y vayan descu-
briendo qué líneas de productos 
son las que mejor salida tienen.

-¿Cómo es la interlocución con 
la Fundación César Manrique 
(FCM), porque en el pasado la re-
lación sufrió, digamos, altibajos?

-Total. Existe respeto y cariño 
entre los CACT y la FCM. Exis-
te un ejemplo reciente y claro de 
la colaboración entre ambas en-
tidades: la sala dedicada a Cé-
sar Manrique en el nuevo museo 
de la Casa de los Volcanes. He-
mos conseguido que, por prime-
ra vez, la Fundación participe en 
un proyecto como este, con au-
dios, vídeos e imágenes de Cé-
sar. Con la FCM la relación es 
exquisita, fluida, y hay que des-
tacar que siempre que los Cen-
tros necesitan algo están ahí. La 
relación con la Fundación Cé-
sar Manrique debe ser familiar, 
de proximidad, y hay que con-
sultarle y pedirle consejo, por-
que hay que recordar que es la 
encargada de velar por el lega-
do de César, porque el propio 
Manrique así lo decidió, por mu-
cho que algunos hayan intentado 
destrozar su imagen.

-Apuntaba antes que el estado 
de los Centros era malo. ¿Qué me-
didas concretas han adoptado pa-
ra revertir esa situación?

-Hubo quien puso en marcha 
una campaña de acoso y derri-
bo contra los CACT por no apli-
car un expediente de regulación 
temporal de empleo durante la 
pandemia, pese a que ninguna 
institución o empresa pública lo 
llevó a cabo. A veces hay quien 
olvida que los trabajadores de los 
Centros son tan públicos como 
los del Cabildo o los de los ayun-
tamientos y han intentado vapu-
learlos. Le digo esto porque esos 
trabajadores, en la pandemia, se 
dedicaron a recuperar los Cen-
tros, la obra pública de César, y 
se pusieron manos a la obra pa-
ra limpiar, pintar y adecentarlos, 
para que volvieran a lucir. Ahora 
estamos preparando intervencio-
nes importantes, como la restau-
ración del Monumento a la Fe-
cundidad, vamos a reasfaltar el 
aparcamiento del Castillo de San 
José, acabamos de inaugurar la 
nueva Casa de los Volcanes, es-
tamos con la reforma de las ofi-
cinas, hemos adquirido nuevas 
guaguas para Timanfaya, he-
mos renovado la flota de vehícu-
los, sacaremos la renovación de 
la cocina del Castillo y estamos 
trabajando para dotar de placas 
solares a las Montañas del Fuego 

y que sea un centro autosuficien-
te energéticamente, de la misma 
forma que se ha proyectado re-
cuperar el uso del molino del Jar-
dín de Cactus y que genere ener-
gía limpia. Lo que nos viene por 
delante es materializar toda esa 
planificación en la que hemos 
puesto mucho esfuerzo.

-¿Cuáles son las previsiones re-
alistas para este 2023, después de 
haber experimentado una recu-
peración importante en 2022 pe-
ro estar la economía global ba-
jo la incertidumbre en los últimos 
meses?

-No hemos llegado a los nive-
les de visitantes de 2018, pero en 
ingresos estamos muy por enci-
ma. Con menos turistas hemos 
facturado el año pasado unos 
32,5 millones de euros. Tene-
mos claro que 2023 apunta a ser 
incluso un ejercicio más positi-
vo en cuanto a rentabilidad. En 
los 28 días del pasado mes de fe-
brero facturamos más que en el 
mismo número de jornadas de 
julio de 2018, antes de la pande-
mia y en un año en el que Lan-
zarote vivió récord de turistas. 
La restauración, de la que he-

mos hablado, facturó en 2022, 
con tres meses malos, seis mi-
llones de euros, algo que nunca 
había hecho, y las tiendas cuatro 
millones. Insisto en que hay que 
apostar por la calidad, es el mo-
delo de ente público y de Isla que 
queremos.

-¿Están los Centros al corrien-
te del canon con los ayuntamien-
tos, después de las polémicas que 
se generaron al respecto con el an-
terior gobierno?

-Los Centros han colaborado 
y colaboran con los ayuntamien-
tos como nunca. En la época an-
terior solo había guerras y no pa-
gaban el canon para fastidiar al 
alcalde de turno. Que se lo pre-
gunten a Pepe Torres [exalcalde 
de Haría] o a Tinajo [cuyo alcal-
de sigue siendo Jesús Machín]. 
En estos momentos, estamos 
pagando el canon a los ayunta-
mientos todos los meses, se in-
gresa religiosamente, algo que 
no sucedía antes. Gracias a eso, 
los propios ayuntamientos pue-
den tener liquidez para afrontar 
gastos cruciales, como las nómi-
nas. Tenemos claro que hay que 
ayudar a las instituciones de la 

Isla, sean del color político que 
sean. Ahora no solo se cumple, 
sino que se ayuda, no como en 
la época anterior. El gran ges-
tor que según él mismo era Pe-
dro San Ginés le empaquetó un 
regalo envenenado al Cabildo 
de Lanzarote de 12 millones de 
euros porque le quería robar la 
Cueva de los Verdes al Ayunta-
miento de Haría, y a los Centros 
le dejó 10 millones de euros pen-
dientes, que estamos reduciendo. 
De gestor no tiene nada. Vendió 
la moto de que CC gestionaba 
bien los Centros y que el PSOE 
no, pero se ha demostrado todo 
lo contrario: el Partido Socialis-
ta ha sido el gran gestor del en-
te público.

-CC ha cuestionado cómo se es-
tá abonando el pago del canon al 
Cabildo por parte de los Centros 
Turísticos, que a su vez ha inter-
puesto un contencioso contra la 
Red Tributaria. ¿Cómo se puede 
resolver el conflicto?

-El canon al Cabildo de 2020, 
2021 y 2022 está pagado. El de 
2018 y 2019 está fraccionado y 
aplazado, algo que se puede ha-
cer perfectamente y que se hizo 
por la pandemia. En este asun-
to, CC juega con los concep-
tos y trata de engañar. Es algo 
complicado pero hay que tratar 
de explicarlo: de 2004 a 2014, 
los Centros devengan 21 millo-
nes de euros de canon al Cabil-
do, pero en la mayor parte de 
esos ejercicios estaban en pérdi-
das. Lo que aprueba en su mo-
mento el propio San Ginés es 
que si el pago de un canon fijo a 
los Centros los lleva a pérdidas 
se tiene que aplicar uno varia-
ble. De esos 21 millones de eu-
ros, los Centros habían pagado 
unos ocho millones. En 2014 se 
cambia el criterio y se elimina 
parte de esa deuda. A San Ginés 
se le perdonaron ocho millones, 
a mí ni un céntimo. ¿Cuál es la 
crítica de CC? Que hemos apla-
zado el canon de 2018 y 2019 al 
Cabildo... algo que se puede ha-
cer, insisto, y que la institución 
insular no ha necesitado. El de 
los ayuntamientos de Haría, Ti-
najo y Yaiza está al día. De fon-
do hay varias cuestiones y por 
eso hemos interpuesto un con-
tencioso, porque entendemos 
que la Red Tributaria no es com-
petente para liquidar el canon a 
los Centros y que el modelo de-
be ser como el de otras empresas 
públicas que hay en el Estado, 
como Aena. De cara al futuro se 
abonará un canon si hay benefi-
cios, y será el que decida el ple-
no del Cabildo al cerrar el ejer-
cicio. Hay que recordar que los 
Centros se adscribieron al ente 
público para que los gestionase, 
pero el canon no puede equipa-
rarse a un alquiler, no tiene sen-
tido porque todo es del Cabildo, 
los Centros y la empresa.

-¿Cuál es el objetivo de los 
Centros en la vertiente artísti-
ca y cultural, que forma parte 
de su nombre, pero que suele 
quedar relegada en el análisis, 
en el que predomina el resulta-
do económico?

-Vamos a afianzar una par-
tida de un millón de euros en 
proyectos culturales, que ha 
supuesto un revulsivo. No 
solo hablamos de música, si-
no de proyectos literarios, 
como el primer Festival de 
Literatura de Lanzarote, o el 
apoyo a artistas plásticos. La 
isla de César no puede dejar 
que ningún artista con pocos 
recursos no pueda sacar ade-
lante proyectos valiosos.

“Todos saben que el museo submarino 
fue una oda a la corrupción”

-Con la apertura del Islote de 
Fermina y la reformulación de la 
Casa de los Volcanes en Jameos, 
¿se cierra la red de Centros de 
Arte, Cultura y Turismo? ¿Có-
mo afronta ciertas críticas de la 
oposición que persisten sobre la 
retirada de esculturas del museo 
submarino?

-Creo que todo el mundo es 
consciente de que el museo sub-
marino fue una oda a la corrup-
ción, junto al puerto deportivo 
Marina Rubicón, con una sen-
tencia que lo declara ilegal en 
la que se detalla el cohecho co-
metido con el entonces alcalde 
de Yaiza. Es obvio que se co-
locó en esa ubicación para que 
las embarcaciones salieran de 

allí. Lo que poca gente sabe 
es que se barajó su emplaza-
miento en Arrecife, pero al-
guien prefirió llevárselo para 
allá, al margen de lo que se 
ha ido descubriendo de cómo 
se gestó y qué amigos queda-
ron inmortalizados. Mire, los 
Centros no están para eso. 
Esta es la red de Centros de 
César Manrique. Sí que creo 
que el Cabildo debiera cons-
tituir otra empresa pública, 
para gestionar espacios natu-
rales y coordinar visitas, por 
ejemplo en Los Hervideros, 
Los Clicos o el Volcán del 
Cuervo, y llevar a cabo ta-
reas de mantenimiento e in-
formación al visitante.

“Con gestión se 
ha demostrado 
que la hostelería 
de los Centros va 
como un tiro”

“No hemos 
llegado a los 
visitantes de 2018, 
pero en ingresos 
lo superamos”
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Las obras terminaron a finales 
del año 2015. Los vecinos afec-
tados tuvieron que correr con 
el gasto de hacer la acometi-
da desde sus casas hasta la es-
tación transformadora. En fun-
ción de la distancia, la obra 
costó entre los 1.000 y los 3.000 
euros por vecino, aproximada-
mente. Llevaban años pidiendo 
que se hiciera el proyecto pa-
ra poder tener luz eléctrica. Ya 
parecía el principio del fin, pe-
ro no.

El proyecto para dar luz, en 
dos fases, a esta zona, es del 
año 2011. La iniciativa se llevó 
a licitación al año siguiente por 
250.000 euros. Doce años des-
pués, la situación es la misma 
y algunos vecinos temen que ni 
siquiera sirvan ya las obras rea-
lizadas, porque nunca han en-
trado en funcionamiento. 

Las casas se encuentran entre 
las montañas de Diama, Chupa-
dero y Tinasoria, la mayor par-
te en el margen derecho de la 
carretera en dirección a Uga, 
pero también algunas en el otro 
lado. Casi todas tienen ya pla-
cas solares aunque deben seguir 
usando grupos electrógenos de 
gasoil. Un vecino de la zona se-
ñala a Diario de Lanzarote que 
instalará ahora baterías de litio, 
pero el coste por tener luz eléc-
trica sigue siendo mayor que el 
de sus vecinos, y la contamina-
ción que provocan, en un paisa-
je protegido, también. 

Son pocas viviendas, aunque 
también hay una bodega, una 
cafetería y casas de alquiler va-
cacional. Unas 18 en total. Lo 
curioso es que en la zona, algu-
nas bodegas sí se engancharon 
a una línea que promovió la Bo-
dega Stratvs desde Conil. 

Un vecino de la zona se pre-
gunta por qué no se pueden en-
ganchar ellos a esa subestación 
aunque venga desde otro muni-
cipio distinto al de su residen-
cia, en este caso Tías. “Se ha 
soterrado la línea de tensión 
del pueblo de Yaiza y está muy 
bien, pero es que hay vecinos 
que todavía no tenemos luz y 

Ausencia de luces para 
llevar la luz a La Geria

La subestación que iba a alumbrar a los únicos vecinos sin 
servicio eléctrico se instaló mal y se está hundiendo. Yaiza 

dejó caducar la evaluación ambiental del proyecto  
sería mucho más fácil de hacer 
y más barato”, apunta.

Algunas se engancharon a 
otra subestación transforma-
dora que también tuvo proble-
mas, pero que finalmente se 
pudo poner en marcha. La co-
locó el Ayuntamiento de Yai-
za en un suelo privado y tuvo 
que resolver después esa situa-
ción. La subestación que les de-
bía dar luz a estos vecinos se ha 
colocado también en un lugar 
no adecuado. De hecho, se está 
hundiendo. Los vecinos creen 
que probablemente también se 
instaló sin permiso. El Ayunta-
miento de Yaiza no ha contesta-

do a esta cuestión, pero lo que 
está claro es que la subestación 
es inservible.  

Otro vecino, que cita fuentes 
de la compañía Unelco-Endesa, 
señala que “no solo se instaló 
sin permiso, sino que se insta-
ló mal”, con deficiencias que no 
se han llegado a solventar, por-
que no se compactó el terreno 
previamente y así se hundió la 
base. 

Sobre este proyecto, lo últi-
mo que se ha sabido es que en 
abril de 2019 se publicó que se 
iniciaba el  periodo de infor-
mación pública y de evaluación 
ambiental del proyecto para la 

electrificación de La Geria, va-
lorado en 326.000 euros. No 
hay más rastro administrativo 
del proyecto desde entonces.  

La Dirección General de In-
dustria y Energía del Gobierno 
de Canarias es el órgano com-
petente para autorizar el pro-

SAÚL GARCÍA

Estación transformadora de La Geria. Foto: Adriel Perdomo.

El proyecto 
para llevar la 
electricidad a esta 
zona es del año 
2011

yecto que consistiría en hacer 
un nuevo centro de transfor-
mación que iría entre Bodegas 
La Geria y la Ermita de La Ca-
ridad y estaría conectado me-
diante una línea subterránea de 
media tensión. Se trasladaría el 
centro de transformación exis-
tente y se colocarían redes de 
baja tensión, así como una línea 
subterránea de media tensión 
de dos kilómetros de longitud.

Pero, de momento no se va a 
hacer. El Gobierno señala que 
es el Ayuntamiento de Yaiza el 
que debía tramitar la declara-
ción de impacto ambiental, an-
tes de autorizar el proyecto. En 
mayo de 2021, la Viceconseje-
ría de Lucha contra el Cambio 
Climático decretó el archivo de 
dicha declaración de impacto. 
El expediente se archivó de for-
ma anticipada porque se estimó 
que estaba incompleto. En ju-
nio de ese año, el Ayuntamiento 
de Yaiza pidió una prórroga de 
tres meses para aportar la docu-
mentación requerida, pero no lo 
hizo y tampoco ha iniciado de 
nuevo este trámite.
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El Ayuntamiento de Tías ha di-
señado un Plan de acción pa-
ra contribuir a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS), 
con unas 58 acciones inicia-
les agrupadas en siete bloques, 
y una de ellas con un objetivo 
transversal. El Plan está coor-
dinado por la concejal de Medio 
Ambiente, Carmen Gloria Ro-
dríguez. La también responsa-
ble de residuos, protección con-
tra la contaminación acústica, 
lumínica y atmosférica presen-
tó recientemente el programa 
de acciones en un taller de par-
ticipación ciudadana al tejido 
asociativo del municipio, uno 
de los actores principales en su 
elaboración.

El Plan contempla acciones 
en siete objetivos de desarro-
llo sostenible: fin de la pobre-
za, igualdad de género, energía 
asequible y no contaminante, 
reducción de las desigualda-
des, ciudades y comunidades 
sostenibles, acción por el cli-
ma y alianzas para los objetivos. 
Una de las acciones, a su vez, es 
transversal a todos los ejes: se 
trata de una comisión de segui-
miento de la denominada Agen-
da 2030 a escala municipal.

En el Plan de acción se reco-
gen tres medidas para tratar de 
acabar con la pobreza en el mu-
nicipio de Tías. Una de ellas es 
incorporar cláusulas sociales, 
ambientales y de derechos hu-
manos en las licitaciones del 
Ayuntamiento, con el objetivo 
de “identificar a los licitadores” 
que “se comprometan duran-
te toda la ejecución del contra-
to” a cumplir con este tipo de 
cláusulas.

Otra de las medidas en es-
te ámbito es poner en práctica 
programas de igualdad de opor-
tunidades, integración y acce-
sibilidad universal al empleo. 
Los esfuerzos, según se expli-
ca en el borrador del Plan de ac-
ción, se enfocarían en los planes 
de empleo, en la asistencia ante 
desahucios, en formar a perso-
nas en riesgo de exclusión social 
o la puesta en marcha de bonos 
para el pago de suministros bá-
sicos, así como facilitar “útiles 
de primera necesidad” a quie-
nes lo necesiten. 

Dentro de este eje también 
se encuentra el “desarrollo de 
proyectos para personas en si-

tuación de desempleo residen-
tes en el municipio”, con la 
intención de “crear tres coope-
rativas” dedicadas al sector pri-
mario, la agroindustria y el ser-
vicio de atención domiciliaria. 
El presupuesto ascendería a 
unos 750.000 euros.

La tercera acción en la lucha 
contra la pobreza es la puesta en 
marcha de huertos agroecológi-
cos. El Ayuntamiento de Tías ya 
puso un marcha un proyecto pi-
loto en este ámbito desde octu-
bre de 2020, en plena pandemia, 
con huertos comunitarios en la 
finca del albergue de Tegoyo, en 
Conil, y la iniciativa de huertos 
agroecológicos se plantea aho-
ra como “la continuación, con-
solidación y mejora” de aquel 
programa. En esta especie de 
segunda fase, “el proyecto pre-
tende ser una acción comunita-
ria mucho más completa, diri-
gida a la ciudadanía en general, 
pero también atendiendo a co-
lectivos concretos”. 

La finalidad, se explica en el 
Plan de acción, es “poner en va-
lor aspectos como la sostenibi-
lidad, el respeto al medioam-

biente o la creación artística 
comunitaria para el embelleci-
miento de espacios comunes”. 
“Es esta acción comunitaria la 
que permite construir ciudada-
nía y es a su vez motor para la 
transformación de las comu-
nidades”, se añade en esta ho-
ja de ruta, donde se detalla la 
puesta en marcha de parcelas 
comunitarias donde los grupos 
“desarrollarán infraestructuras 
ecológicas, fomentarán la bio-
diversidad, trabajarán la salud 
del suelo o gestionarán sus re-
siduos”. Al tiempo que se trans-
miten conocimientos y “hábi-
tos saludables para relacionarse 
con la naturaleza”, se promueve 
la interacción social. También 
hay prevista una docena de par-
celas individuales, con más au-
tonomía para poner en práctica 
los conocimientos adquiridos, y 
una parcela de secano que res-
ponde al cultivo tradicional, o 
una zona de compostaje.

Igualdad y desigualdad 
El Plan de acción incluye una 
serie de medidas que contribu-
yan a la igualdad de género y 

otro paquete de propuestas pa-
ra reducir las desigualdades en 
el municipio. Entre las prime-
ras, se incluye un proyecto inte-
gral de igualdad, un plan de co-
rresponsabilidad, la auditoría 
de cuentas anuales redistribu-
tivas o un servicio de asesora-
miento integral. Y, para com-
batir las desigualdades, el Plan 
impulsado por el Ayuntamien-
to de Tías recoge un programa 
de accesibilidad universal para 
las personas con discapacidad, 
un plan de formación en dere-
chos humanos, un proyecto de 
intervención para individuos y 
familias en riesgo de exclusión 
social, pasando por el asesora-
miento en materia de subven-
ciones y el apoyo a la búsqueda 
activa de empleo.

Energía asequible
Uno de los bloques con más 
medidas es el relacionado con 
la energía asequible y no conta-
minante. Entre ellas, una ayu-
da de emergencia social para el 
pago de la electricidad, otra pa-
ra el acceso al transporte públi-
co, ayudas a la adquisición de 

equipos eficientes para los ho-
gares, colaborar en la reforma 
de edificios y viviendas para 
hacerlas más eficientes o pro-
mover el uso de energías reno-
vables de autoconsumo, tanto 
en las dependencias municipa-
les como particulares. También 
se recogen incentivos fiscales a 
la movilidad eléctrica o la mo-
dernización y eficiencia del 
alumbrado público municipal.

Municipio sostenible
En línea con el objetivo de de-
sarrollar ciudades y comunida-
des sostenibles, se aboga por 
poner en marcha “procesos 
abiertos de participación pa-
ra obtener información y opi-
niones acerca de tendencias 
generales, así como usos alter-
nativos y criterios de sostenibi-
lidad aplicados a zonas concre-
tas, especialmente las que se 
encuentren en procesos de de-
gradación o amenazados por 
la expansión urbana y las acti-
vidades humanas”. Otra de las 
medidas pasa por implantar un 
plan de adaptación del patri-
monio cultural y natural a los 
riesgos e impactos del cambio 
climático.

“Si bien la protección de es-
pecies amenazadas no forma 
parte de las competencias del 
Ayuntamiento, existen varias 
zonas terrestres y marinas de 
gran valor ecológico que se ven 
inf luidas por las actividades 
humanas”, se señala en el Plan 
de acción de Tías, que precisa 
iniciativas como la “vigilancia 
del estado de las especies ame-
nazadas en su entorno”.

La intención del Ayuntamiento de 
Tías con su Plan de acción de los 
ODS impulsados por Naciones Uni-
das es establecer una comisión de 
seguimiento, además de revisar las 
medidas incorporadas, para poder 
evaluarlas, e incluir más iniciati-
vas, al estar previsto que se sumen 
más asociaciones y entidades em-
presariales. El Consistorio cuenta 
con la asistencia técnica de Fane-
gada Medio Ambiente y Sicasoft 
Solutions.

COMISIÓN DE 
SEGUIMIENTO

Medio centenar de medidas: así implanta 
Tías los objetivos de desarrollo sostenible 
Desde huertos agroecológicos a la creación de cooperativas, pasando por la implantación de 
energías renovables para autoconsumo o cláusulas sociales y ambientales en los contratos
DIARIO DE LANZAROTE

El Plan contempla 
una ayuda de 
emergencia social 
para el pago de la 
electricidad

ACTUALIDAD

La concejal Carmen Gloria Rodríguez.  Foto: Dory Hernández.
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El estado de algunas de las can-
chas deportivas y parques públi-
cos de Arrecife es deplorable. 
Parques con grietas fruto del 
abandono y descuido con el pa-
so de los años así como, en al-
guno de ellos, presencia de ro-
fe que podría causar un mayor 
daño en la caída de los más pe-
queños. Las canchas de fútbol 
y baloncesto públicas, que no 
mucho tiempo atrás acogían a 
los jóvenes de la capital, se en-
cuentran impracticables. Diario 
de Lanzarote hace un recorrido 
que comienza en Altavista y fi-
naliza en Argana para compro-
bar la situación y el uso que se 
le da a alguna de ellas.

El camino comienza en Alta-
vista. Un barrio que cuenta con 
varios parques y canchas. Preci-
samente en el denominado Par-
que Infantil de Altavista, situa-
do por debajo de la iglesia, se 
encuentran dos jóvenes junto a 

Un vía crucis por los 
parques y canchas 

deportivas de Arrecife
Desde Altavista hasta Argana pasando por Maneje y 

finalizando con un pabellón abandonado

RUBÉN MONTELONGO

un pequeño que no llega a los 
dos años. El niño corretea a du-
ras penas por un parque muni-
cipal que presenta suelo abrup-
to bajo la atenta mirada de los 
adultos. 

Un poco más arriba, a espal-
das de la Sociedad de Altavista, 
se encuentra una cancha de fút-
bol sala en la que el blanco im-
poluto que se aprecia en la parte 
externa de sus paredes contras-

ta con los numerosos grafitis y 
la basura que hay en su interior. 
Pero ese no es el verdadero pro-
blema: la cancha se encuentra 
impracticable y evidentemen-
te vacía. Numerosos trozos pe-
queños de cristal se distribuyen 
a lo largo del rectángulo de jue-
go y suponen un grave peligro 
para cualquier joven o niño que 
quiera practicar el deporte del 
balompié. 

La siguiente parada es el ba-
rrio de Los Geranios donde se 
encuentra la única cancha públi-
ca de baloncesto mini de la ca-
pital, ubicada enfrente del Cen-
tro Sociocultural de la zona. Un 
recinto deportivo frecuentado a 
lo largo del año y especialmen-
te en verano incluso por algún 
club de la Isla y que en la actua-
lidad cuenta con dos canastas y 
tan solo un aro que se encuen-
tra destrozado. En definitiva, 
una cancha en la que no se pue-
de jugar al baloncesto y sobre la 
que el Ayuntamiento capitalino 
acaba de anunciar obras pese a 
que solo han cambiado la valla 
exterior. 

En pleno corazón del barrio 
se encuentra el parque. Los co-
lores vivos de las atracciones 
contrastan con las rajas que hay 
en el suelo. Frente a la zona re-
creativa, Santiago Santana es-
tá regando y limpiando la zona 
de la cancha de bolas bajo unos 
árboles sacudidos por el viento 

La basura y el estado de la cancha de fútbol de Altavista, fruto del abandono. Fotos: Adriel Perdomo. Terrero de lucha de Los Geranios con una nevera en el centro.

Solo se puede usar media cancha de baloncesto en Maneje. Los montículos de ‘skatepark’ de Maneje se encuentran impracticables. 

Los cristales 
de la cancha de 
fútbol de Altavista 
suponen un grave 
peligro
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que presencian la escena. “To-
dos los días viene gente a jugar 
a la bola”, comenta orgulloso. 

Al lado de la cancha de bolas 
sorprende la presencia de un te-
rrero de lucha que, pudiendo es-
tar aprovechado por los cen-
tros educativos de la zona, se 
encuentra plagado de hierbas y 
coronado en el centro por una 
nevera abandonada. “El terre-
ro hace años que no se usa, está 
destrozado”, señala con tristeza. 

En esta particular ruta se en-
cuentra también el inmenso par-
que ubicado en Maneje. Inau-
gurado en noviembre de 2012, 
cuenta con más de 45.000 me-
tros cuadrados. Un recinto al 
que numerosas personas se 
acercan y que ha servido in-
cluso a algunos clubes deporti-
vos de Lanzarote como espacio 
donde preparar sus pretempora-
das en unos tiempos marcados 
por el Covid. La primera zo-
na que se observa es un skate-
park, casualmente sin skaters, 

con montículos rotos y baran-
dillas que ya han cedido debi-
do al uso y la evidente falta de 
mantenimiento.

En el parque, que carece de 
suelo acolchado, el único mo-
vimiento que se aprecia es el 
de un columpio fruto del ven-
toso día que hace en la capi-
tal. Casualmente, al rato, lle-
ga una niña con patines y, tras 
dar una vuelta de reconocimien-
to, se marcha sin utilizar ningu-
na atracción. 

Desde ese mismo espacio se 
aprecian, al fondo, las dos can-
chas deportivas con las que 
cuenta el recinto. A la izquier-
da, un joven realiza una sesión 
de tiros a canasta mientras es-
cucha música en sus auricula-
res. Es un afortunado, pues está 
haciendo uso de la única canas-
ta que hay en el campo. La otra, 
“hace semanas que se la carga-
ron”, comenta un usuario. 

En el campo colindante, unas 
vallas completamente rotas aco-

gen a tres jóvenes jugando a la 
pelota. Uno de ellos hace de 
portero mientras que los otros 
dos se enfrentan entre sí pa-
ra meter un gol en una portería 
con las redes rotas. También en 
el interior de este inmenso re-
cinto se encuentra una explana-
da con gradas. Allí, cinco jóve-
nes charlan, quizás, sobre su día 
a día sin ser conscientes de que 
se encuentran en el que estaba 
destinado a ser el epicentro del 
ocio y deporte público de la Isla 
y que ahora está reservado para 
personas que pasean con su pe-
rro, hojas caídas y runners. 

El paseo de la vergüenza de 
estas zonas públicas de Arreci-
fe culmina en el Pabellón de Ar-
gana. Una obra faraónica que se 
estrenó hace 16 años y para la 
que se invirtieron casi diez mi-
llones de euros. Fue inaugura-
do por el grupo de gobierno li-
derado por Isabel Déniz. Nada 
más y nada menos que un Gran 
Canaria contra Fútbol Club Bar-

celona de baloncesto se disputó 
aquel 25 de abril de 2007.

En la actualidad, el Palacio de 
Deportes se encuentra comple-
tamente abandonado, rodeado 
de grafitis. En los aledaños exis-
te un parque donde un pequeño 
grupo de jóvenes ocupa el co-
lumpio, pero charlando y riendo 
sin darle verdaderamente el uso 
esperado. Tan solo una niña pe-
queña juega en el tobogán. 

Una madre que se encuentra 
por la zona y que prefiere no re-
velar su nombre asegura que va 
“casi todos los días” y que son 
“muchísimos” los niños que 
hasta allí se desplazan para ju-
gar. El parque está frente al Cen-
tro Sociocultural del barrio don-
de se realizan “clases de HIT y 
pilates”, explica. Entre sus peti-
ciones, un parque “en condicio-
nes” y que además “se supervi-
se” para evitar el abandono.

Al mismo tiempo, varios ni-
ños castigan las viejas paredes 
del recinto con dos balones de 
fútbol. Parece que, ante la im-
posibilidad de jugar un partido, 
emprenden su marcha. “Vamos 
pa’l CEO” -Argana-, propo-
ne uno. La pequeña cuadrilla 
se dispone a marcharse has-
ta el centro público donde ten-
drán que saltar unas paredes pa-
ra jugar a la pelota. Lo que es 
evidente es que en este abando-
nado Palacio de Deportes no se 
puede jugar.

El parque de Los Geranios se encuentra destrozado. 

La única cancha mini de Arrecife con su único aro roto. Los niños juegan en una “cancha” improvisada ante la falta de un espacio en condiciones.

El Pabellón 
municipal de 
Argana se estrenó 
hace 16 años y se 
encuentra cerrado
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-Participó en la comisión parla-
mentaria sobre el reto demográ-
fico. ¿Es uno de los grandes retos 
de los próximos años? ¿Es un re-
to por el exceso de habitantes o de 
turistas, o por ambas cosas?

-El reto demográfico es in-
herente a cualquier territorio 
y cualquiera tiene característi-
cas propias. En el caso de Cana-
rias, se trata de un territorio in-
sular, con distintas dimensiones 
y volúmenes demográficos, con 
una población que tiende rápi-
damente al envejecimiento pe-
se a que todavía sus estructuras 
no se puedan calificar como de 
viejas, porque ha tenido un cre-
cimiento intenso en un número 
elevado de años, entre el siglo 
XX y el siglo XXI, cuando se 
registraron esas tasas más ele-
vadas. El balance es que viene 
más población de la que se mar-
cha y no tiene las mismas ca-
racterísticas. Hay muchos fac-
tores demográficos que nos 
permiten hablar de que esa mi-
rada a la población es algo que 
tenemos que hacer y así se con-
vierte en un reto. En otros te-
rritorios, el problema es el des-
poblamiento y también es otro 
reto.

-¿Se puede decir que en Cana-
rias hay superpoblación?

-No me gusta ese término, es 
engañoso. Hablar de superpo-
blación exigiría que tuviéramos 
un límite determinado, decir a 
partir de qué cifra hay superpo-
blación. No hay una correspon-
dencia entre el término súper y 
lo que es lo correcto. Estamos 
menos poblados que otros terri-
torios del mundo y mucho más 
que la media del territorio del 
Estado. Tenemos una población 

que es fruto de una serie de cir-
cunstancias. Hay una densidad 
territorial elevada, pero no uti-
lizaría ese término. Ese térmi-
no se relaciona con nuestra ca-
pacidad de producir y consumir 
recursos. Se tiene que hacer re-
ferencia a las pautas de uso y 
consumo de bienes y eso es 
lo que habría que valorar. Po-
dríamos ser menos y tener há-
bitos menos sostenibles y po-
demos ser muchos más y tener 
más sostenibilidad. La soste-
nibilidad no está directamen-
te relacionada con la dimensión 
demográfica. 

-El reto demográfico, en el 
fondo, es el reto del modelo 
económico...

-La demografía, muchas ve-
ces es el ref lejo de unos pro-
cesos de desarrollo económi-
co y social. No es per se un 
fenómeno que se pueda regu-
lar. Hay que intervenir indirec-
tamente. Si no hay políticas de 
conciliación, no habrá muje-
res que se decidan a tener hi-
jos, por ejemplo. Lo más efec-
tivo es intervenir en materia 
económica y social. De nuestras 
pautas de funcionamiento de-
rivarán los factores de carácter 

demográfico. El incremento de 
la actividad turística ha llevado 
aparejado un aumento de la in-
migración, y esa ha sido una de 
las causas del desarrollo demo-
gráfico de Canarias.

-Este modelo trajo un gran de-
sarrollo, pero también trae pro-
blemas graves, como la destruc-
ción del medio ambiente o la 
escasez de vivienda.

-Claro. El nivel de impacto 
que genera nuestro modelo de 
desarrollo es el que hay que in-
tentar medir y reorientar. Hay 
que tener en cuenta que no te-
nemos un territorio homogéneo. 
Los impactos en La Graciosa no 
son los mismos que en Arreci-
fe, donde predomina la vivien-
da residencial permanente. En 
La Graciosa, después de la pan-
demia hay una presión turística 
muy fuerte, no solo de extranje-
ros, sino nacionales y canarios. 
En un territorio tan limitado 
con un valor ecológico tan ele-
vado, hay que extremar las me-
didas, ser más cuidadosos.

-El Cabildo de Lanzarote pro-
pone declarar a la Isla como tu-
rísticamente saturada. ¿Qué le 
parece? ¿Es el camino a seguir?

-Esa conciencia sobre el re-
to demográfico y la importancia 
de regular nuestro ritmo de cre-
cimiento económico que deriva 
en el demográfico se manifes-
tó cuando empezaron las Direc-

trices en 2003, que representa-
ron un impacto modificando la 
intensidad que estaba caracteri-
zando nuestro modelo. Lo que 
se dice ahora es una prolonga-
ción de esa conciencia que ya 
se manifestó entonces. La cues-
tión está en las medidas que se 
adopten, no en las declaracio-
nes. Es cierto que hay una con-
ciencia en Lanzarote de que he-
mos llegado a unos umbrales de 
desarrollo que exigen que hay 
que ser cuidadosos, pero hay 
que analizar todos los factores, 
porque tenemos normativas que 
impiden ese crecimiento, pero 
la estructura económica inter-
nacional ha variado. Ya empie-
zan a proliferar plataformas co-
mo Airbnb para las que son más 
difíciles de establecer medi-
das de regulación para el alqui-
ler turístico. Ya no son las medi-
das con los hoteles sino las que 
se puedan desarrollar en rela-
ción con la presión general que 
se está produciendo en mate-
ria de uso del territorio, que son 
más difíciles de regular, pero 
que hay que regular igualmente.

-¿Canarias tiene herramien-
tas o competencias para hacerlo? 
¿En el alquiler vacacional, no hay 
directivas europeas que están por 
encima de las normativas locales? 

-No. En el caso del alquiler 
vacacional se pueden adoptar 
medidas, por ahora en el ámbi-
to municipal pero probablemen-
te debería haber una volun-
tad de armonizar todo eso en el 
conjunto del Archipiélago. So-
bre la adquisición de viviendas, 
no sólo es la presión internacio-
nal, que la más dañina es el ate-
rrizaje de los grandes fondos de 
inversión, no tanto de los par-
ticulares, pero también hay vo-
luntad de adquisición de segun-

JOSEFINA DOMÍNGUEZ  CATEDRÁTICA DE GEOGRAFÍA HUMANA DE LA ULPGC

SAÚL GARCÍA

Josefina Domínguez. 

“Debería haber 
voluntad de 
armonizar las 
normas de alquiler 
vacacional”

“Hay que intentar reorientar el impacto 
que genera nuestro modelo de desarrollo”

ENTREVISTA
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“Los nómadas 
digitales tienen 
una dimensión 
migratoria, no 
solo turística”

das viviendas por parte de la 
población canaria. Esa sí que es 
una temática más compleja de 
regular, pero para lo del alqui-
ler vacacional sí que es posible 
adoptar medidas. No soy una 
especialista en Derecho, pero en 
el caso de la compra de segun-
das viviendas, en Baleares se 
han empezado a manifestar pa-
ra frenar ese tipo de procesos. 
Habría que estudiarlo. 

-En el reto demográfico, ¿entra 
también la posibilidad de gentri-
ficación o el miedo a la pérdida de 
las señas de identidad de Cana-
rias como pueblo? 

-No lo creo. Todo lo contra-
rio. En general, la sociedad del 
Archipiélago ha sido una socie-
dad abierta a muchas influen-
cias de diverso tipo. En el caso 
de Lanzarote y Fuerteventura 
hubo un momento en que casi 
la mitad de la población no ha-
bía nacido en la Isla. Esas ci-
fras pueden sembrar una cierta 
alarma, pero por lo general he-
mos sido un pueblo de acogida 
y esas influencias culturales han 
venido a enriquecernos. Y he-
mos tenido mucha presencia de 
población latinoamericana que 
se considera muy afín a nues-
tros vínculos. 

-¿Cómo valora el fenó-
meno de los nómadas di-
gitales? ¿No es una forma 
de atraer residentes en lu-
gar de turistas?

-Son una modalidad 
migratoria a caballo en-
tre las migraciones y la 
actividad turística. Es 
una forma híbrida de tu-
rismo e inmigración. Lo 
que se ha hecho es di-
versificar la oferta turís-
tica teniendo en cuenta 
esa nueva modalidad. Se 
ha integrado en las polí-
ticas de desarrollo turís-
tico, pero tiene una di-
mensión migratoria. Es 
un tipo de proceso que 
no existía, es nuevo, co-
mo lo es la economía co-
laborativa. En algunos 
casos revitalizan espacios ru-
rales deprimidos y en otros se 
suman a ciertas áreas donde se 
pueden introducir fenómenos de 
gentrificación. Es complejo.

-¿Ha llegado el momento de 
decrecer?

-Habría que valorar el impac-
to de una situación de decreci-
miento turístico en Lanzaro-
te. Si llega un empobrecimiento 
hay que ser cauto. Pero eviden-

temente sí que se debieran adop-
tar medidas para evitar pro-
cesos negativos para el medio 
ambiente. También se impul-
só la rehabilitación de las plan-
tas alojativas, porque el deterio-
ro de la infraestructura turística 
es otro problema. Imagino que 
eso está dentro de la propuesta 
de Isla saturada y de defender 
un modelo de mayor calidad, 
que sería de lo que hablamos. 

Coincido con la necesi-
dad de reorientar hacia un 
modelo de mayor calidad, 
pero hay que comprender 
que tampoco es tan sen-
cillo. Tal vez Lanzaro-
te podría tener ese turis-
mo de mayor capacidad 
adquisitiva por sus atrac-
tivos naturales especiales 
y la obra de César Man-
rique, pero hay que coin-
cidir con la necesidad de 
mantener unos estánda-
res de ingresos porque 
la Isla depende del turis-
mo. Si las iniciativas que 
se adopten van encamina-
das a mejorar la calidad, 
renovar la oferta alojati-
va e impedir procesos de 
deterioro, como en el ca-
so de La Graciosa, don-

de hay mucha presión, pues hay 
que regular todo eso. La regula-
ción a través de las medidas de 
carácter turístico podría llevar 
indirectamente hacia una mo-
dificación de pautas demográfi-
cas, pero hay que tener cuidado, 
y también con el proceso de en-
vejecimiento que se puede pro-
ducir. Lanzarote es de las islas 
más jóvenes, pero ahí está el ho-
rizonte de envejecimiento.

Josefina Domínguez en la comisión parlamentaria sobre el reto demográfico. 

ENTREVISTA
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El descenso de la producción 
de la materia prima y el mayor 
precio de la uva, junto a la es-
casez de materiales y encare-
cimiento de los mismos para la 
producción del embotellado ha 
disparado los precios de los vi-
nos de Lanzarote. Así lo recono-
ce el experto bodeguero Rafael 
Espino, de Vega de Yuco. Pri-
mero fue la pandemia y luego la 
guerra de Ucrania lo que provo-
có una merma de producción y 
de materiales, que unido al au-
mento del coste de la uva, “ca-
si ha duplicado el precio del vi-
no”, sostiene. 

Espino insiste en que la “es-
casez y el desabastecimiento” 
son los principales motivos del 
aumento del precio del vino de 
Lanzarote. A igual demanda y 
menor oferta, mayor precio. Es 
una ley básica de la economía. 
Escasez de uva y de vidrio, cu-
ya principal industria se encon-
traba en Ucrania, desde donde 
controlaban los precios de mer-
cado. “Desde que se inició la 
guerra, Lanzarote ha visto des-
aparecer el principal proveedor 

no solo de vidrio, sino de ros-
cas, latas, latón... toda una me-
talurgia que operaba en base a 
una energía muy barata”, aclara 
el bodeguero. 

“Los precios aumentan por-
que la mitad de la oferta desa-
parece al tiempo que los costes 
de los productores que se man-
tienen en el mercado se multi-
plican. También el cartón se ha 
disparado. Todo ello unido a un 
año de escasez de uva por fal-
ta de lluvia a consecuencia del 
cambio climático ha hecho que 
el precio de la fruta suba un 50 
por ciento”, explica Espino. En 
consecuencia se ha producido 
un descenso final de la produc-
ción de vino para los bodegue-
ros de Lanzarote y un posterior 
desabastecimiento de los caldos 
autóctonos que, sin embargo, es-
tán viviendo una revalorización.

Espino apunta que “tanto el 
incremento de los costes varia-
bles como de los fijos, que aho-
ra deben imputarse en una me-
nor producción, han subido para 
las bodegas lanzaroteñas”. El 
experto augura que hasta que no 
pueda desarrollarse una cosecha 
con mayor producción no podrá 

hablarse de recuperación para el 
sector.

Menor producción
Según las estadísticas del Con-
sejo Regulador de la Denomina-
ción de Origen Vinos de Lanza-
rote, la producción de uva inició 
su paulatino descenso tras la his-
tórica campaña de 2018, pasando 
de cerca de los cuatro millones 
de fruta a no superar los dos mi-
llones de este año, el primero en 
el que se ha logrado el objetivo 
de valorar a no menos de tres eu-
ros el kilo de fruta, es decir, un 
50 por ciento más.

Un precio más que “justo” pa-
ra compensar los costes del agri-
cultor, según entiende el gerente 
de Vega de Yuco. “Teniendo en 
cuenta que este año la produc-
ción ha sido menor también de-
berían superarse esos tres euros 
el precio del kilo de uva, en una 
apuesta por animar al viticultor 
a que continúe en la senda y no 
abandone la viña, que compone 
un paisaje único en Lanzarote. 
No sólo vendemos vino proce-
dente del mosto de la uva, ven-
demos costumbres, tradición, 
historia, ilusión, paisaje… In-

gredientes todos ellos que están 
también en el precio de la botella 
de vino”, señala Espino. “Es una 
pena lo del precio, pero es inevi-
table si queremos que este sec-
tor, que se basa en la viticultura, 
se mantenga”.

En cuanto a la producción de 
vino embotellado, los datos del 
Consejo Regulador apuntan a 
un descenso en la última vendi-
mia, pasando de los cerca de 2,8 
millones de botellas (2.788.496) 
en 2021 a las poco más de 2,2 
(2.220.445) de 2022, bajada que 
no se originaba desde el año 
2017, sin tener en cuenta las ci-
fras del año de la pandemia en el 
que no se alcanzaron los 1,7 mi-
llones de botellas. 

El desabastecimiento en la 
producción de vino de Lanzaro-

te afecta tanto a la restauración 
como al sector de la alimenta-
ción, explica Espino. “Tenemos 
que ir regulando la cantidad de 
vino que vendemos para poder 
estar durante todo el año y que 
no nos eliminen de las cartas o 
de los lineales de los supermer-
cados”. Otro factor a tener en 
cuenta es que en los años de me-
nor producción también suben 
los precios de distribución por 
“la necesidad de que tenemos 
que estar presentes para proteger 
la marca”. “Nuestro objetivo es 
que para el futuro podamos con-
tar con abastecimiento suficien-
te para introducirnos en otros ni-
chos que ahora no hemos podido 
abastecer”, concluye. 

A pesar de que la cosecha de 
2022 fue similar, en cuanto a la 
producción de uva, otro factor 
clave para el incremento de los 
precios es que las bodegas ca-
recen de existencias para abas-
tecer la demanda. “No tenemos 
remanente de vino”, comparte el 
presidente del Consejo Regula-
dor de la Denominación de Ori-
gen Vinos de Lanzarote, Víctor 
Díaz, al frente de Bodega Vulca-
no. Destaca además que, en con-

El vino de Lanzarote, ¿un artículo de lujo?
Los precios de la producción local se disparan ante el incremento de los costes de la materia 
prima y el desabastecimiento de las bodegas adscritas a la denominación de origen de la Isla

MARÍA JOSÉ LAHORA

El sector del vino está floreciendo con la llegada de nuevas referencias y variedades. Fotos: Adriel Perdomo.

“El precio sube 
por el incremento 
en el consumible, 
el gasto energético 
y la uva”
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tra de lo que se pensaba, “esta 
subida no ha frenado el merca-
do, sino que se ha incrementado 
la demanda”. 

Precios disparados
“Sabemos que los precios se han 
disparado”, sostiene el presiden-
te del Consejo Regulador. “El 
precio sube por el incremento en 
el consumible, el gasto energéti-
co y el valor de la uva”, explica 
Díaz, quien a la subida de la fru-
ta y de las materias primas pa-
ra el embotellado (vidrio, cartón, 
corcho y etiquetas) suma tam-
bién los propios costes del propio 
restaurador, hecho que impiden 
que una botella baje de los 20 eu-
ros en un establecimiento de res-
tauración, donde estima que se 
ha incrementado entre uno o dos 
euros la botella. No en vano, ya 
representa el 35 por ciento del 
gasto total de una comida o ce-
na en un restaurante para el ciu-
dadano de a pie. Díaz teme que 
la repercusión final para el con-
sumidor local sea que el vino de 
su tierra se convierta en “un artí-
culo de lujo”.

El presidente del Consejo Re-
gulador augura que estos pre-
cios han llegado para quedarse. 
En primer lugar porque el cos-

te de la uva no descenderá. “Y 
es mejor que no descienda -opi-
nión que comparte con Espino- a 
fin de que el viticultor se sienta 
motivado”. “Hay que darle algún 
aliciente, porque las bodegas de-
pendemos totalmente de ellos”. 

Revalorización 
A pesar de las dificultades en 
los mercados de materias pri-
mas y el desabastecimiento, el 
sector del vino está floreciendo 
con la llegada de nuevas referen-

cias y variedades en una apues-
ta por adaptarse a las nuevas exi-
gencias del cliente. “Es un sector 
maduro que se adapta al clien-
te y no al contrario”, matiza Ra-
fael Espino. En este sentido, jue-
gan un papel crucial los nuevos 
vinos ecológicos donde se valo-
ra más esa “variedad en sabores, 
texturas y presencia”. Son nu-
merosas las bodegas que se han 
adentrado en esta producción 
que “viene a conferir un plus de 
prestigio al sello de la Isla”, aña-

de Víctor Díaz que acaba de pre-
sentar una nueva variedad eco-
lógica con Bodega Vulcano, en 
una apuesta por abrirse un hueco 

El vino representa 
ya el 35% del 
gasto total de una 
comida en un 
restaurante

Lineal de un supermercado donde se refleja la subida del precio del vino de la Isla.

en el mercado alemán y holan-
dés, donde se demanda en mayor 
medida este tipo de producción. 
“Las bodegas que deseamos es-
tar en el candelero tenemos que 
producir productos de cierta 
exclusividad”.

La apertura de nuevas bode-
gas, principalmente de carácter 
artesanal, es otra de las claves 
para vislumbrar el buen momen-
to que atraviesa el mercado del 
vino de Lanzarote, aunque su-
pone un incremento también de 
la demanda de uva autóctona. Al 
respecto, Díaz señala que es po-
sitivo para el sello la llegada de 
nuevas bodegas, si bien “el pro-
ductor tiene que ir acostumbrán-
dose a que no sobre uva en la 
Isla” 

“El vino de Lanzarote es-
tá muy demandado tanto a ni-
vel local como exterior, incluso 
a nivel internacional. Lanzarote 
tiene su peso en el mercado del 
vino mundial. Somos una Deno-
minación de Origen muy valora-
da. Hemos intentado revalorizar 
el producto para que viticultores 
y productores se sientan motiva-
dos con la confianza en que sea 
una demanda que se extienda en 
el tiempo”, argumenta el presi-
dente del Consejo Regulador.
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Amor López, con su bodega 
Erupción, es uno de los ejemplos 
de emprendeduría que ha toma-
do el relevo generacional en un 
momento en el que la revalori-
zación de los vinos de Lanzarote 
permite introducir el sello lanza-
roteño en los mercados gourmet. 
Con una producción limitada 
que comenzó la pasada vendi-
mia de 15.000 botellas, la enólo-
ga apostó por tomar las riendas 
de la bodega artesanal de su fa-
milia en Tao para la elaboración 
de vino con uvas procedentes de 
viñas propias, principalmente de 
malvasía volcánica y listán ne-
gro, en una apuesta por las varie-
dades autóctonas.

La bodeguera, de profesión 
bióloga y enóloga, abandonó su 
carrera en la industria farma-
céutica para dedicarse de lleno 
al proyecto familiar y “profe-
sionalizarlo”. Decidió “aprove-
char” el trabajo de los últimos 
cuarenta años de su padre en el 
entorno vitivinícola dedicado 
a la producción de uva y elabo-
ración de vino artesanal. Así es 
como surge la bodega Erupción, 
que ha supuesto el regreso de 
Amor a su tierra natal para ofre-
cer un nuevo impulso a la inicia-
tiva agrícola y optimizar los re-
cursos propios. 

“El nombre de Erupción res-
ponde a un hecho histórico acae-

La erupción de nuevas bodegas
La revalorización de los vinos de Lanzarote abre una puerta a emprendedores 

que buscan introducir un producto exclusivo en el mercado ‘gourmet’
MARÍA JOSÉ LAHORA cido en la Isla en 1824, la última 

erupción volcánica de Lanzaro-
te, con varios focos, uno de ellos 
en Tao donde se asienta la bode-
ga”, explica la bodeguera.

La parte de viticultura, dedi-
cada a fincas propias en distin-
tos entornos agrícolas de la Is-
la, permitió una primera añada 
en 2021 que dio lugar a “un vi-
no de calidad con producción li-
mitada buscando algo excep-
cional”, según destaca la propia 
bodeguera. 

Una producción que comen-
zó a comercializar en diciembre 
de 2022 bajo las marcas Milagro 
de Magmasía, cien por cien mal-
vasía volcánica, y Luz de Obsi-
diana, cien por cien listan negro, 
ambas de crianza sobre lías, vi-
nos a los que en esta última ven-
dimia ha podido incorporar un 
tercero: un coupage con varie-
dades blancos como la diego.

“Quiero hacer vinos que ten-
gan alma, con la autenticidad 
del momento de la cosecha y 
buscando la complicidad del ca-
tador. Que el consumidor en-
tienda que hay una cultura y un 
paisaje singular detrás del caldo 
que está degustando”, explica la 
enóloga.

En una primera instancia 
apuesta por la penetración en el 
mercado local, sobre todo en el 
sector de la restauración exclusi-
va con un producto del que so-
lo se pueden encontrar 15.000 

botellas. Una segunda parte del 
proyecto es alcanzar el mercado 
gourmet en la Península y fue-
ra de ella. 

Con la iniciativa Erupción no 
solo quiere revalorizar una pro-
ducción artesanal, sino defender 
el patrimonio familiar al tiem-
po que ofrece una esperanza a 
las nuevas generaciones de que 
el campo puede ser rentable a 
fin de que contribuyan al ansia-
do relevo generacional. “Es una 
pena que el sector primario esté 
en retroceso y se mantenga por 
un grupo de jubilados y no haya 
una apuesta de la juventud por 
coger el relevo. Creo que esta di-
námica puede cambiar y ya se 
está viendo la apertura de nue-
vas bodegas”, dice. 

Sobre sus vinos, la enóloga 
realiza la nota de cata: Milagro 
de Magmasía, vino blanco que 
refuerza la imagen volcánica 
de Lanzarote y con el que desea 
transmitir cómo la variedad au-
tóctona ha logrado proliferar en 
una zona agreste y “darnos un 
vino tan aromático”. El Colec-
ción tiene once meses de crianza 
sobre lías sobre el que los som-
meliers que lo han probado han 
saboreado un vino “diferente, de 
impresiones disruptivas”, según 
detalla la artífice del mismo. En 
el caldo se perciben las frutas 
tropicales propias de la variedad 
malvasía, pero de una manera 
mucho más sutil “algo muy de-

licado, pero a la vez muy redon-
do”, añade.

En cuanto a Luz de Obsidiana, 
en referencia también a la vulca-
nología y al mineral de color os-
curo como la propia listán ne-
gro, explica que está producido 
con una de las pocas variedades 
de Canarias que no tienen sino-
nimias, es decir, sin similitud 
genética con cualquier otra va-
riedad del mundo y que le con-
fiere esa nota distintiva. Lo ha-
bitual es que otros productores 
prefieran combinarla, pero en 
el caso de su bodega, Amor Ló-
pez apuesta por una producción 
cien por cien pura. “Es muy pe-
culiar”, dice, con sabor y aroma 
de frutas rojas en el que se pue-
de distinguir la carnosidad de la 
variedad. “Un vino aterciopela-
do que deja un sabor agradable 
en boca”.

Cohombrillo 
Otra mujer, Laura Fábregas, 
se encuentra detrás de la par-
te administrativa de la bode-

ga Cohombrillo, un “apasio-
nante” proyecto que comparte 
con su marido, Eamonn López 
O’Rourke, y sus tres hijos. El 
matrimonio, procedente del sec-
tor agrario, vio en el confina-
miento la posibilidad de hacer 
realidad la idea de comerciali-
zar la producción familiar de vi-
no artesanal en un momento en 
el que el terroir o “vino de par-
cela” se ha convertido en un va-
lor añadido en el mercado viti-
vinícola. Les acompaña en esta 
iniciativa el enólogo Pablo Ma-
tallana, “que ha sabido elaborar 
justo lo que nosotros queríamos 
transmitir”, señala la propieta-
ria de la bodega. 

La “microbodega”, como la 
define Laura, cuenta con el sello 
del Instituto Canario de Calidad 
Agroalimentaria para certificar 
su producción propia ecológica 
“totalmente natural” proceden-
te de las viñas de sus parcelas 
de La Vegueta y La Geria. Ac-
tualmente cuenta con una limi-
tada producción de 3.000 bote-
llas de las añadas 2021 y 2022. 
La nota distintiva la presen-
tan a través de su marca Foro-
cho, un rosado tradicional, del 
que se encuentran ya sin exis-
tencias a la espera de la nueva 
añada que auguran, mengua-
rá y al que acompaña el Ajul 
listán negro, también agotado. 
En cuanto a los blancos de los 
que aún pueden encontrarse en 

 Laura Fábregas y Eamonn López O’Rourke en su bodega Cohombrillo en La Vegueta. Fotos: Adriel Perdomo. Amor López está al frente de la bodega Erupción. 

Cohombrillo 
ofrece una nota 
distintiva con 
Forocho, un 
rosado tradicional
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los mercados selectos, la bode-
ga cuenta con el Ajul 21 malva-
sía volcánica y el Tinasoria, mi-
tad malvasía volcánico y mitad 
listán blanco. Este último toma 
el nombre de la zona donde se 
ubica una de sus parcelas de las 
que se nutre la bodega asentada 
en el Cohombrillo, topónimo de 
la zona. 

También dispone de Tinaso-
ria macerado que recuerda a un 
“orange” y Ajul 19, “un vino 
viejo que es justo lo que que-
ríamos conseguir, un vino tra-
dicional, con memoria, que 
recuerda a las bodegas tradi-
cionales”, describe Laura. Para 
completar el catálogo cuentan 
con una pequeña producción de 
amontillado y otra de pasifica-
do, que solo se pueden degus-
tar en la propia bodega, a la que 
invitan a un público “disfru-
tón” que valore el “trabajo y es-
fuerzo” de un vino artesanal y 
natural. 

Con respecto al peso cada 
vez mayor de la mujer en el sec-
tor bodeguero, Laura destaca 
que la aportación de la misma 
ha supuesto un revulsivo y que 
frente al denostado cliché de 
antaño por el que “una mujer no 
podía entrar a una bodega por-
que los vinos se picaban”, hoy 
día queda patente que, por el 
contrario, “los enriquecemos”. 
Más que eso, la bodeguera ade-
más es la artífice del diseño de 
las botellas que graba a mano. 
También destaca el diseño de 
las contraetiquetas, la monta-
ña de Tamia, obra de Cristina y 
Leticia Martín.

Otra de las nuevas bodegas 
que ha pasado a formar par-
te del mapa de la denomina-
ción de Vinos de Lanzarote es 

Rocanegra, “con vocación de 
ser pequeña, de elaborar vinos 
ecológicos con la mínima inter-
vención posible, y con especial 
cuidado del cultivo, entendido 
éste no solamente como medio 
de producción, sino también 
como Paisaje de Lanzarote, y 
del proceso de elaboración, res-
petuoso con nuestra tradición 
y con el medio ambiente”, co-
mentan en su presentación digi-
tal en la página del Consejo Re-
gulador de la Denominación de 
Origen Vinos de Lanzarote.

El objetivo es el de tener 
una producción limitada entre 
10.000 y 25.000 botellas, ela-
borando vinos blancos y tin-
tos, dando especial protagonis-
mo a variedades tradicionales 
de uva, como la malvasía volcá-
nica y la listán. Por el momen-
to, la bodega asentada en Má-
cher cuenta con las referencias 
Rocanegra malvasía seco y Ro-
canegra Quintana tinto.

Al listado de la DO se suma 
otro proyecto: Bodega Mochai, 
de producción artesanal y con 
más de diez años de experien-
cia en la elaboración de vino pa-
ra consumo familiar y que tras 
conferirle cobertura legal ha da-
do el paso a la comercialización 
de sus dos referencias: malvasía 
volcánica seco y listán negro de 
la añada 2022 con una produc-
ción limitada de 5.000 botellas 
con las que desean adentrarse 
en el mercado del vino y que ya 
ha demostrado que cuentan con 
“buena aceptación”, según des-
taca uno de los artífices del pro-
yecto, Sergio Padrón, que junto 
a su mujer, ingeniera agrónoma, 
han desarrollado este proyecto 
propio en Mozaga con aromas 
tradicionales.

Bodega Nautilus es otro de 
los nuevos proyectos dirigi-
dos al mercado gourmet. Con 
una limitada producción no su-
perior a las 2.000 botellas, dos 
emprendedores de actividades 
náuticas han sacado al mercado 
el primer vino malvasía volcá-
nica submarino. Los seis meses 
de reposo a una profundidad de 
15 metros bajo el mar confieren 
a estos caldos una nota distin-
tiva a la tradicional elaboración 
de malvasía volcánica.

Sumergido
La idea no es nueva, ya existen 
otros proyectos similares en Pe-
nínsula y fuera de ella, inclu-
so la bodega La Grieta ofrece 
su tinto submarino como uno 
de sus productos estrellas, aun-
que madurado en las profundi-
dades de la costa de Tenerife. 
“Nautilus sí es la primera bo-
dega asentada en la Isla”, des-
taca Paco Flores, uno de los 
emprendedores. Ofrece una 
producción de vino malvasía 
volcánica dirigido a un merca-
do gourmet y que solo se pue-

de adquirir en establecimientos 
especializados y online al pre-
cio de 80 euros la botella, una 
cifra que convierte a esta pro-
ducción en un artículo de colec-
cionista. Con uva procedente de 
La Geria bajo la denominación 
de origen Vino de Lanzarote, el 
embotellado se lleva a cabo en 
colaboración con una bodega 
también enclavada en este tra-
dicional paisaje vitícola de Lan-
zarote para más tarde proceder 
a sumergir la nueva producción 
en la bodega submarina asenta-
da en las aguas de Puerto Ca-
lero con capacidad para 20.000 
botellas.

El proyecto parte de una idea 
de un capitán de barco, Paco 
Flores, y el buzo de profesión 
Jacobo Gil, surgida justo antes 
del estallido de la pandemia y 
que tras un par de años de re-
poso ha podido ver la luz. La 
distribución de este primer vi-
no submarino ha comenzado a 
nivel local, aunque la intención 
de los dos emprendedores es 
continuar la introducción en el 
mercado peninsular.  

La bodega submarina Nautilus presenta un malvasía seco con seis meses de reposo a 15 metros bajo el mar. Foto: cedida.

Erupción presentó 
su primera añada 
con Milagro de 
Magmasía y Luz 
de Obsidiana 

Nautilus es el 
primer malvasía 
submarino 
a precio de 
coleccionista
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-¿Cuándo llegó a la Isla? ¿Có-
mo empieza la aventura de Ga-
zette Life Magazine?

-Yo no fundé la revista. Lle-
gué a Lanzarote en el año 2000 
y estuve enseñando inglés du-
rante algunos años. Un día lla-
mé a la revista para ver si ha-
bía trabajo. Empecé traduciendo 
de español a inglés. Eran unos 
años en que había dinero, ha-
bía mucho movimiento, era una 
revista enorme de 160 páginas 
con muchos anuncios. Después 
fui redactor y más tarde editor. 
La revista ha cambiado pero es 
muy popular entre los británi-
cos que viven en la Isla.

-El destinatario principal es el 
residente británico...

-Ahora sí. Cuando empezó 
la revista era más para los tu-
ristas. Todavía son importantes 
los turistas, pero está más di-
rigida a los residentes. La par-
te más importante de mi tra-
bajo es contarle a los ingleses, 
pero también a los irlandeses y 
otros extranjeros que hablan in-
glés, informarles de lo que pasa 
en la Isla, la situación, la políti-
ca y lo que pasa en la sociedad. 
Por ejemplo, todo el mundo sa-
be que los ingleses tienen mu-
cho interés en los animales, en 
las mascotas… Escribimos ar-
tículos sobre esto e inmediata-
mente responden. Algunos ayu-

SHAUN ADDISON  
EDITOR DE GAZETTE LIFE MAGAZINE

“El Brexit hace más 
difícil venir y quedarse. 
Cambiará la comunidad 

inglesa en la Isla”

dan a Sara y también a otras 
asociaciones como a Sor Ana...

-¿Hay un perfil medio del re-
sidente británico? ¿El más co-
mún es el de personas mayores, 
jubiladas, que no están muy in-
teresadas en lo que ocurre en la 
sociedad? 

-Hay este perfil, pero también 
hay otros. Hay gente que viene 
para trabajar, con niños... Hay 
jubilados que no suelen hablar 
español pero hay muchos otros 
que se han integrado bien. Hay 
muchos niños que son bilingües, 
que son conejeros y extranjeros. 

-No participan mucho en las 
elecciones, pero ¿en la sociedad 
sí? ¿Se organizan? ¿Hay asocia-
ciones de británicos?

-Si tienen más información y 
motivación, se involucran. Hay 
gente que quiere hacer cosas, 
ayudar... Es interesante que no 
haya asociación de ingleses. Las 
hay de muchos países, pero no 
de ingleses. No sé por qué.

-Tampoco hay de alemanes. Un 
alemán me dijo en una ocasión 
que los alemanes que vienen aquí 
no quieren saber mucho del resto 
de alemanes. ¿Es el mismo caso?

-Puede haber un elemento de 
esto también. Y con todo este lío 
con la prensa inglesa sobre las 
declaraciones de isla turística-
mente saturada, también se nota 
que los que más odian a los tu-
ristas británicos son los turistas 
de otros países.

-Pero aquí no es tan común 
ese perfil de turista británi-
co de borrachera, que va a otros 
destinos…

-No. A mí me encanta ir a 
Costa Teguise o a Puerto del 
Carmen a las siete o las ocho de 
la tarde en verano, cuando sa-
le la gente. Se ponen buena ro-
pa, la gente quiere disfrutar... No 
son muy aventureros, pero lo pa-
san bien. A Lanzarote vienen in-
gleses de todas las edades, aun-
que los jóvenes menos. Son más 
familias y gente mayor. Y son 
muy fieles, vienen año tras año.

-Hablaba de las palabras de la 
presidenta María Dolores Corujo 
sobre la “isla saturada” y la nece-
sidad de diversificar mercados y 
no depender tanto del británico. 
¿Ha sido tan grande la polémica? 

-La comunidad británica no 
para de hablar de eso. Hemos 
visto todos los comentarios de 
algunos turistas en la prensa bri-
tánica diciendo que no van a vol-
ver si no los quieren. Los que vi-
ven aquí, probablemente, saben 
que no es verdad, pero hay mu-
chos que no saben bien lo que 
dijo la presidenta, que solo se in-
forman por ciertas televisiones... 

-¿Puede tener un efecto en que 
haya quien no quiera viajar a 
Lanzarote por este motivo?

-No sé, pero sí he visto mu-
chas amenazas de que no van a 
venir o comentarios en las redes 
sociales. Una señora nos contac-

tó hace unos días diciendo que 
había cambiado sus planes pa-
ra ir a Tenerife porque no la que-
rían en Lanzarote.

-En cualquier caso, no es tanto 
que no se busque al turista britá-
nico, sino buscar turistas que no 
solo vengan a tumbarse en una 
hamaca, que puede ser una gran 
parte del turismo británico…

-Los británicos fueron pione-
ros en el turismo independiente, 
en no depender de un touropera-
dor. Empezó a pasar en los años 
90 con Ryanair. Cambió todo. 
Se podía ir a Berlín o a Madrid 
un fin de semana. Antes no era 
posible. Y después podían ya 
volar a Lanzarote y buscar un 
apartamento online. Es más fá-
cil y espontáneo. Los ingleses 
fueron de los primeros en hacer 
esto. También hay muchos que 
vienen a hoteles, pero hay mu-
chos en apartamentos o villas. 

-Se suele decir que el turis-
ta británico no está muy preocu-
pado por el medio ambiente o la 
naturaleza, o que está menos in-
teresado que un turista alemán o 
francés... 

-Es difícil de decir. En reali-
dad, cualquier turista que viene 
en avión desde Inglaterra o Ale-
mania, no parece que esté tan 
preocupado por el medio am-
biente, por las toneladas de dió-
xido de  carbono del avión. Pe-
ro sí, los ingleses están menos 
interesados por el medio am-
biente que los alemanes o los 
escandinavos.

-¿Además del sol y la playa, qué 
más valoran de la Isla?

-Están interesados en la gas-
tronomía y les gusta ver cosas, 
aunque hay muchos que toda-
vía vienen solo para el sol y la 
playa. Hay gente que trabaja 
mucho y no quiere hacer nada 
cuando viene. Otra cosa es que 
no se puede subestimar el efec-
to de salir del avión y sentir el 
calor. Los ingleses siempre valo-
ran eso.

-¿Cómo ha inf luido el Bre-
xit para los residentes y para los 
turistas?

-No hay estadísticas, pero yo 
creo que la mayoría de los in-
gleses que votaban aquí vota-
ron contra el Brexit. Hay mu-
chos que no votaron y otros que 
no podíamos votar porque lleva-
mos muchos años viviendo fue-

SAÚL GARCÍA

Shaun Addison, en el barrio de Valterra, donde vive.  Foto: Adriel Perdomo.

“No se puede 
subestimar el 
efecto de salir del 
avión y sentir el 
calor”
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ra. El Brexit no ha tenido efecto 
en el turismo pero sí en los que 
llaman swallows (golondrinas), 
que vienen en invierno y vuel-
ven en verano a Inglaterra. Aho-

ra solo pueden quedarse duran-
te noventa días al año. Si no, les 
pueden multar. Hay gente que ha 
comprado casa aquí y no la pue-
de disfrutar. La Isla tiene inte-
rés económico y el Brexit difi-
culta algunas inversiones. Otro 
efecto es que es más difícil ve-
nir a trabajar a Lanzarote, se ne-
cesita una invitación, un contra-
to de trabajo. Antes venías como 
comunitario. Va a ser más difícil 
para los ingleses venir y quedar-
se. La comunidad de ingleses en 
Lanzarote cambiará. Cada vez 
será más mayor porque los jóve-
nes no van a venir e irá dismi-
nuyendo en número. Y hay otros 
problemas para los que trabajan 
en touroperadores. He oído que 
no tienen interés en contratar in-
gleses porque si los quieren en-
viar a otros países como Francia 
o Italia, no pueden trabajar allí.

-Una posible crisis económica o 
la inflación ¿afectarán al turismo 
británico? ¿Dejará de venir? 

-Los ingleses guardan dinero 
para sus vacaciones. Se ha vis-
to en crisis anteriores, donde el 
turismo baja, pero solo un po-
co. La gente quiere venir. Mu-
chos ingleses ahorraron duran-
te la pandemia. Eso explica por 
qué vinieron tantos el año pasa-

“La inmigración 
supone un 
problema si tú 
quieres que sea un 
problema”

“La Isla tiene 
interés económico 
y el Brexit 
dificulta algunas 
inversiones”

“Los ingleses 
guardan dinero 
para viajar y 
muchos ahorraron 
en la pandemia”

do, y ya veremos lo que pasa en 
el futuro.

-¿Cree que decisiones como el 
Brexit o la política anti inmigra-
ción en Reino Unido pueden hacer 
que aumente la antipatía hacia los 
ingleses? 

-No lo he notado. He oído en 
Inglaterra que la gente dice que 
hay más hostilidad, pero no está 
claro. En Inglaterra ahora la in-
migración es un tema muy pre-
sente, aunque, por ejemplo, en 
2021, llegaron más inmigran-
tes a Canarias que a toda Ingla-
terra y el Gobierno habla de que 
es uno de los grandes problemas 
del país. Hace veinte años vi-
nieron muchos polacos y causó 
más rechazo y ahora tienes pe-
riódicos y políticos crispando 
todo el tiempo. La inmigración 
es un problema si tú quieres que 
sea un problema. Si no, no lo es. 
De todas formas, ahora no visi-
to mucho Inglaterra y solo tengo 
impresiones, no conocimientos.

-¿Considera que Lanzarote ya 
es su casa?

-Sí, veo ahora a Lanzarote co-
mo mi casa. Nunca pensé en 
cambiar mi nacionalidad porque 
solo te daba el derecho de votar 
en las elecciones y no quería ha-
cer todo ese lío solo por eso. Pe-

ro ahora estoy pensándolo. Tam-
bién tengo la suerte de que mi 
madre es irlandesa y soy irlan-
dés también. 

-¿Cuáles son los cambios más 
grandes, positivos y negativos, 
que ha notado en estos 23 años? 

-Lo más negativo quizás sea 
la saturación. Cuando vine las 
primeras veces iba a Papagayo 
y había poca gente. Siempre he 
sido bastante curioso. Yo vivo 
en Arrecife, que no es muy co-
mún para los ingleses en Lan-
zarote, tuve que aprender espa-
ñol y disfruté mucho de la Isla, 
de los volcanes, las cuevas... y 
ahora es un poco más difícil ha-
cer eso. Han cambiado las cosas 
pero tampoco lo veo como un 
cambio tan grande. Tengo ami-
gos que llevan más años que yo 
y sí han notado un cambio ma-
yor. En lo positivo, me gusta que 
el modelo de turismo puede ser 
un éxito, el turismo de calidad 
puede funcionar y es el origen, 
la idea de César Manrique... 
También hay gente como Ken-
neth Gasque, que cambió el de-
porte en la Isla, y hay iniciativas 
como las gastronómicas... Todo 
eso lo ha mejorado el turismo. 
Trae problemas, pero puede ser 
muy beneficioso. 
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Dejad que Torres sea Torres
El presidente canario hace meses que definió la idea-fuerza con la que 

afronta su campaña. Su eslogan podría ser “y a pesar de todo”

a décima legislatu-
ra autonómica enfi-
la su recta final y en-
tramos en el territorio 

de la turbopolítica. Entre las 
candidaturas que se anuncian 
aquí y allá, el frenesí inaugura-
dor de las últimas semanas (ex-
primiendo el periodo legal ha-
bilitado para ello) y la cascada 
de especulaciones relacionadas 
con encuestas y pactos, el es-
cenario político adquiere cier-
to tinte surrealista. Hay algunos 
rasgos que cobran especial sen-
tido en estas fechas. Por ejem-
plo: si la realidad no coinci-
de con mis deseos, al carajo la 
realidad. Las campañas son la 
vendimia del histrionismo, por-
que no existen los términos me-
dios ni los análisis razonables. 
La pulsión cambio-continuidad, 
que gobierna el ritmo de la polí-
tica, adquiere en estas semanas 
su máxima expresión. Quien to-
ma la iniciativa en esta dualidad 
tiene muchos números para re-
solver la contienda de modo fa-
vorable a su interés.

El presidente Ángel Víctor 
Torres hace meses que definió 
la idea-fuerza con la que afronta 
su campaña. Su eslogan podría 
ser “y a pesar de todo”. “A pesar 
de todo, Canarias está mejor”, 
afirma el líder del socialismo 
insular. A pesar de una pande-
mia, Canarias está mejor. A pe-
sar de una erupción volcánica, 
Canarias está mejor. A pesar de 
una guerra en Europa y sus con-
secuencias (inflación desbocada 
con especial afección a la ener-
gía, primero, y a los alimentos, 
después), Canarias está mejor. 
Es una estrategia no exenta de 
riesgos, pero el presidente la ha 
hecho suya con verdadero entu-
siasmo. Y los rivales le han en-
trado al trapo, al aceptar que el 
marco discursivo de la campa-
ña sea precisamente el plantea-
do por el jefe del Ejecutivo. La 
comunicación política encierra 
esta clase de misterios: no im-
porta tanto quién gana los de-
bates, sino quién logra imponer 
sus asuntos en el debate mismo. 
De cara a los ya inminentes co-
micios, la baza de Ángel Víc-
tor Torres pasa por proyectar los 
números favorables de la ma-

croeconomía y la política social 
al ánimo cívico, un mensaje que 
quizá puede ser visto como un 
propósito contracorriente, dada 
la magnitud de las dificultades 
de la presente legislatura. Es 
desde luego lo que han debido 
pensar Fernando Clavijo y Ma-
nuel Domínguez al aceptar el 
envite del aspirante a la reelec-
ción. Para los candidatos de CC 
y PP, las cosas están peor y el 
Gobierno del Pacto de las Flo-
res naufragó en su respuesta a 
la suma de contratiempos. Dado 
que no se van a poner de acuer-
do, serán los ciudadanos los en-
cargados de dar o quitar razo-
nes. Y eso tendrá que ver más 
con el carácter que con la frial-
dad de las estadísticas o la ex-
plicación de los programas.

Por paradójico que parezca, 
el oleaje permanente de la dé-
cima legislatura ha sido la pa-
sarela que ha permitido a To-
rres exhibir los mejores rasgos 
de su carácter como político. El 
líder socialista canario ha cum-
plido a rajatabla el perfil que él 
mismo exhibió en su discurso 
de investidura, en el que se pro-
yectó como un alcalde para to-
das las islas, un tipo de perso-
naje que sin duda hace fortuna 

en el panorama político insular 
de los últimos tiempos. Antes 
que Torres estuvieron Clavijo 
y Paulino Rivero, que también 
fueron alcaldes, y antes Adán 
Martín, un presidente de Cabil-
do con bagaje local como lugar-
teniente de Manuel Hermoso, 
también alcalde antes que presi-
dente. Entre medias se sitúa Ro-
mán Rodríguez, sin experiencia 
ni perfil local, y antes que to-
dos fue el momento de Jeróni-
mo Saavedra, que también fue 
alcalde, pero no antes de acce-
der a la Presidencia, sino des-
pués. Se puede decir que Torres 
ha conectado con la más exito-
sa tradición de la política cana-
ria en tiempos de autogobierno, 
y lo ha hecho aportando ade-
más un plus de calidez y cer-
canía muy valioso para definir 
su capital político, y más aún 
en unos tiempos tan atribula-
dos como los que ha vivido du-
rante sus casi cuatro años en la 
Presidencia.

Dejad que Torres sea Torres. 
El presidente canario imita a 
Josiah Bartlet, su homólogo de 
la serie El Ala Oeste de la Ca-
sa Blanca. O al menos lo inten-
ta. Por eso en las últimas sema-
nas hemos visto al presidente 

canario y líder del PSOE tan in-
teresado por despejar la funesta 
sombra del caso Mediador y sus 
ramificaciones, sean estas rea-
les o inventadas, sean producto 
de una gangrena en las filas so-
cialistas o la escenificación de 
una operación política destina-
da a derribar al Pacto de las Flo-
res. Esta duda la resolveremos 
con el tiempo, pero eso ocurrirá 
tras las elecciones, porque una 
cosa es el calendario de la polí-
tica y otro muy distinto el de las 
investigaciones judiciales. Tam-
poco Torres es el primero que 
se ve afectado por esta dispari-
dad en los tiempos: a Fernando 
Clavijo ya le afectó hace cuatro 
años, como es conocido. Mien-
tras tanto, el presidente Ángel 
Víctor Torres defenderá el me-
jor activo político que tiene más 
allá de la implantación territo-
rial de su partido: su condición 
de persona fiable.

L

El presidente Ángel Víctor Torres, en una intervención en el Parlamento. Foto: ACFI.

Torres aporta un plus de 
calidez y cercanía muy 
valioso para definir su 
capital político
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-Dieciocho años como enferme-
ro en Urgencias, sindicalista, lue-
go aspirante al Senado como in-
dependiente y ahora candidato al 
Parlamento de Canarias con Nue-
va Canarias. ¿No se puede estar 
quieto?

-Cierto. Siempre estoy en mo-
vimiento. Luego me pasa factu-
ra a nivel personal, pero no soy 
capaz de quedarme quieto ante 
las injusticias, como el hecho de 
que al estar en una isla no capi-
talina no tengamos los servicios 
de otras como Gran Canaria. No 
puede ser que una persona se 
muera porque no llegue a tiem-
po el helicóptero, que no tenga-
mos la unidad de hemodinámi-
ca... No lo concibo. Noto mucho 
conformismo en la sociedad lan-
zaroteña. En el Parlamento se 
van a enterar de que Lanzaro-
te existe. Mi objetivo es huma-
nizarlo y hacer visibles los pro-
blemas que sufre todos los días 
la gente. Los servicios sociales, 
la educación y la sanidad son los 
pilares básicos. Lo hemos visto 
con la pandemia: sin un servicio 
público de salud no hubiéramos 
sobrevivido. A través de los re-
presentantes de Nueva Canarias 
ya hemos introducido propues-
tas para un problema preocu-
pante: la salud mental, especial-
mente en menores. La soledad 
afecta a los adolescentes, entre 
otras razones porque el modelo 
de familia ha cambiado, los há-
bitos han variado y a eso se su-
man las carencias en los barrios.

-En esta legislatura que fina-
liza, a pesar de no ser cargo pú-
blico, sí ha presentado diversas 
iniciativas en el Parlamento au-
tonómico a través del grupo de 
Nueva Canarias, como dotar a 
Lanzarote de un helicóptero me-
dicalizado. ¿Tan importante es es-
ta demanda?

-El helicóptero es fundamen-
tal. Vivimos en un territorio 
fragmentado y rezo cada vez 
que vemos un paciente crítico 
que necesita ser evacuado ur-
gentemente, ya sea para un cate-
terismo o una cirugía pediátrica 
urgente. Imagine a unos padres 
a los que se les comunica de ma-
drugada que su hijo de cuatro 
años tiene que ser evacuado ur-
gentemente para una cirugía. La 
desesperación de esos progeni-
tores es mayúscula. Hay situa-
ciones en las que los pacientes 

YONÉ CARABALLO  CANDIDATO DE NUEVA CANARIAS AL PARLAMENTO

“En el Parlamento se van a enterar 
de que Lanzarote existe”

M. RIVEIRO

no han llegado a Gran Canaria. 
Una de mis motivaciones es vi-
sibilizar los problemas de Lan-
zarote y conseguir soluciones. 
Muchas veces no es cuestión de 
contar con más recursos econó-
micos, sino saber gestionarlos.

-Pero no solo basta con que en 
el Parlamento se respalde una me-
dida sino que, después, hace fal-
ta que el Gobierno la ponga en 
marcha. 

-Precisamente por eso es im-
portante estar en el Parlamento, 
para conseguir mejoras y hacer 
un seguimiento para que se im-
plementen. En ocasiones falta 
voluntad política. Desde NC he-
mos propuesto un chat emocio-
nal o que el centro de salud de 
Mala tenga urgencias de forma 
continuada, para que el norte de 
la Isla cuente con ese servicio. 
En este caso, la infraestructu-
ra está hecha y apenas se apro-
vecha un 10 por ciento. Supon-
dría destinar un millón de euros 
para la contratación de perso-
nal sanitario, pero el futuro de 
la asistencia sanitaria es acer-
car el sistema a los ciudadanos. 
No se puede mirar la rentabili-
dad económica cuando habla-
mos de salud. La comarca nor-
te tiene carencias sanitarias y las 
urgencias se derivan a Valterra, 
que es el centro que más pacien-

tes ve de Canarias, unos 300 al 
día de media. Es triste, pero con 
los años hemos ido a peor.

-Una de las principales preocu-
paciones sociales en Lanzarote es 
la falta de vivienda a un precio 
asequible. Se están dando casos 
de personas que están ocupando 
pese a que tienen trabajo porque 
no les alcanza. ¿Cómo se puede 
corregir esta situación?

-El problema de la vivienda es 
complicado y tiene muchas aris-
tas. También está influyendo en 
los servicios públicos, porque 
muchos profesionales están des-
cartando trabajar en Lanzaro-
te por el precio de los alquileres. 
Si está afectando a los trabaja-
dores del sector público, ima-
gínese a los del sector privado. 
A título particular, no estoy en 
contra del alquiler vacacional, 
pero creo que hay que regular-
lo. También creemos que es ne-
cesaria la construcción de vi-
vienda pública y negociar con 
los bancos, porque son propieta-
rios de numerosas viviendas va-
cías en la Isla que podrían en-
trar en el mercado con alquileres 
asumibles. 

-¿Verá Lanzarote algún día un 
campus universitario?

-Entre las propuestas que te-
nemos se encuentra una ciudad 
universitaria, que aglutine los 

estudios que ya existen, como 
Enfermería y Turismo, y aportar 
más oferta. Creo que hay suelo 
óptimo, incluso en Arrecife. Y, 
de forma paralela, es necesario 
contar con más residencias pa-
ra estudiantes en las islas donde 
están las universidades de refe-
rencia. Las instituciones deben 
de cubrir el coste del alojamien-
to para los estudiantes fuera de 
Lanzarote.

-Uno de los debates que está so-
bre la mesa tiene que ver con la 
movilidad y las carreteras. Hay 
proyectos que han generado po-
lémica, como el de una autovía de 
ocho kilómetros entre Playa Hon-
da y Arrecife. ¿Está a favor?

-No. Consumir más territorio 
en la época en la que estamos, y 
que pensemos que debemos te-
ner más vehículos cuando hay 
130.000 coches en la Isla, es una 
locura. La gran apuesta de Lan-
zarote debe ser el transporte pú-

blico, y adaptar las carreteras en 
sus actuales trazados. Creo que 
si hay un punto negro donde de-
be ser prioritario soterrar es des-
de la rotonda de Los Cuarteles 
hasta el final del barrio de Ar-
gana en dirección a San Barto-
lomé. El tráfico es un caos en 
esta zona y las ambulancias no 
tienen el acceso adecuado pa-
ra entrar y salir del Hospital. La 
solución pasa por un soterra-
miento para los vehículos de pa-
so y convertir la parte superior 
en una rambla, con espacio pea-
tonal y que se conecten las dife-
rentes partes de Argana Alta y 
Argana Baja. Es una necesidad.

-Con respecto a las expectati-
vas para el 28-M, en las elecciones 
de 2019 al Parlamento, Nueva Ca-
naria no quedó muy bien. En nú-
meros redondos, unos 2.560 vo-
tos. ¿Qué fuerza tiene ahora NC 
en Lanzarote y cuáles son sus ob-
jetivos realistas?

-Tenemos la expectativa de lo-
gar buenos resultados. En 2019 
no había una estructura de par-
tido. En estos tres últimos años 
hemos construido un proyec-
to sólido más allá de Arreci-
fe. Hay estructura interna y hay 
un gran equipo, con Marcos Le-
mes en Haría, que lidera el úni-
co proyecto nuevo en el norte, o 
en Tías con Arminda Barreto, 
con mucho potencial. En Tegui-
se, Fernando Jiménez lleva cui-
dando de su pueblo toda la vida. 
Mi apuesta es que vamos a estar 
en todos los ayuntamientos, en 
el Cabildo y en el Parlamento, y 
ser la organización que marque 
el cambio. 

-En los últimos años, tras la 
desaparición del PIL, CC ha si-
do la opción de corte nacionalista 
hegemónica en Lanzarote. ¿Qué 
le ofrece Nueva Canarias a ese 
votante?

-En Nueva Canarias aposta-
mos por la extensión del cana-
rismo, que implica inclusión y 
que las políticas para Canarias 
se decidan desde aquí. En nues-
tra formación hay integrantes 
con trayectoria social y compro-
metidos, que cuidan a los demás 
y que se centran en las perso-
nas. Pongo el ejemplo de Mar-
cos Lemes, que se jugó la vida 
para salvar a náufragos en Órzo-
la. En estas elecciones va a ha-
ber un cambio de ciclo político 
y estoy convencido de que NC 
se va a convertir en una fuerza 
mayoritaria.

“No estoy en 
contra del alquiler 
vacacional, 
pero habría que 
regularlo”

Yoné Caraballo, en el Monumento al Campesino. Foto: cedida.
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La Ley Trans, vista desde Lanzarote: 
“Poder decidir quién eres es un regalo”

MARÍA JOSÉ RUBIO | FOTOS: ADRIEL PERDOMO/CEDIDAS

La reciente ley para la igualdad real y efectiva de las personas trans y para la garantía 
de las personas LGTBI, que acaba de entrar en vigor, ha acaparado titulares en las 

últimas semanas y ha disparado los bulos. En Diario de Lanzarote la analizamos con la 
opinión de asociaciones trans, la experiencia de una persona no binaria, educadores y la 

Unidad de Acompañamiento TransCan. Bulos, mitos y falsedad

Carol Sánchez es médico de 
familia encargada de atender 
a las personas trans en Lan-
zarote desde finales de no-
viembre de 2022. Esta uni-
dad de acompañamiento sirve 
tanto para atender a las per-
sonas trans como a sus fami-
lias. La edad de los usuarios 
es a partir de los 14 años, por-
que ya existe una persona en 
el Hospital que atiende a los 
más pequeños. Hasta ahora, 
los usuarios tenían que des-
plazarse a Gran Canaria, pa-
deciendo “las largas listas de 
espera”.

La responsable de la Uni-
dad de acompañamiento 
TransCan en Lanzarote atien-
de en la actualidad a 36 per-
sonas en su consulta del cen-

CAROL SÁNCHEZ, Unidad de Acompañamiento TransCan en Lanzarote
El acceso a las hormonas no es fácil ni “rápido”

tro de salud de Titerroy. La 
forma de derivación habitual es 
a través de los médicos de fa-
milia. “Cuando empecé con es-
te servicio me di cuenta de que 

hay muchas cosas que no sabe-
mos porque, en cuanto a diver-
sidad sexual, hay tantas diferen-
cias como personas existen en 
el mundo”, comenta.

“Cada persona es distinta, tie-
ne su propia realidad y una se da 
cuenta de que hay historias muy 
tristes”, relata la doctora. Así, 
hay personas que sufren des-
de acoso escolar a agresiones. 
La doctora señala que el acceso 
de la hormonación no es fácil ni 
“tan rápido” como se hace ver. 
“Primero hay que hacer un es-
tudio genético”, con derivación 
al endocrino, explica. “Hormo-
nar implica un coste físico y al-
tera la función cardiovascular, 
por ejemplo. Las personas tie-
nen que saber qué les va a ocu-
rrir”, explica la doctora.

Lo primero de todo que ha-
ce al recibir a los usuarios de 
la Unidad de acompañamien-
to TransCan es escucharles. “Es 
muy bonito ver cómo las fami-

lias les acompañan y les re-
ciben con los brazos abier-
tos”. Pero no todos los casos 
tienen final feliz. “Hubo un 
caso de una persona a la que 
rechazó la familia y des-
de los 16 años vive sola en 
albergues”. 

Carol indica que “quizás 
el 50 por ciento de las perso-
nas que entran en mi consul-
ta han tenido algún intento 
de autolisis por el rechazo”. 
La médico indica que es 
muy importante contar con 
un equipo conectado y mul-
tidisciplinar, para que todos 
los médicos se ayuden. “Es 
una atención cercana. Hay 
un teléfono a disposición y 
no hay lista de espera. De 
una semana a otra hay cita”.

A mediados de marzo, tu-
vo lugar un encuentro de la 
asociación Chrysallis, el co-
lectivo de familias de in-
fancia y juventud trans, con 
personas de todas las comu-
nidades autónomas. Fue su 
décimo cónclave a escala es-
tatal pero el primero que ce-
lebran después de la pan-
demia y congregó a más de 
200 personas. “Había fami-
lias que no se habían visto 
nunca”, comenta Eva Pas-
cual, presidenta de Chrysa-
llis en Canarias. De la nue-
va ley, Eva dice que “es un 
súper avance legislativo” 
frente a la anterior norma-
tiva, que se remonta a hace 
16 años. “El derecho a la au-
todeterminación de género, 
poder decidir quién eres, es 
un regalo”, afirma. 

Eva, además de ser la voz 
de la asociación Chrysallis, 

es mamá de una persona trans. 
¿Un menor, de corta edad, pue-
de tener claro su género? “Sí”, 
responde de forma rotunda. Su 
descendiente lo manifestó con 
unos tres años. En su opinión, 
también es un logro que “se re-
conozca el derecho” a la identi-
dad de género para la infancia. 
Es decir, que los niños y niñas 
tengan derecho a manifestar su 
identidad de género sin que na-
die le tenga que dar el visto bue-
no. Sin embargo, a la nueva ley 
le quedan muchos flecos y reco-
nocer por ejemplo, al género no 
binario. “No obstante, me voy 
a quedar con lo bueno”, desta-
ca Eva.

Ante la reciente aprobación de 
la Ley Trans, muchos medios se 
han hecho eco de noticias que 
han generado debate sobre de-
terminadas puntos de la norma-
tiva. Así, apareció el testimo-
nio de una joven coruñesa que 

EVA PASCUAL, presidenta de Chrysallis Canarias
Identidad de género para la infancia

demandaba al sistema de salud 
por autorizar un cambio de sexo 
“erróneo”. Al parecer, se conclu-
yó que era un niño trans cuando 
lo verbalizó con 15 años, se le 
operó y hormonó y, finalmente, 
se le diagnosticó Trastorno del 
Espectro Autista (TEA). ¿Qué 
pudo ocurrir en este caso? “La 
persona trans lo verbaliza”, se-
ñala Eva. “No creo que ningún 
profesional cuestione tu situa-
ción. Eso sí, no vale cualquier 
psicólogo o médico”, compar-
te. También se refiere a las inter-
venciones quirúrgicas: se tiende 
a pensar que las personas trans 
se operan y es erróneo, ya que la 
mayoría no lo hacen y algunas 
lo hacen por presión.

Otro elemento que ha sal-
tado a los medios son los su-
puestos cambios de género en 
registros civiles para, presun-
tamente, favorecerse de reduc-
ciones en condenas de violen-

cia de género. Sin embargo, las 
personas serán, en cualquier ca-
so, acusadas según el género 
que tenían cuando cometieron 
los delitos. Para Eva, es impor-
tante recalcar que la nueva Ley 
Trans no promueve el cambio 

de sexo, solo el nombre. “Es 
cambiar una simple casilla 
del género”, relata. Tampo-
co fomenta la hormonación. 
En la anterior ley, recuerda, 
hormonarse era un requisito 
obligatorio.
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La Asociación Lánzate tra-
baja desde 2007 para reivin-
dicar los derechos de la po-
blación LGTBIQ+. El año 
pasado contabilizaron 181 
nuevos casos. Su labor es 
enorme: desde charlas pa-
ra clubes deportivos a la Lí-
nea Arcoiris, uno de los ser-
vicios “más potentes y más 
usado” con ayuda al tránsi-
to, pasando por denuncias 
por delitos de odio o agre-
siones. Además, llevan a ca-
bo programas para migran-
tes, actividades culturales 
y educativas, de empodera-
miento o defensa personal, 
además de apoyo solidario 
y un largo etcétera de acti-
vidades, que llegan también 
a los Premios Lorenza Ma-
chín, conocida activista.

Uno de los grandes ejes de 
Lánzate es la formación en 
los centros educativos. Na-
hum Cabrera, gerente de la 
asociación, indica que hay 
“familias reacias” a que los 
alumnos y las alumnas reci-
ban estas charlas. “Se inte-
gran en ellas los valores so-
ciales que no se imparten en 
clase”, dice. “La identidad 
de género se forma entre los 
tres a seis años”, explica Na-

En materia educativa existe 
un protocolo para el acom-
pañamiento al alumnado 
trans por parte de la Con-
sejería de Educación del 
Gobierno de Canarias. Es-
te protocolo tiene como fi-
nalidad facilitar una serie 
de medidas y actuaciones 
para el alumnado trans, en 
las que prima el interés de 
la o el menor, la confiden-
cialidad o la conciencia-
ción de la comunidad edu-
cativa. Nazaret Rivera es la 
coordinadora del IES Ha-
ría. Por tratarse de un cen-
tro de enseñanza secundaria 
y bachillerato, el alumnado 
“lo tiene mucho más claro 
y cuenta con más informa-
ción sobre la diversidad se-
xual en cuanto a la identi-
dad de género y orientación 
sexual”, dice. “Te vienen 
con el sentir claro de que 
son personas trans. Quizás 
tengan alguna duda sobre la 

NAHUM CABRERA Y EIDHER DÍAZ, Asociación Lánzate LGTBIQ+
La importancia de la ‘e’

Protocolo de acompañamiento al alumnado trans
NAZARET RIVERA Y FABIOLA VILLALBA, orientadora y jefa de estudios del IES Haría

identidad sexual pero no de gé-
nero”, comenta.

Dentro del currículo educati-
vo aparecen las charlas de edu-
cación afectivo sexual por parte 
del Servicio Canario de la Sa-
lud y de la Asociación Lánza-
te, en las que siempre prevalece 
el derecho del menor y ningún 
padre o madre se puede negar 
a que las reciban. Los orienta-
dores son la primera toma de 
contacto con la persona trans 
en el centro. “O bien te viene 
el alumnado directamente a de-
círtelo, o la familia o el profe-
sorado. Una vez que se comuni-
ca, se aplica el protocolo. Se da 
un asesoramiento y una entre-
vista. Las familias, por lo gene-
ral, son muy receptivas”, relata 
Nazaret. Incluso, el alumnado 
toma la decisión de decírselo a 
sus familias si antes no lo han 
hecho.

En el IES Haría se les ha da-
do varios casos. Un alumno 
les dijo que quería cambiar-

se de nombre al momento. Sin 
embargo, no es algo automáti-
co, sino que conlleva un pro-
ceso, explica Nazaret: “Se cita 
al alumno o alumna. Se activa 
el protocolo, se informa a la fa-
milia -aunque esté o no confor-
me- para constatar que lo sabe. 
Después del trámite familiar, 

se comunica a su grupo y su 
equipo docente, porque lo que 
te permite el protocolo es que 
en el centro educativo se pue-
da cambiar el nombre sentido. 
Otra cosa son los documentos 
oficiales, que necesitan un cam-
bio en el Registro Civil. Luego 
se informa al equipo docente y 

se hace una actividad en su 
grupo, para que sepa en qué 
situación está el alumno o 
alumna trans”, detalla. “No 
tiene por qué saberlo todo el 
colegio o el instituto, eso es 
elección de la persona”.

La labor de los orientado-
res es ayudar a las personas 
trans. “No hay que ponerlo 
en duda ni entrar en ese de-
bate”, señala Nazaret. Por su 
parte, Fabiola Villalba, je-
fa de estudios del instituto, 
dice que por la experiencia 
que tienen en el centro, se 
dan cuenta de que “la comu-
nidad educativa es bastan-
te tolerante”. También cuen-
tan con el apoyo del Área de 
Igualdad, para hacer alguna 
intervención en el aula o los 
Servicios Sociales munici-
pales, que tienen una psicó-
loga, apoyan a las familias 
si tienen algún inconvenien-
te y visita el IES al menos 
un vez en semana.

hum. El panorama social, a sus 
ojos, ha avanzado, pero todavía 
hay trabajo por hacer. “La lgtbi-
fobia ha desaparecido de las ca-
lles. Aunque quedan resquicios 
en los ámbitos personales como 
el colegio, el trabajo o la fami-
lia, aparentemente se respeta, 
pero en lo cercano no, hay una 
falta de valores”.

La herramienta ante el odio 
es “la formación temprana”, re-
salta Cabrera. “En esas aulas 
hay alumnado LGTB que vive 
maravillosamente si se integra 

desde los primeros cursos, pro-
que una vez que se integra que-
da grabado a fuego”, enfatiza. 
“Todo empieza en casa”, resu-
me Eidher Díaz, usuario y vo-
luntario de la asociación. “Hay 
que educar en la tolerancia, 
el respeto y el cariño. El cole-
gio no es lo único, el hogar es 
fundamental”.

Eidher se identifica con el gé-
nero neutro -ni con el femenino 
ni con el masculino- y se con-
sidera por lo tanto una persona 
no binaria. Hace dos años, con 

17, lo descubrió. Ser “afemina-
do” le llevó a padecer el acoso e 
intimidación en el colegio e ins-
tituto. Gracias a la gente del co-
lectivo, el empoderamiento es 
su arma.

En Lánzate consideran que 
hay numerosos avances con la 
nueva legislación, pero tam-
bién quedan flecos por mejorar. 
La autodeterminación es clave 
en la nueva ley y “poder cam-
biar de nombre y género, aun-
que solo se hayan conseguido 
los géneros binarios”. También 
resaltan como un logro “la eli-
minación de la hormonación 
obligatoria”. “Es un gran avan-
ce y los colectivos trans siempre 
han sido los más reivindicativos 
por ser el grupo más machaca-
do”, destacan.

Eidher y Nahum ponen en co-
mún una serie de aspectos a me-
jorar en el día a día. “En el cole-
gio se debería de apostar por los 
baños unisex, algo que ya se ha 
instaurado en algún centro en la 
Isla”. También retirar los letre-
ros de género femenino o mas-
culino, con falda o pantalón, la 
eliminación de urinarios o cata-
logar el género por los clásicos 
colores rosa o azul. Controver-
tida es también la pregunta en 
muchos formularios de institu-

ciones públicas o privadas 
al marcar el género o incluso 
que, en vez de poner feme-
nino o masculino, aparezca 
“otros”.

Lo mismo ocurre con el 
uso de la ‘e’. “Esa ‘e’ con-
f lictiva reconoce el hecho 
de que existan las personas 
no binarias. Lo mismo ocu-
rre con el uso del masculino 
que engloba a lo femenino. 
Es una cuestión de visibili-
zar para integrar a personas 
que no se han sentido inte-
gradas”, comparten Eidher 
y Nahum. También cuestio-
nan los bulos sobre la su-
puesta “avalancha” de ins-
cripciones de mujeres trans. 
“No hay estadísticas oficia-
les. Recién aprobada la ley 
es normal que vaya gente al 
Registro”, comenta Nahum. 
Pero el proceso tarda entre 
seis y ocho meses. “Primero 
se hace una manifestación 
de querer cambiar de géne-
ro. A los tres meses hay que 
volver a manifestar que no 
se ha cambiado de opinión. 
En segundo lugar, solo se va 
a permitir un cambio de gé-
nero por persona y, en al-
gún caso, habrá revisión ju-
dicial”, explica.
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La Universidad Nacional de 
Educación a Distancia (UNED) 
nace en 1972. En aquel enton-
ces, tan solo había tres despa-
chos en el centro de Madrid. 
Hoy tiene presencia en 17 paí-
ses y sus alumnos pueden exa-
minarse en más de 75 ciudades. 
Con su vocación de universali-
zar la educación superior y fa-
cilitar el acceso a la universidad 
a cualquier persona, la UNED 
comienza pronto su expansión 
geográfica. De esta manera na-
cen los centros asociados, que 
en la actualidad se ocupan de 
las tutorías presenciales, que se 
completan con recursos online, 
y de dar soporte administrativo. 
El de Lanzarote cumple 50 años 
a finales de este mes de abril.

La delegación en Lanzarote 
se inauguró, en concreto, el 23 
de abril de 1973. La huella de 
la efeméride hay que rastrearla 
en la hemeroteca: El Eco de Ca-
narias publicaba al día siguien-
te la inauguración “del centro 
local de la UNED en la tercera 
planta de un céntrico inmueble 
número 10 de la calle Ruper-
to González Negrín”. El corres-
ponsal Aureliano Montero, a 
través de una crónica telefóni-
ca, transmitía que el objetivo de 
la UNED era “ofrecer oportu-
nidades”. También lo hacía un 
poco antes el periódico Diario 
de Las Palmas, el martes 17 de 
abril de 1973, cuando anticipa-
ba la inauguración del centro en 
Lanzarote.

A esa primera sede del centro 
universitario en Lanzarote le si-
guió un segundo emplazamien-
to, también en un tercer piso en 
la calle José Antonio, hoy Ma-
nolo Millares, antes de recalar 
de forma definitiva en el anti-
guo Parador de Turismo.

Durante su primer año de vi-
da, figuraban matriculados 36 
alumnos en total, de los cuales 
28 eran de Filosofía y ocho de 
Derecho, que eran en ese mo-
mento las únicas carreras que 
se podían cursar.  Durante el ac-
tual curso escolar, se han matri-
culado en Lanzarote hasta 596 
estudiantes, de los cuales 212 
son hombres y 384 mujeres.

Evolución
Andrés Martín es el presidente 
del centro asociado en Lanza-
rote desde hace siete años. Se-
gún explica, el tipo de alumna-
do ha cambiado en los últimos 
tiempos. “Antes de la pandemia 
y, previamente, a raíz de la cri-
sis económica de 2007, cambió 
el perfil”. En muchos casos, los 
jóvenes ya no podían irse a es-
tudiar fuera de Lanzarote. “Mu-
chos estudiantes vieron que sus 
padres se quedaban en el paro y 
la UNED fue su solución”, com-

parte. “A partir de ahí, hubo una 
avalancha de jóvenes recién sa-
lidos de los institutos. Una ten-
dencia que se ha seguido man-
teniendo hasta ahora y que ha 
invertido el perfil del alumna-
do”, resume. Antes, quien es-
tudiaba era la gente que quería 
compatibilizar el trabajo con los 
estudios por las tardes o quienes 
tuvieron que abandonarlos y de-
cidieron retomarlos.

También ha evolucionado la 
forma de contacto con los pro-
fesores. Ahora el acompaña-
miento es clave. “Antes no ha-
bía Internet. Cuando tenías una 
duda solo contabas con el pro-
fesor a distancia, al que tenías 
que llamar a un teléfono. Había 
una guía con los números de ca-
da asignatura, llamabas a un fi-
jo y le hacías la consulta. Inclu-

so tenías que llamar a Madrid”, 
indica María de la Paz Vargas, 
coordinadora académica. “An-
tes era mucho más difícil y más 
solitario”, relata. Además, des-
taca que la UNED “generali-
zó” la enseñanza y abrió la po-
sibilidad a muchas personas 
en una isla no capitalina como 
Lanzarote de cursar estudios 
universitarios. 

La oferta
El catálogo formativo de la 
UNED es muy variado. Des-
de carreras universitarias (gra-
dos), grados combinados, más-
teres, doctorados, microtítulos, 
idiomas, cursos de verano, cur-
sos de formación permanente y 
cursos de acceso a la universi-
dad. Este curso, indica Andrés 
Fajardo, secretario del centro, 

es “la primera vez” que lle-
gan a 100 estudiantes del pro-
grama senior de la universidad. 
En concreto hay 164 matricula-
dos.  La UNED Senior se diri-
ge a las personas mayores de 55 
años, con independencia de la 
formación académica que po-
sean, interesadas en enriquecer 
sus conocimientos. 

En el centro asociado de Lan-
zarote solo tutorizan de manera 
presencial una parte de algunos 

La UNED conmemora medio siglo 
de presencia en Lanzarote

En abril, el centro asociado en la Isla de la Universidad Nacional de Educación 
a Distancia cumple 50 años con casi 600 alumnos matriculados

MARÍA JOSÉ RUBIO

Para Andrés García, su doctorado en Psicología es “un logro a 
nivel individual” a sus 56 años. Terminó un máster en investi-
gación y decidió realizar un doctorado para sintetizar su reco-
rrido académico y sus saberes. Abordó el doctorado sobre el 
acoso escolar en tres institutos y dos colegios de la Isla. Entre 
las ventajas que enumera Andrés, está “el orgullo de haberlo 
finalizado, la auto organización personal, el tiempo parcial o el 
que uno mismo planifica todo”, relata. Sin embargo, también 
está presente la soledad durante esos años. Estuvo cinco años 
para terminarlo, que “es casi como un grado”, dice. La relación 
con su tutora de tesis fue a través de correo o videoconferen-
cia. “El apoyo de la profesora es fundamental para guiarte”. 
Más cuando se trata de plasmar los resultados de esos cinco 
años. La pandemia le pilló en su lectura de tesis doctoral, que 
la defendió de manera online.

ANDRÉS GARCÍA: 
“Un logro individual” 

Carmen Dolores Fajardo tenía tres hijos y era profesora cuan-
do se embarcó en la aventura de volver a estudiar en la UNED. 
Corría el año 1978. Primero eligió Historia y, al segundo cur-
so, se pasó a Derecho. Recuerda que subía la tercera planta 
de un edificio sin ascensor en frente del colegio La Destila, 
antiguo Generalísimo. “La hice porque me lo propuse”, relata. 
Tardó cinco años, licenciándose en 1986. “Los profesores eran 
maravillosos”, describe. Fajardo relata el buen ambiente que 
había. A la hora de hacer los exámenes tenían que trasladarse 
a la sede en Gran Canaria. “Recuerdo que los últimos años, el 
tribunal se desplazó a Lanzarote y nos hacían los exámenes”, 
cuenta. Como anécdota, Carmen recuerda que don Pedro Me-
dina, farmaceútico, terminó la carrera de Derecho a los 85 
años. Carmen Dolores pidió una excedencia en su trabajo de la 
enseñanza pública y estuvo 30 años ejerciciendo de abogada. 

CARMEN DOLORES FAJARDO: 
veterana desde 1986

grados, los más demandados. 
“Las tutorías pueden también 
ser en un centro de Canarias o 
de la Península. Si no hay tutor 
aquí siempre habrá uno online”, 
aclara Fajardo. Aunque no haya 
tutor presencial en la Isla, el es-
tudiante siempre podrá exami-
narse en Lanzarote.

La UNED es la única univer-
sidad pública a distancia y por 
lo tanto, ofrece precios públi-
cos. El centro de Lanzarote tie-
ne, además, un plus. “Casi un 
50 por ciento de nuestros tuto-
res han sido alumnos de la uni-
versidad a distancia”, señala Fa-
jardo. El propio Andrés, junto 
a otros profesores, siguen estu-
diando también en la UNED.

Y es que “los más maduritos”, 
como indica Fajardo, “tienden 
a retomar esos estudios que un 

El catálogo 
formativo de la 
UNED es muy 
variado, desde 
carreras a cursos

El alumando de Lanzarote, en los últimos exámenes. Fotos: Adriel Perdomo.
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ANDRÉS MARTÍN: 
Tutor de Derecho
Empezó a dar clases en el año 90, de Derecho, Turismo o 
Empresariales. Actualmente es profesor de Derecho. An-
tes, el perfil era de gente mayor que tuvo que dejar los es-
tudios y que trabajaba en la hostelería, en la albañilería y 
quería volver a coger los libros. “Yo era un benjamín al la-
do de ellos”, comenta. Ahora, la mayoría del alumnado es 
recién salido de los institutos. Las carreras por excelen-
cia han sido Psicología y Derecho. “Derecho sigue sien-
do una carrera que mucha gente estudia por placer. Siem-
pre hay alumnos y alumnas que siguen estudiándola a un 
ritmo lento, pero lo hacen por hobby”, señala Medina. Sin 
embargo, si la dejan, suelen volver a retomarla. “Es la ca-
rrera que más salidas profesionales tiene”.

MARÍA DE LA PAZ VARGAS:
De alumna a trabajadora

Comenzó como estudiante en 1989 en el centro de 
Las Palmas de Gran Canaria y como profesora y tutora 
en 1997. “Me incorporé como trabajadora del centro en 
el año 2012 para sustituir a la desaparecida Mayca Varó”, 
describe. En el centro de Lanzarote hay cinco trabajado-
res, incluido el informático, Vicente Buet, además de los 
cuatro estudiantes becados en la Biblioteca Universitaria, 
“que desempeñan una labor encomiable”, destaca Vargas. 
“Antes no había otras alternativas. Era o la UNED o la 
universidad presencial”, comparte. “Ahora hay hasta uni-
versidades privadas online”, señala. Vargas es profesora 
de Psicología, el grado con mayor número de estudiantes 
en la Isla.

ROSA MARÍA ESPINO:
Vivió los inicios de la UNED

Empezó a trabajar el 15 de marzo de 1979 con 18 años de 
edad. “Estábamos en un tercer piso que era como una vi-
vienda normal y corriente”, rememora la trabajadora del 
centro. “Los alumnos, para examinarse tenían que ir a 
Gran Canaria, en el Centro de la UNED en Las Palmas”. 
Poco más tarde, el piso se les quedó pequeño y se tras-
ladaron al antiguo Parador de Turismo. El edificio se fue 
adaptando poco a poco, “quitándose muchos baños anti-
guos y limpiándolo a fondo”. Rosa María recuerda cómo 
hacía la matrícula a mano con los estudiantes esperando 
en la puerta o cuando tenía que hacer “miles” de fotoco-
pias para los exámenes.

ANDRÉS FAJARDO:
Secretario y profesor

Según Fajardo, que es profesor de Filosofía en el cur-
so de acceso a grados universitarios, hay mucha interco-
nexión entre Formación Profesional y universidad. “Entra 
mucha gente por la FP y también se observan nuevas in-
corporaciones con el nuevo grado de Educación Infantil 
que acaba de ofertar la UNED, con muchas estudiantes 
que hicieron el ciclo”, dice. De esta manera, la UNED dis-
pone de cursos de acceso a la universidad para mayores 
de 25 y 45 años. “Ha ido bajando muchísimo el número de 
personas que se matriculan en estos cursos. Unas 196 per-
sonas se apuntaban en estos cursos en el año 96 y, aho-
ra, solo unas 50 personas”. El acceso a la universidad pa-
ra mayores de 25 y 45 años permite acceder a estudios de 
Grado sin titulación previa en cualquier universidad. 

Valery Tellechea tenía claro que algún día volvería a estudiar. 
Para ella era un proyecto de futuro. Eligió la UNED porque le 
permitía estudiar en cualquier sitio del mundo con un segui-
miento. Estudió Antropología Social y Cultural “por descarte” 
en 2016. Con la llegada  del confinamiento estudió de manera 
más centrada, ya que todo estaba paralizado, lo que le per-
mitió avanzar en el grado. En seis años terminó. Para Valery, 
la UNED supuso una “experiencia agridulce”. “Hay un trabajo 
en soledad que hay que hacer y se hace duro. Sin embargo, si 
consigues sortear el obstáculo de la soledad, te empoderas, 
ves cómo progresas y la autoestima se fortalece y la soledad 
pesa menos”, relata. Ella anima a cualquiera a estudiar por la 
universidad a distancia porque para ella “es un lujo”. Describe 
que le encantaría hacer otro máster de investigación: “He que-
dado enganchada a la UNED”.

VALERY TELLECHEA: 
“Si superas la soledad, te empoderas”

día desearon hacer, como Filo-
sofía, Filología, Historia del Ar-
te o Antropología. Estudiaron 
otra carrera porque tenía más 
salidas... Siempre está ese médi-
co que quiso estudiar una carre-
ra como esas y la estudia aho-
ra”, explica.

Un dato muy revelador es que 
la UNED “es la universidad 
con más estudiantes con disca-
pacidad de España”, relata Ma-
ría de la Paz. Además, se matri-
culan, estudian y se examinan 
muchos estudiantes de centros 
penitenciarios.

Los desconocidos
No obstante, la UNED sigue 
siendo, en ciertos ámbitos, una 
gran desconocida. María de la 
Paz suele acudir a los centros 
educativos de secundaria de 

Lanzarote para promocionar la 
universidad a distancia y “solo 
levantan la mano tres o cuatro 
estudiantes en una clase” cuan-
do les pregunta “si la conocen”.

De esta forma, también han 
detectado que hay quien piensa 
que los alumnos deben acudir 
a examinarse a Madrid, que no 
saben que la Isla tiene un centro 
asociado o que desconocen la 
oficialidad de los estudios que 
la UNED oferta.

El curso pasado, 196 estudian-
tes terminaron una licenciatura, 
156 personas los grados, 55 los 
másteres, y 19 finiquitaron las 
diplomaturas. Por municipios, 
durante este curso académico 
hay 256 estudiantes de Arreci-
fe, 91 de Teguise, 79 de San Bar-
tolomé, 64 en Tías, 29 en Yaiza, 
21 en Haría y 18 en Tinajo.

Recepción de la UNED.

Antiguo Parador que alberga ahora la UNED.
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La reciente inauguración de la 
Casa de los Volcanes abre las 
puertas a que los visitantes dis-
fruten con todos los sentidos 
de un museo único en un para-
je emblemático. Una visita clave 
para entender los volcanes que 
configuran el ADN de Lanzaro-
te, la importancia de la obra de 
César Manrique y cómo la Isla 
no se entendería sin ambos ele-
mentos: el fuego y el arte.

El museo dispone de 10 salas, 
distribuidas en dos niveles, que 
se articulan en torno a tres gran-
des ejes temáticos: en primer 
lugar, el proceso de formación 
geológica del tubo volcánico de 
La Corona, luego, la Casa de los 
Volcanes y Geoparque y, en el 
tercer eje, los Análogos planeta-
rios, que muestra las similitudes 
de Marte con la Tierra.

Al entrar, su color blanque-
cino y aires modernos dan una 
nueva visión de lo que se va a 
descubrir en el recorrido. Na-
da que ver con la antigua Casa 
de los Volcanes. El nuevo centro 
museístico es un tributo al poder 
transformador de los volcanes. 
Su ubicación, sobre un tramo de 
uno de los tubos volcánicos más 
largos del planeta, ya cuenta una 
historia forjada en lava.

Cabe destacar que, en todo 
momento, las nuevas instalacio-
nes son accesibles al contar con 
ascensor y salvaescaleras. En el 
primer nivel, situado en una en-
treplanta, se encuentra el Labo-
ratorio de Geociencias de Lan-
zarote. Durante muchos años, 

La nueva Casa de los Volcanes, 
una experiencia para todos los sentidos

El museo combina tradición y tecnología, equipamiento original y recursos de vanguardia, para 
crear un conjunto de emociones que suman valor y riqueza a la experiencia en la visita a Jameos

MARÍA JOSÉ RUBIO estuvo dentro de las instalacio-
nes del anterior museo. Hoy, en 
este nuevo espacio, se le dedica 
la primera parada de un recorri-
do por el pasado y el presente, 
que analiza y escucha los lati-
dos del planeta. Desde 1986, año 
en el que se creó, sus medicio-
nes han sido fundamentales en 
el desarrollo de proyectos cien-
tíficos de centros de investiga-
ción y universidades de todo el 
mundo. 

En 1987 se instalaron los pri-
meros equipos científicos en la 
Cueva de los Verdes. También, 
ese mismo año, se colocaron los 
primeros mareógrafos en los la-
gos de los Jameos del Agua. Es-
te espacio cuenta con el antiguo 
sismógrafo, el tambor en el que 
se representaban las mediciones, 
que estuvo entre 1987 y 1995 en 
los Jameos, o un watertube y ex-
tensómetro, que permite al vi-
sitante medir su salto y compa-

rarlo con las deformaciones que 
produce una erupción. Esta es 
una de las numerosas experien-
cias que añaden valor al enclave. 

Como novedad, el nuevo mu-
seo permite que los visitantes 
interactúen a través de pantallas 
mediante un juego interactivo 
llamado Vulcano, con pregun-
tas sobre los volcanes. De una 
manera ordenada, y terminando 
este primer nivel, el visitante se 
encuentra con el Rosario Lunar, 
una colección única en España 
de minerales de diferentes paí-
ses, con más de 300 muestras.

Manrique
En la segunda planta, el segun-
do nivel de la visita está centra-
da en César Manrique, bajo el 
concepto de arte, naturaleza y 
vida. En medio de la sala apare-
ce un molde en el suelo, de ta-
maño extragrande, de la isla de 
Lanzarote, con 25 señalizacio-

nes que coinciden con inter-
venciones del artista en su Is-
la. En un panel interactivo, al 
pulsar cada ubicación, es la voz 
del propio César la que explica 
de forma detallada su historia. 
En este tramo de la exposición, 
a través de los ojos y la voz de 
Manrique, el visitante aprecia la 
magnitud del artista y qué hizo 
por Lanzarote.

No solo la tecnología es pieza 
fundamental en el museo. Las 
huellas históricas, como corres-
pondencia de la época en la que 
se gestaron los Centros de Arte, 

Cultura y Turismo, también es-
tán presentes. En la pared apa-
rece enmarcado un telegrama 
firmado por Pepín Ramírez, An-
tonio Álvarez y Jesús Soto el 
24 de enero de 1966 enviado a 
Manrique con motivo de la in-
auguración de los Jameos del 
Agua. 

Escuchar con auriculares las 
palabras de un reivindicativo 
César, gracias a los fragmentos 
de Taro. El eco de Manrique y 
Utopía Manrique, ambas obras 
de Miguel G. Morales, teletrans-
porta a los visitantes al pasado. 
También los vídeos, noticias de 
prensa e imágenes antiguas que 
muestran una época fundamen-
tal de la historia de la Isla. 

El tubo volcánico 
Después de la parada obligatoria 
en la parte dedicada a César y su 
obra, comienza el eje del museo 
que explica el tubo volcánico 

Una representación de la Isla permite conocer las intervenciones de Manrique. Fotos: Adriel Perdomo.

La voz del propio 
César Manrique 
explica de forma 
detallada la 
historia del centro

Interior de la reproducción de una nave espacial.  Visitantes descubriendo el juego ‘Quién es quién’.
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de La Corona. En esta parte, se 
muestra mediante imágenes có-
mo es un volcán, sus partes o los 
tipos de volcanes que hay en las 
Islas, con la nueva incorpora-
ción del Tajogaite en La Palma. 

El visitante no se espera lo que 
puede ver en cada sala. Sin du-
da alguna, es lo que más llama 
la atención de este nuevo museo: 
el efecto sorpresa. Los curiosos 
que observan las instalaciones a 
primera hora de una mañana de 
finales de marzo, cuando Diario 
de Lanzarote lleva a cabo el re-
corrido, no dejan de grabar cada 
experiencia que le transmite ca-
da rincón.

Es llamativa, en esta parte 
de la visita, una silueta de Lan-
zarote que parpadea y va seña-
lando cómo se fue formando la 
actual Isla mediante “explosio-
nes”: desde el primer periodo 
constructivo, hace 13 millones 
de años, con el edificio volcá-
nico de los Ajaches, seguido de 
Famara hace siete millones de 
años. La manera didáctica en 
la que se presenta la evolución 
de la Isla hace accesible y com-
prensible la información relativa 
a la vulcanología.

Un cuidado vídeo detalla la 
formación del tubo volcánico 
de La Corona, de 7,6 kilóme-
tros de longitud. En el audiovi-

sual se explica la formación de 
los Jameos, por el desplome del 
techo del tubo, se analiza por 
qué el conocido Túnel de la At-
lántida quedó sumergido y cómo 
se encontraron entre los siglos 
XV y XVIII cerámicas, vaji-
llas y objetos pertenecientes a 
los antiguos pobladores de la Is-

la, que se refugiaban en lo que 
hoy es un centro turístico de los 
piratas.

En el museo, vivir la expe-
riencia con todos los sentidos es 
clave: la parte que visibiliza el 
Túnel de la Atlántida ofrece al 
visitante observar las especies 
únicas en el tubo sumergido más 
largo del planeta, con casi 2.000 
metros de largo y 64 metros de 

profundidad. Mediante una ta-
bleta que el visitante va movien-
do de izquierda a derecha se 
pueden ver los puntos de inte-
rés geológico y biológico, como 
la apariencia en tres dimensio-
nes de los cangrejos blancos o 
jameítos. También se realiza una 
simulación en 3D del interior del 

Túnel de la Atlántida, desde su 
inicio hasta el Jameo de los Mo-
linos. Visualizar con gafas de 
realidad virtual es una experien-
cia asombrosa.

Fuego, agua y viento
Otro eje de la visita comien-
za en la Casa de los Volcanes y 
Geoparque. La anterior Casa de 
los Volcanes fue el primer mu-

seo integral de vulcanología de 
España. El nuevo espacio aú-
na antiguos elementos como la 
historia del anterior centro, de 
manera interactiva, accediendo 
de manera táctil a lo que antes 
se veía en una pantalla, o un ma-
ravilloso libro gigante con infor-
mación que se puede leer y pa-
sar las páginas con un simple 
movimiento. También está el an-
tiguo pasillo de los espejos que 
realizó Jesús Soto.

Pero la ciencia no es el úni-
co elemento en este nuevo es-
pacio: la originalidad de mos-
trar la información de manera 
didáctica en una sala que habla 
de la pesca, la flora, la fauna y la 
cultura da color a la visita. Me-
diante unos cajones, el visitante 
puede jugar al icónico Quién es 
quién. Entre las cuestiones que 
se plantean en el juego se mues-
tra a los turistas cuestiones rele-
vantes para entender Lanzarote, 
como lo indispensable que fue-
ron los camellos en la agricultu-
ra insular. 

El museo también muestra la 
importancia de tres elementos 
-fuego, agua y viento- a través 
de una experiencia muy inmor-
talizada por los visitantes: una 
sala de espejos infinitos que ha-
ce que el público se adentre en 
la playa de Famara o la ruta de 
Montañas del Fuego.

Misión a Marte
En el último eje del recorrido, 
el visitante se encuentra con los 
Análogos planetarios, un espa-

Se enseñan las 
“explosiones” del 
nacimiento de Los 
Ajaches hace 13 
millones de años

Bienvenido y Rosa 
son un matrimonio 
catalán que acaba 
de salir de las ins-
talaciones del mu-
seo. Han quedado 
“encantados” con 
la visita y con la 
Isla en general. En 
su segundo día de 
estancia en Lanza-
rote, comentan que han estado en Teguise, Famara y que han 
visitado tanto el Jardín de Cactus como las Montañas del Fuego 
y los Jameos del Agua. Es su primera vez en la Isla. Este viaje 
es un regalo por el cumpleaños de Rosa. La impresión que se 
llevan de este museo es “lo bonito que es” y resaltan “la forma 
didáctica que tiene de presentar la información”. También des-
tacan “las gafas de realidad virtual, que te hace tener una idea 
de lo que difícilmente apenas se conoce”.

CONOCER LANZAROTE, UN REGALO

cio que se centra en la Isla como 
laboratorio para los astronautas, 
que han encontrado en Lanzaro-
te los elementos necesarios para 
investigar cómo es Marte.

Cada sala que compone el mu-
seo sorprende y no deja de sor-
prender a cada paso. En es-
te apartado de la exposición, la 
presencia de una mesa alargada, 
con una chica y un chico senta-
dos y hechos a tamaño real, co-
mo si fueran personas de carne 
y hueso, asombra. Al pulsar, ella 
le explica a él la geogología pla-
netaria y astrobiología. La infor-
mación está disponible, en texto 
o audio, en español e inglés.

En otra sala, se dan unas in-
teresantes explicaciones sobre, 
por ejemplo, la ruta Caldereta-
Caldera Blanca, que es la geo 
ruta planetaria más indicada pa-
ra entender la relación entre el 
vulcanismo, el agua, la habita-
bilidad y la búsqueda de vida. 
Este último eje de la exposición 
narra también la similitud de los 
tubos lávicos de La Corona con 
el planeta rojo. También deta-
lla la importancia de Geoparque 
Lanzarote y Archipiélago Chi-
nijo, como zona habitual de en-
trenamiento e instrucción de as-
tronautas de la Agencia Espacial 
Europea.

Para vivirlo, el nuevo museo 
ofrece una experiencia llamada 
mapping inmersivo, que aden-
tra  al visitante en una misión a 
Marte con la apariencia, incluso, 
de estar dentro de una nave es-
pacial, algo muy logrado desde 
el punto de vista estético.

Para disfrutar de cada sentido, 
de cada detalle, cuidado de ma-
nera minuciosa, hay que visitar 
el museo, cuya entrada es gra-
tuita durante seis meses, aun-
que su visita también está in-
cluida en la entrada a los Jameos 
del Agua. La duración aproxi-
mada de la visita es de 60 minu-
tos, tiempo necesario para dis-
frutar de toda la experiencia con 
detenimiento.

Se ha recuperado el antiguo pasillo de los espejos que realizó Jesús Soto.

Parte de la sala de simulación de realidad virtual.

 Visitantes descubriendo el juego ‘Quién es quién’. Un visitante observa las imágenes expuestas.
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Catalogar a un animal como 
bueno o malo es darle una vi-
sión antropocéntrica, pues en la 
naturaleza no hay ni buenos ni 
malos, solo especies que luchan 
por su supervivencia. Desde 
tiempos ancestrales ha existido 
un miedo, por ejemplo, hacia los 
lobos, que se ha generalizado 
a través de cuentos y leyendas. 
Lo mismo sucede con el cuer-
vo, un pájaro con muy mala re-
putación. La realidad es que en 
las Islas existe una subespecie 
endémica, cuya presencia con-
lleva beneficios para el medio 
ambiente y con una inteligencia 
que le lleva incluso a imitar so-
nidos humanos. 

El geógrafo, naturalista y pe-
riodista ambiental César-Javier 
Palacios, ha dedicado parte de 
su vida a la observación de este 
ejemplar endémico de las Islas. 
Este pasado mes de marzo dio 
una conferencia organizada por 
la asociación Desert Watch en 
la que derribó numerosos mitos 
acerca de una especie, el cuer-
vo canario (corvus corax cana-
riensis), sobre la que pesa una 
“leyenda negra”.

De entrada, el primer error 
común, sobre el color: “No to-
dos los pájaros negros son cuer-
vos. El mirlo es negro”, espe-
cifica Palacios. Y es que los 
cuervos -córvidos- conforman 
una gran familia con 24 géneros 
diferentes y unas 120 especies 
en todo el mundo. Contando to-
das las subespecies, Canarias 
“es su límite en el sur”, indica 
el naturalista. Al sur del Archi-
piélago no se ven estos anima-
les. En las Islas, “esa endemici-
dad es más interesante”, añade. 

Para César-Javier Palacios, 
el éxito del cuervo, lo que le ha 
ayudado a llegar a “todas par-
tes”, es que se trata de una es-
pecie “muy social”. “Ahí está su 
fuerza”, añade. Según explica 
el experto, los cuervos son ca-
paces de reconocerse, se “indi-
vidualizan”. “Siempre me ima-
gino que dicen: ‘mira a Pepito, 
dónde va’”, ironiza. Además, 
el propio periodista ambiental, 
que ha pasado años estudian-
do a estas aves, ha observado su 
comportamiento y cómo es la 
relación entre los cuervos. “Al-
gunos se llevan bien con unos, 
mal con otros y algunos no se 
llevan bien con ninguno y se 
quedan apartados. Tienen su 
propia personalidad y aceptan 
jerarquías”, explica. 

Las relaciones entre los cuer-
vos son “sólidas y de largo re-
corrido”, resalta Palacios. De 
hecho, las parejas son práctica-
mente de por vida. Pese a que 
son sociedades complejas, su 
comportamiento se podría resu-
mir en que las parejas están ads-

La inmerecida mala 
fama del cuervo

Este animal se encuentra amenazado y, tras casi desaparecer, 
se está recuperando gracias a que se beneficia de las medidas 

de protección del guirre en Lanzarote y Fuertentura

RUBÉN MONTELONGO

critas a un territorio, que es lo 
que les une, y los miembros de 
la pareja se reconocen, al igual 
que el lugar donde tienen que 
comer. “Incluso cuando han ter-
minado de criar siguen estando 
más o menos juntos”, relata el 
experto. 

Una de las peculiaridades del 
cuervo es que su crianza es de 
las más largas de las aves. Es-
tán mucho tiempo con los po-
llos, no solo alimentándoles si-
no también enseñándoles. Los 
cuervos también tienen una cul-
tura “importante”, en el senti-
do de “todo aquello” que apren-
den “de los demás, como las 
costumbres y maneras de hacer 
las cosas”, que se enseñan en el 
grupo. “Hay aves que pueden 
cantar sin haber escuchado nun-
ca a nadie en su especie, pero 
necesitan escuchar a otros para 
aprender a cantar bien, y apren-
den según están escuchando a 

otros, eso es cultura”, dice el 
naturalista. Dentro de esa cul-
tura se incluyen comportamien-
tos sociales, como que se des-
piojan, se acarician y se miman 
entre ellos. Aunque no todo es 
positivo, también “se espantan 
o se picotean, te das cuenta de 
que tienen mala leche”, agrega 
Palacios. 

Seguimiento 
Que los cuervos pueden cau-
sar algún daño, en mayor o me-
nor medida, es innegable, y es 
por esto que el naturalista pro-
pone medidas para limitar o eli-
minar esos pocos ataques que 
ocurren. Una de ellas es la es-
tabulación del ganado en época 
de cría. “Las cabras tienen que 
parir en condiciones normales”, 
indica. Otra solución que aporta 
es el control veterinario en los 
partos, para evitar la mortalidad 
perinatal. Además, algo que se 

está realizando de manera ex-
perimental es adiestrar a pe-
rros para espantar a los cuervos. 
“Si tú tienes un corral y te en-
tran allí los cuervos es muy fá-
cil adiestrar a un perro para que 
salga corriendo cuando los vea. 
Para eso están los perros gana-
deros”, insiste. Según Palacios, 
con esto, “tendríamos solucio-
nada una parte” importante de 
la posible afección de los cuer-
vos al ganado. 

¿Cuántos hay? En la actuali-
dad, la cantidad de corvus co-
rax canariensis es escasa, ape-
nas unas 400 parejas en todo el 
Archipiélago. En 2014 se hizo 
un estudio genético del cuervo 
canario y la conclusión que se 
sacó es “muy interesante”, seña-
la el naturalista. Los de La Pal-
ma son “los más puros”, los que 
poseen mayor riqueza genética. 
Los cuervos herreños eran más 
afines a los de La Gomera y los 

de Lanzarote y Fuerteventura 
son los más parecidos entre sí, 
pues “son la misma población, 
van yendo y viniendo”, explica 
Palacios, quien añade que tam-
bién éstos tienen semejanza con 
los de Gran Canaria. 

Pese a la poca cantidad de es-
ta especie, se está recuperando 
en los últimos años. En 2009, el 
cuervo se podía ver en la cum-
bre y la zona menos humani-
zada de Gran Canaria. En La 
Palma solo en la Caldera de Ta-
buriente y alguno en la costa. 
En La Gomera tan solo en la 
parte sur de la Isla. Por su parte, 
en Tenerife, en Teno y una pare-
ja, o ninguna, en Anaga, “cuan-
do antes era habitual verlos en 
las cañadas del Teide”, explica 
Palacios. En Lanzarote se esti-
ma que hay medio centenar de 
parejas y se les puede ver por la 
zona norte de la isla, en Famara 
y por El Jable. 

Paraguas biológico 
Uno de los mayores problemas 
a los que se enfrentaba el cuer-
vo era el veneno para gatos. Sin 
embargo, este peligro se en-
cuentra más controlado. “Todos 
estos productos han de tener un 
registro, no se pueden guardar 
en casa, y eso ha permitido que 
se reduzca mucho este proble-
ma”, explica Palacios. También 
es cierto que este cambio “no ha 
sido solo porque queramos pro-
teger al cuervo”, señala el natu-
ralista, quien aclara que, curio-
samente, si alguien ha podido 
salvar la vida al cuervo “ha si-
do el guirre”, pues tanto en Lan-
zarote como en Fuerteventura 
hace ya varias décadas que se 
han puesto en marcha proyectos 
para ayudar a este animal, que 
“comparte muchos problemas” 
con el corvus corax canarien-
sis. Ambos morían por el vene-
no, por choques contra tendidos 
eléctricos y por la falta de comi-
da o la escasez de fuentes pre-
decibles de alimentación. 

Por ello, destaca Palacios, 
“desde que les hemos puesto co-
mederos, les hemos quitado y 
aislado los tendidos eléctricos 
y le quitamos el veneno, hemos 
conseguido que haya más gui-
rres, pero también se han bene-
ficiado los cuervos”, expone. A 
este fenómeno se le llama “pa-
raguas biológico”. También des-
taca que la gente en las Islas ya 
no dispara y, por todos estos 
factores, “el cuervo se está, por 
fin, recuperando”, explica el pe-
riodista ambiental. Precisamen-
te, esta recuperación es positiva 
debido a lo que se conoce co-
mo servicios ecosistémicos. En 
el caso de los cuervos, al ser ca-
rroñeros, se alimentan de ani-
males muertos. De esta manera, 
evitan la propagación de enfer-
medades y plagas.  

En Lanzarote hay 
medio centenar 
de parejas de 
cuervos, en 
Famara y El Jable 

Dada su inteligencia, y que son sociales y oportunistas, a los 
cuervos se les llama los “primates con alas”. Tal es su picares-
ca que, como muestra el naturalista David Attenborough en un 
programa sobre esta especie en Japón, han aprendido a usar 
los vehículos en su beneficio. “Tiran las nueces en el paso de 
cebra con semáforo. Entonces, pasan los coches y esperan a 
que se ponga el semáforo en rojo para bajar al paso de cebra y 
como están todos los coches parados, se comen su nuez abierta 
tranquilamente”, explica Palacios.

“PRIMATES CON ALAS”

La presencia del cuervo conlleva beneficios para el medio ambiente. Foto: Carlos de Saá.
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Cada cierto tiempo se vuelve a 
hablar de la cal. En medio de la 
decadencia en la que ha estado 
enmarcada esta industria duran-
te las últimas décadas, en Lan-
zarote y Fuerteventura se han 
hecho algunos esfuerzos pun-
tuales por rescatarla del olvido: 
restauraciones de hornos, publi-
cación de pequeños estudios o 
incluso se habilitó una ruta in-
terpretada en el entorno de Te-
guise que lamentablemente no 
prosperó. 

Estas últimas semanas en 
Fuerteventura se ultima un 
nuevo esfuerzo, con la apertu-
ra, tras varios intentos anterio-
res, de un centro de interpreta-
ción en el barrio capitalino de 
El Charco y la promoción de 
nuevos expedientes de bienes de 
interés cultural en esta isla. Los 
históricos hornos de Los Pozos 
y El Charco, ambos en Puer-
to del Rosario, son los afortu-
nados, aunque en realidad hay 
centenares más por la geogra-
fía de Lanzarote y Fuerteventu-
ra, las islas caleras por excelen-
cia de Canarias.

Hasta la invención y popula-
rización del cemento, la cal fue 
un elemento esencial de la cons-
trucción, articulando toda una 
red de influencias que fue espe-
cialmente significativa en las is-
las más orientales de Canarias. 
La clave de esta relevancia en 
Lanzarote y Fuerteventura es-
taba en su geología, ya que son 
ínsulas muy provistas de distin-
tos tipos de rocas calcárea o ca-
liche, como también se la ha co-
nocido popularmente. Además, 
en islas áridas como Lanzaro-
te o Fuerteventura, donde la po-
blación ha tenido que ingeniár-
selas de mil maneras ante la 
falta de recursos, la abundancia 
de un elemento como la cal, que 
no depende de las escasas llu-
vias, suponía una relevante op-
ción económica.

Desde poco después del es-
tablecimiento castellano en Ca-
narias está testimoniada la ex-
plotación y el comercio de cal 
desde Lanzarote y Fuerteven-
tura, ya que para estas islas sig-
nificaba una oportunidad para 
intercambiar con otros produc-
tos básicos de los que carecían, 
pero que sí estaban presentes en 
Tenerife, La Palma, Gran Ca-
naria o Madeira. En el pecu-
liar sistema comercial insular, 

Los múltiples legados de la cal
Pocos elementos han estado tan presentes en la historia de las islas orientales: 

arquitectura, comercio, paisaje, industria, sociedad, transportes, geología...

MARIO FERRER PEÑATE

a Lanzarote y Fuerteventura, 
conocidas como “el granero de 
Canarias”, llegaban barcos car-
gados de madera, vino o azú-
car que a la vuelta hacia las is-
las más verdes se solían llevar 
cereales, cal y otros materiales.  

Hornos
Tras su extracción desde algu-
na veta o cantera, la piedra de 

cal necesita ser quemada, cal-
cinada, para luego poder usar-
se o exportarse. La calcinación 
se hacía de diversas maneras, 
dejando huellas arquitectónicas 
que han tenido distintas deno-
minaciones y tipologías. Por un 
lado estaban los hornos de cal 
caseros, aunque tanto en Lan-
zarote como en Fuerteventu-
ra también se llamaba caleras 

a esas pequeñas construccio-
nes que debían ser parcialmente 
desmontadas tras la quema, la 
cual se realizaba usando leña de 
aulagas, matorrales o tabaibas.

Más tarde aparecieron los 
hornos industriales o continuos, 
llamados así porque el fuego 
podía prolongarse durante mu-
cho tiempo. Tenían estructu-
ras más grandes y permanentes, 

y ya se alimentaban por car-
bón. Las plantas y alzados de 
estos hornos son bastantes va-
riados, pero suelen ser redon-
dos o cuadrados, ganando ele-
vación mediante varios cuerpos 
superpuestos, llegando a alcan-
zar hasta los 12 metros de altu-
ra en algunas ocasiones. Tenían 
una parrilla interna y muros o 
contrafuertes de gran anchura. 
La piedra se cargaba por arriba, 
mientras la cal viva se recogía 
por la boca inferior.

Los hornos de cal estaban por 
casi todos los rincones de estas 
islas, aunque muchos se colo-
caron especialmente cerca de la 
costa para favorecer su exporta-
ción. De hecho, hubo caminos 
y embarcaderos especializa-
dos en la cal. A Puerto Cabras, 
por ejemplo, se le llegó a cono-
cer como el “Puerto de la Cal” y 
uno de los grandes embarcade-
ros históricos de Lanzarote fue 
el puerto real de Janubio, que 
fue sepultado durante las erup-
ciones de Timanfaya y que ba-
só gran parte de su esplendor en 
la cal.

En toda Fuerteventura se han 
censado oficialmente más de 
300 hornos, mientras en Lanza-Hornos de nueva restauración en El Charco, en Puerto del Rosario. Foto: Carlos de Saá.

Calera en Teguise. Foto: cedida.
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rote, el inspector de patrimonio 
del Cabildo, Ricardo Cabrera, 
también estima en más de 300 
los de esta Isla. No obstante, la 
obtención de cal no era sencilla: 
los caleros o jornaleros necesi-
taban cargar la piedra primero, 
transportarla, preparar los hor-
nos con barro y el material a 
quemar (“armar la calera”), pa-
ra luego estar pendientes o ali-
mentando el fuego durante va-
rios días. Y antes de los hornos 
industriales con carbón también 
debían recoger abundante leña. 
Se sabía que la cal estaba lista 
cuando salía humo blanco o de 
tonos azulados.

La cal tuvo su principal des-
tino en la arquitectura aunque 
también se empleaba para otras 
funciones, como para depurar el 
agua en aljibes y maretas, pa-
ra evitar epidemias al echarse 
sobre cadáveres e incluso para 
usos agrícolas. 

El legado de esta industria 
también se aprecia en el paisa-
je, con canteras y el caracterís-
tico color blanco de las cons-
trucciones en muchos pueblos 
de ambas islas. La cal ha lle-
gado incluso a distintos aspec-
tos de nuestro lenguaje, con ras-
tros en expresiones populares: 
“cerrado a cal y canto”, toponi-
mia: “Bajo de la Calera” en La 
Oliva o “Playa de la Cantería” 
en Órzola, e incluso hay auto-
res que apuntan al apellido Ca-
lero como otro ejemplo de su 
influencia.

Arquitectura
Aunque la cal ha dejado huella 
por muchos lugares, su gran he-
rencia ha estado en la arquitec-
tura. Existen construcciones en 
distintos lugares del planeta con 
varios miles de años donde ya 
se usó cal, pero más que su du-
rabilidad y versatilidad, el gran 
empleo que tuvo en Lanzarote y 

Fuerteventura se debió al fácil 
acceso que tenía en estas islas.

En el archipiélago se usó so-
bre todo para la confección de 
morteros, para enfoscados y 
blanqueo de las viviendas (el 
famoso “encalado”) y también 
para obras hidráulicas básicas 
como los aljibes o maretas. Casi 
todas las tipologías de la arqui-
tectura tradicional de estas is-
las han tenido vinculación con 
la cal, destacando especialmen-
te las grandes casonas de las fa-
milias más pudientes, las obras 
más destacadas de la arquitec-
tura civil o la religiosa (ermi-
tas, iglesias, etc.) porque podían 
permitirse la cal en todas sus 
funcionalidades.  

Tras varios siglos de expor-
tación y con especial auge en 
el siglo XIX y la primera parte 
del siglo XX, la industria cale-

ra local empezó una rápida des-
aparición a partir de los años 60 
y 70, por la importación masi-
va de cemento. Aunque no hay 
ninguno declarado BIC, los 
hornos que mejor se conservan 
en Lanzarote son los de Chi-
mida en Teguise, que fueron 
restaurados en los años 90, y 
también se pueden ver buenos 
ejemplos en Janubio, una zona 
de especial preponderancia. 

Junto a los nombrados al ini-
cio de este texto, en Fuerteven-
tura destacan los ejemplos del 
Ecomuseo de La Alcogida en 
Tefía y los hornos de cal de La 
Guirra, en Caleta de Fuste, que 
“fueron declarados Bien de In-
terés Cultural con categoría de 
monumento en 1999, o los hor-
nos de cal de El Tostón, en El 
Cotillo, declarados BIC con ca-
tegoría de sitio etnológico en 

2019”, según cuenta Álvaro 
Falcón Saavedra en Las hue-
llas de la cal en la isla de Fuer-
teventura, Trabajo Fin de Gra-
do, Escuela Técnica Superior de 
Arquitectura de Madrid de la 
Universidad Politécnica de Ma-
drid, 2022.

El siglo XXI ha traído bue-
nas noticias para la cal, aun-
que no han tenido repercusión 
en las caleras locales en desu-
so. Las propias condiciones de 
este material, más las urgen-
cias medioambientales y otras 
lógicas han ayudado a mante-
ner e incluso rescatar este mate-
rial. En bioconstrucción o cons-
trucción con parámetros más 
ecológicos se promueve mu-
cho su uso, así como en traba-
jos de restauración de arquitec-
tura tradicional. Sus cualidades 
en cuanto a durabilidad, trans-
piración y facilidad de manejo 
siempre la han hecho más acon-
sejable, pero es que además su 
sencillo proceso de produc-
ción deja mucha menos huella 
medioambiental que el cemen-
to. La cal, que es biodegrada-
ble, no solo tiene menos adi-
tivos sino que también es más 
fácilmente reutilizable y reci-
clable. Además, se sigue usan-
do para fines agrícolas y de tra-
tamientos de aguas, con las 
mismas ventajas de menor im-
pacto medioambiental.

La última posibilidad de un 
material tan natural y versátil 
como la cal puede que sea su 
reconversión hacia usos turísti-
cos y culturales. En zonas alta-
mente turistificadas, como son 
Lanzarote y Fuerteventura, es-
tá por ver si alguno de sus an-
tiguos y estéticos hornos puede 
pasar de ser ruina a transfor-
marse en espacio de interés pa-
trimonial y turístico, con una 
nueva función de divulgación 
histórica. 

La decadencia de 
las caleras llegó 
con la importación 
masiva de 
cemento 

Junto a los 
cereales, la cal fue 
uno de los grandes 
productos de 
exportación

Calera de Argana Baja. Foto: Diario de Lanzarote.
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- ¿Cómo estamos?
-Estamos, que no es poco.
Antonio Corujo (San Bartolo-

mé, 1933) hace años que ha su-
mado vejez a la experiencia y 
la sabiduría y contesta así a las 
preguntas sobre su estado. Ha 
pasado mucho tiempo desde que 
Antonio ponía la oreja en la bar-
bería de su padre para escuchar 
coplas y conversaciones. De 
sobra sabe que “estar” es una 
condición imprescindible, pe-
ro que no es suficiente. Pero si 
la contestación se acompaña de 
la viveza de sus ojos y de una 
sonrisa, el interlocutor ya en-

tiende que no hace falta entrar 
en detalles.

La Isla se ha ensanchado y ha 
engordado desde que Antonio 
bajaba caminando desde San 
Bartolomé hasta Arrecife. An-
tonio ha asistido a toda una vi-
da y a varias generaciones, y no 
solo como espectador, como ha-
cía en la barbería de su padre, 
sino también como protagonis-
ta. Hablar de la vida de Antonio 
es asomarse a la historia recien-
te de Lanzarote. No solo por el 
folklore, como manifestación 
popular, sino por su trayectoria: 
las penurias del campo, la nece-
sidad de emprender un negocio 
alternativo, la emigración a Ve-

nezuela, la vuelta, el crecimien-
to de Arrecife y de sus barrios... 

Todo ha cambiado. Antonio 
ha dejado de caminar cada ma-
ñana hasta su propia barbería, 
en el centro de Arrecife. Pri-
mero la tuvo en la calle Real y 
después en el callejón Artille-
ro Luis Tresguerras. Y siempre 
fue algo más que un negocio: un 
punto de encuentro que recogió 
parte del espíritu de aquella bar-
bería cantina de San Bartolomé, 
donde las manos del barbero de-
jaban las tijeras para agarrar las 
lapas o el timple. Tuvo que lle-
gar una pandemia mundial pa-
ra que echara el cierre, con 86 
años. Pocos meses después co-
rrió a coger un taxi y se rom-
pió la cadera. Ahora camina so-
lo media hora cada mañana por 
las calles del barrio de Titerroy 
con la ayuda del bastón que le 
regaló su hija Carmen y bajo el 
cachorro que compró en Modas 
Tito.   

A Antonio Corujo le han 
nombrado Hijo predilecto de 
Lanzarote. O le van a nombrar. 
El acto oficial de entrega y dis-
tinción que se iba celebrar en 
Jameos del Agua, se ha apla-
zado. En cualquier caso, no es-
tá muy preocupado por eso. En 
la sesión de fotos para este artí-
culo dice que ya no toca el tim-

ple. Antes lo tocaba cada día, 
un rato, diez o quince minutos, 
para no perder la práctica. Pe-
ro hay otras cosas que no cam-
bian. Antonio sigue recitando 
en cuanto tiene ocasión. Y si no 
la tiene, la busca. Mientras posa 
para la cámara, recita el poema 
Lanzarote, de Vicente C. Her-
nández, un cubano de origen ca-
nario que trabajó en Hollywood 
como camarógrafo y al que co-
noció en una de sus pocas vi-
sitas a la Isla. Vicente tenía un 
primo que trabajaba en el Banco 
Hispano Americano y supo sa-
car la esencia de los rincones de 
la Isla. Lo dejó por escrito, pero 
si no es por Antonio, sería pa-
pel mojado.   

Lo que Antonio escucha una 
vez, viaja con él. Así pasó tam-
bién con las coplas de Víctor 
Fernández Gopar, El Salinero. 
Las escuchó por primera vez 

en la infancia y se dedicó a di-
fundirlas, con ahínco, duran-
te años, entre los escolares de 
Canarias. La recuperación de 
la obra de El Salinero hoy es un 
hecho, pero antes de eso fue un 
empeño. 

Se crió en una barbería y fue 
barbero. Siempre se ganó así la 
vida. También cuando estuvo en 
Venezuela. De hecho, aún sigue 
pelando en casa a quien le ofre-
ce la cabeza. Pero a Antonio no 
se le recordará por su destreza 
con las tijeras, que la tiene, si-
no porque nació artista. Haga lo 
que haga, tiene que vivirlo, sen-
tirlo, hacerlo suyo. Probable-
mente es algo que no se apren-
de y no se encuentra. Cuando 
interpreta una copla, una mala-
gueña o un verso, los hace pro-
pios y por tanto, únicos. Lo ha 
hecho con El Salinero pero tam-
bién con las canciones de los 
llaneros que aprendió en Vene-
zuela o con poetas de la Penín-
sula, desde Lorca a Manuel Be-
nítez Carrasco.

En la cantina fijó la vista y 
aprendió el oficio. Aguzó el oí-
do y aprendió todo lo demás. 
Absorbió las más variadas ra-
mas del folklore lanzaroteño. 
Los Corujo vivían en el barrio 
de El Jable. En aquel instan-
te, cuando lo líquido eran las 

Antonio Corujo: la vida de un artista  
Será nombrado Hijo Predilecto de Lanzarote. Es portador de una tradición, el folklore 

insular, y miembro de una saga, pero es un hombre moderno que hace suyo todo lo que interpreta
SAÚL GARCÍA

Antonio Corujo, en su casa de Titerroy. Fotos: Gerson Díaz.

Antonio se crió en 
ese tiempo y lugar 
en que la música 
era una expresión 
de libertad
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Aunque camina 
menos y no toca 
el timple, la 
cadencia y la voz 
las mantiene

fronteras entre el interior y el 
exterior, en la calle, que era el 
campo, se formaban corros de 
hombres, mujeres y niños que 
bailaban y cantaban desde el 
atardecer hasta bien entrada la 
noche. Era un ritual diario en el 
que participaba toda la familia. 
Unos cantaban, otros bailaban, 
y algunos como su padre, Do-
mingo Corujo Brito, hacía am-
bas cosas a la vez.  

En época de escasez, las per-
tenencias son comunes. Anto-
nio se crió en ese tiempo y lu-
gar en que la música, la cultura 
popular, era una expresión de li-
bertad y de dignidad, un territo-
rio en el que la jerarquía la im-
ponía el talento, no el apellido 
ni la herencia.

Y sin embargo heredó esa tra-
dición que comienza, al menos 
hasta donde llega la memoria, 
con un pastor, su abuelo Juan 
el Jariano y su mujer Margari-
ta. Él se encargaba de la músi-
ca y ella de que se aprendieran 
la letra. Ambos fueron impres-
cindibles para mantener los 
Ranchos de Pascua. Ese entor-
no, años después, fue el em-
brión de la Agrupación Folcló-
rica de San Bartolomé, la Ajei, 
que recibió el primer premio en 

el Festival Internacional de Fol-
clore de Santander en 1960. Su 
padre, Domingo, fue director de 
baile de esa agrupación. Tam-
bién fue solista, como el abuelo, 
de los Ranchos de Pascua. An-
tonio no tardó en seguir el mis-
mo camino. Perteneció también 
a la Parranda de los Buches. En 

su familia, todo fue, y es, mú-
sica. Su madre, Manuela Tejera 
González, también le prodigaba 
versos y coplas que conforma-
ron el universo lírico en el que 
creció. Su mujer, Maquita  Gar-
cía, cantó en la Coral de San Gi-
nés. Qué decir de sus hermanos, 
sus hijos y sus sobrinos. 

A lo largo de su vida ha ac-
tuado con las principales figu-
ras de la música canaria y lo ha 
hecho en decenas de países. Es 
portador de una tradición, pero 
es un hombre moderno. Evolu-
ciona, se abre y y se adapta, co-
mo lo hizo con su hijo Toñín o 
en su colaboración con Artena-

ra. Es un hombre curioso, con 
ganas de saber y afán por seguir 
aprendiendo. Es una persona de 
orden, pero también es liberta-
rio, digno y orgulloso. 

Aunque camina menos y no 
toca el timple, la cadencia y la 
voz las mantiene intactas. Su es-
tilo es inconfundible. Como a 
todas las personas de su edad, 
le cuesta más aprender lo nuevo 
que rescatar lo antiguo de una de 
esas gavetas sin fondo que tie-
ne como memoria. Hace cinco 
años, en el espectáculo Universo 
Colorao, con Domingo Rodrí-
guez, salió a recitar unos versos 
nuevos a pecho descubierto, sin 
el Plan B escrito en un papel. Se 
trabucó o se quedó en blanco, o 
ambas cosas. El auditorio de los 
Jameos estaba lleno. El público 
lo pasó mal. Cuando terminó la 
actuación lo saludé y entonces 
fue él quien preguntó.

- ¿Cómo lo has visto?
-Bueno...
Sin dejar terminar una fra-

se de compromiso, con la ge-
nerosidad de quien quiere que 
su interlocutor se sienta bien, 
respondió: 

-Como tú comprenderás, 
yo a mi edad vengo aquí a 
divertirme.
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No es una retrospectiva sino un 
comisariado. Tampoco es una 
antología. Es más bien un reco-
rrido transversal por la obra de 
la artista lanzaroteña Carme-
la García. Gabinete de sueños, 
comisariada por Yolanda Peral-
ta, es una selección de trabajos 
realizados desde el año 2007 y 
es otra de las exposiciones que 
pertenecen a la Bienal de Arte y 
que estará expuesta en el MIAC 
del Castillo de San José hasta fi-
nales de mayo.

“Yolanda me propuso el pro-
yecto y hacer una selección con 
una estructura con tres patas”, 
dice García: la construcción de 
genealogías femeninas, como 
hilo conductor, la diversidad de 
lenguajes en su trabajo, desde 
instalaciones, fotos, cine o dibu-
jos, y la idea del paso del tiem-
po. La muestra se llama Gabi-
nete de sueños por el concepto 
como colección de cosas espe-
ciales. “Cada una de las obras es 
un pequeño mundo, un pequeño 
proyecto, todo explicado en car-
telas”, explica. 

La muestra revela también 
que hay una coherencia o una 
continuidad en su trabajo sobre 
el mundo femenino desde ha-
ce muchos años. “Hoy hay mu-
cha más gente hablando de esto, 
estoy menos sola”, señala la ar-
tista: “Hay un auge de las muje-
res, y eso está bien, en todos los 
ámbitos”.

Considera que es un trabajo 
que “era necesario hacer” por-
que hay mucha memoria que 
recuperar o que dar a conocer 
porque estaba oculta. En esta re-
invención del mundo actual apa-
recen las tres creadoras de la 
Sun House, la primera construc-
ción alimentada por energía so-
lar: la ingeniera Mária Telkes, 
la arquitecta Eleanor Raymond, 
la escultora Amelia Peabody, la 
abadesa benedictina Hildegard 
von Bingen, una adelantada a 
su tiempo que fue poeta, filóso-
fa, artista, naturalista, médica, 
científica, teóloga y composi-

Ficciones para mujeres 
realmente olvidadas

‘Gabinete de sueños’, de Carmela García, es una 
selección de trabajos realizados desde el año 2007 que 

estará expuesta en el MIAC del Castillo de San José
tora, o Marcia Celagra, una ar-
tista catalana, visionaria y mé-
dium, que simboliza la historia 
de muchas mujeres artistas in-
visibles y desconocidas, cuyas 
obras permanecen ocultas, olvi-
dadas por la historia.

“Las vidas de estas mujeres 
se van entrelazando y tejien-
do, ofreciendo la posibilidad de 
un mundo mejor basado en los 
afectos, en la alianza femenina 
y el respeto al medio ambiente, 
con la sororidad y el ecofemi-
nismo muy presentes”, explicó 
en la presentación la comisaria 

de la exposición, Yolanda Pe-
ralta. “A nosotras nos toca aho-
ra retomar esa historia y ponerla 
en valor. Vamos a ver a muje-
res que han hecho grandes tra-
bajos en su momento, que no 
son desconocidas. Sin embargo, 
parecen envueltas en un vien-
to de olvido que las elimina de 
un plumazo. Afortunadamente, 
los distintos ámbitos del conoci-
miento, la academia, el arte, la 
ciencia, están recuperando esas 
obras de mujeres que sí se hicie-
ron, pero que no se recuerdan, 
por no decir que han sido olvi-

dadas conscientemente”, desta-
ca la autora.

Aunque los olvidos son reales, 
las obras son ficciones. Carme-
la García aborda esta realidad de 
una manera simbólica, no obje-
tiva. “La historia hegemónica 
nos cuenta que esto fue así, pe-
ro yo propongo otra versión, da 
igual que sea verdad o mentira 
porque toda historia es un rela-
to que puede volver a ser conta-
do. “Esto lo podemos aplicar no 
solo al feminismo, sino a otras 
cuestiones como el colonialis-
mo, por ejemplo, pero el femi-
nismo está abriendo esas puer-
tas y ventanas desde donde se 
cuentan las historias”, destaca 
Carmela. 

Uno de los trabajos de Carme-
la García fue Planeta Ella, un 
planeta imaginario poblado so-
lo por mujeres. No es un obje-
tivo, sino una metáfora, pero sí 
que hubo esa lectura sesgada. 
“Es no saber entender lo simbó-
lico”, dice. “El establishment si-
gue siendo muy masculino, que-
da mucho por hacer, no tengo 
nada en contra de los hombres, 

Carmela García estudió fotografía en Madrid y Barcelona. En el 
año 2001 obtuvo el galardón como Premio Revelación en PHo-
toESPAÑA. En 2005, la artista fue incluida en la lista de los 100 
mejores fotógrafos españoles elaborada por la revista ‘Exit’. En 
2010, Televisión Española le dedicó un monográfico en el pro-
grama Metrópolis. En 2019 recibió el Premio de Fotografía de 
la Comunidad de Madrid. Su trabajo ha sido mostrado en mu-
seos de España (Reina Sofía, CAAM, MUSAC, IVAM, etcétera), 
Estados Unidos (MOMA PS1), Japón (MOT, Kanazawa Museum), 
Francia, Holanda o Dinamarca, entre otros lugares. 

LARGA TRAYECTORIA

SAÚL GARCÍA aunque ha habido esa visión por-
que hay mucha misoginia, y se 
me han cerrado muchas puertas 
al hablar de esto aunque también 
se me han abierto otras”.  

Dice que siempre se han ata-
cado las diferencias en el femi-
nismo. “Divide y vencerás”, re-
cuerda, y señala que cuando las 
organizaciones son más hori-
zontales, hay más diversidad, 
son menos monolíticas. “El fe-
minismo no tiene esa energía 
del poder, y claro que hay varias 
visiones, pero con todo y con 
eso estamos donde estamos, en 
un sitio impensable hace unos 
años. Hace falta respirar y ver, 
alejarse de elementos externos 
que entran dentro del sistema y 
quieren fagocitarnos”. 

Para Carmela, que hizo un 
proyecto relacionado con la pa-
labra sororidad en varios idio-
mas, la sororidad es una rea-
lidad, no una utopía. “La idea 
existe como una parte esencial 
de la sociedad. Las mujeres sue-
len estar en desamparo y la ayu-
da entre ellas ha sido vital para 
su supervivencia, mientras que 
el sistema nos vende a las muje-
res que se odian, que compiten 
entre ellas, cuando es una visión 
construida desde el patriarcado, 
una creencia falsa”.

Esto está cambiando, este con-
cepto, porque ya se muestran 
otro tipo de mujeres, “porque no-
sotras mismas contamos las his-
torias y estamos desvelando una 
verdad, no porque antes no exis-
tiera, sino porque antes se cons-
truía otra verdad”. Queda, por 
tanto, mucho trabajo por hacer 
“en todos los sitios” en cuan-
to a la invisibilidad de las mu-
jeres. Dice Carmela que las mu-
jeres hacen que el mundo siga 
existiendo y realizan los trabajos 
“que de verdad importan, pero 
que no se valoran”. Destaca que 
aunque parezca que estamos en 
los últimos coletazos del patriar-
cado,  “esto va a ser largo” y su-
braya un estudio de la ONU que 
pronostica la igualdad real “en 
Occidente” entre hombres y mu-
jeres para dentro de 300 años.

La exposición está abierta al público en el MIAC.Fotos: Adriel Perdomo.

Una de las imágenes de la muestra.

 “Hay un auge 
de las mujeres, y 
eso está bien, en 
todos los ámbitos 
culturales”
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Para Ana Larraz, todo esto em-
pieza con un final. En 2013 fa-
llece su abuela, que se había 
quedado viuda en 1937. Su ma-
rido murió fusilado en la Gue-
rra Civil. Lo que la familia no 
sabía es que él le había escrito 
unas 150 cartas “a lápiz y meti-
das en sobres azules” que guar-
daba como “su mayor tesoro”. 
Todas las cartas las había escri-
to y enviado en un periodo de un 
año, mientras estuvo en el frente 
de Aragón, en Quinto de Ebro. 

De la lectura de esas cartas, 
de libros de historia, archivos 
y otros documentos nace el pri-
mer libro de Ana Larraz: La fo-
tografía. Historia de un soldado 
1936-1937. La fotografía a la que 
hace referencia el título ilustra 
la portada del libro. En ella apa-
rece su abuelo sosteniendo otra 
fotografía en la que aparece su 
madre cuando era apenas un be-
bé. “En las cartas siempre po-
nía: un beso a mi Carmencita”, 
cuenta Larraz sobre la historia 
de su madre y su abuelo, del que 
no pudo disfrutar. 

Ana Larraz es aparejadora. 
Creció en Tauste, un pueblo de 
Zaragoza, pero hace tres déca-
das que vive en Canarias. Siem-
pre tuvo ese interés por la escri-
tura, pero no se había puesto en 
serio hasta que aparecieron esas 
cartas. En tan solo diez años 
acumula ya toda una obra: va-
rias novelas, muchas de ellas 
históricas o sobre la historia fa-
miliar y otras completamente de 
ficción y ambientadas en el pre-
sente, además de relatos y cuen-
tos infantiles.  

Su abuelo nunca apareció. No 
lo han podido enterrar. Se supo-
ne que está en una fosa común 
cerca de Bujaraloz, pero no se 
sabe el lugar exacto. No se co-
rresponde con la historia más 
corriente de este tipo de casos. 
Su abuelo luchó en las tropas de 
Franco. Lo llamaron al frente de 
Zaragoza y tuvo que ir, como 
tantos otros. “Él pensó que iba 
como al servicio militar, no a a 
una guerra, pensaba que iba a 
volver pronto”, señala Ana, que 

El tesoro de la abuela 
la hizo novelista

Ana Larraz comenzó su carrera como escritora tras el hallazgo 
de las cartas de su abuelo a su abuela durante la Guerra Civil

SAÚL GARCÍA

pone como ejemplo una anéc-
dota sobre unos botines de cha-
rol blancos, que él compra en un 
mercadillo en el frente y que en-
vía, pero se equivoca de talla, y 
se los vuelven a enviar después 
para que los cambie. “Todo eso 
en plena guerra”, dice. 

En Quinto de Ebro, a los dos 
bandos los separaba un ba-
rranco. Las trincheras estaban 
tan cerca que los soldados ha-
blaban por las noches con el 
otro bando, sin que lo supie-

ran los oficiales, que una vez 
que se enteraron los arresta-
ron. Se cantaban jotas unos a 
otros. “Mi abuela contaba que 
con mi abuelo había socialis-
tas luchando con los naciona-
les”, cuenta Ana. Pero una gue-
rra es una guerra. La batalla la 
gana el bando republicano y ha-
ce casi ochocientos prisione-
ros. A la mayoría los mandan a 
Lérida, y se mantienen con vi-
da, pero fusilan a unos ochen-
ta, entre los que está el abuelo 

de la autora del libro. “No se sa-
be exactamente dónde porque 
si alguien revelaba dónde es-
taba significaba que probable-
mente había participado en los 
fusilamientos”.   

La abuela de Ana nunca qui-
so creer que su marido había 
muerto, a pesar de las eviden-
cias. Llegó a pensar que se ha-
bía ido a Rusia con la División 
Azul, aunque en el pueblo hu-
biera más de una docena de 
desaparecidos en el mismo caso 
y que sus cartas dejaron de lle-
gar. En 1964 lo declaran muerto 
de manera oficial. 

Otros libros
Larraz empezó escribiendo so-
bre esa época, que le apasio-
na. Y de ese libro salieron otros 
como Gente de orden: histo-
ria de una familia, que cuenta 
de nuevo la historia de su pro-
pia familia, pero en este ca-
so durante el periodo de la Re-
pública, o Retazos del pasado. 
También ha escrito sobre la Si-
ma de Jinámar, una fosa del 
otro bando.”¿Qué mas da? -se-
ñala- si yo hablo de las perso-
nas y esas son las mismas, yo 
cuento la historia de gente que 
les tocó un bando u otro, hablo 
de personas, no de ideas”. De 
esa época es una trilogía llama-
da Amores en tiempos difíciles 
y formada de momento por so-
lo dos novelas, Alicia Salanue-
va y Merceditas Laserna. Tam-
bién ha escrito Por un verso, y 
un libro de relatos con otras dos 
escritoras: Doce tríos y doce a 
solas. Este mes se presentó su 
último libro, Nuestro momento, 
en el Club Náutico de Las Pal-
mas de Gran Canaria.

Dice Ana Larraz que lo que 
más le gusta es “leer, escri-
bir y hablar con la gente”. Es-
cribe cuando tiene tiempo y de-
dica muchos fines de semana a 
viajar por las islas y a mostrar 
sus libros en distintas librerías. 
En marzo estuvo en la librería 
Diama de Arrecife. “Escribir es 
muy solitario y está muy bien 
tener este contacto con los lec-
tores y hablar con ellos, es muy 
gratificante”, asegura. 

Ana Larraz, en la Librería Diama. Foto: Adriel Perdomo.

La abuela de Ana 
nunca quiso creer 
que su marido 
había muerto en la 
Guerra Civil
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Costa Teguise, una de las tres 
localidades turísticas de la Is-
la, cumplió medio siglo el año 
pasado. Después de un año de 
celebración cierra los actos 
con una exposición que reco-
rre su desarrollo y que se man-
tendrá durante todo el mes de 
abril junto a la calle Las Olas, 
en la Avenida de la playa de Las 
Cucharas. 

La selección de fotografías y 
textos es de Félix Delgado, del 
Archivo Municipal de Teguise. 
Se trata de una exposición di-
vulgativa, con textos en varios 
idiomas e imágenes antiguas y 
actuales que van marcando la 
evolución histórica de este en-
clave turístico, pero también 
residencial. 

La historia de Costa Tegui-
se arranca con la aprobación, 
en septiembre de 1972, del 
Plan Especial de uso turístico 
residencial llamado La Male-
za de Tahíche, Cortijo del Ma-
jo y Llanos del Charco, que se 
aprobó de forma definitiva dos 
años más tarde. La exposición 
se remonta a mucho antes de 
que adquiriera este nombre. En 
ella se pueden ver los mapas de 
Torriani (1592), Tomás López 
(1779) y el del Instituto Geo-
gráfico y Catastral de 1972. 
También se pueden ver fotos 
aéreas del primer desarrollo y 
de las fases posteriores, posta-
les turísticas de Rafael Silva, 
las primeras de esa zona, los 
primeros hoteles, las playas re-
cibiendo a los primeros turistas 
o a veraneantes locales, con fo-
tos de Javier Reyes, imágenes 
de Villa Toledo y de Playa Bas-
tián y otras fotos más antiguas, 
de Jacinto Alonso, de las sali-
nas, que fueron las protagonis-
tas del lugar, la referencia, an-
tes que el turismo. 

Esa porción de costa fue un 
terreno agrícola y ganadero. 
Había grandes cortijos y algu-
nas viviendas, corrales o alji-
bes. También fue una zona de 
marisqueo y de pesca, una cos-
ta dura, hostil, que sufrió ata-
ques de los piratas. En 1924 te-
nía tan solo unos cien vecinos, 
pero en la festividad de San 
Juan muchos lanzaroteños se 
acercaban a esta zona de baño 
a celebrar.  

Un poco antes de que se apro-
bara su urbanización, a princi-
pios de los años setenta, ya se 
habían presentado numerosas 
solicitudes de construcción de 
viviendas y de apartamentos. 
El desarrollo turístico ya había 
comenzado en otras zonas de la 
Isla y era imparable. La empre-
sa Unión Explosivos Río Tinto 
compra siete grandes fincas y 
se convierte en la principal pro-
pietaria y en la promotora del 

Costa Teguise: 50 años de vida 
en una exposición

La muestra, instalada en la Avenida de la playa de Las Cucharas hasta finales 
de abril, resume de forma breve el desarrollo histórico de la localidad

plan, con casi ocho millones de 
metros cuadrados. El proyecto 
de urbanización lo hacen los ar-
quitectos Fernando Higueras y 
Carlos Picardo con la colabo-
ración de César Manrique, que 
también intervendrá en los jar-
dines del Hotel Salinas, en el 
Pueblo Marinero y en la resi-
dencia de La Mareta. 

El Hotel Salinas fue una obra 
de Fernando Higueras. Se in-
auguró en 1977 y se convirtió 
en el primer hotel de cinco es-
trellas de la Isla, pero no es el 
único edificio emblemático de 

Costa Teguise. En la exposición 
también se destacan los aparta-
mentos Los Molinos o Villa To-
ledo, que es de las pocas cons-
trucciones que ya estaban antes 
y que se conservaron después. 
También se destaca el Pueblo 
Marinero, como centro de ocio 
y comercio y la mareta, además 
de otros edificios y “comple-
jos menos afortunados”. Tam-
bién se ha convertido en centro 
de referencia de algunos depor-
tes, como el windsurf y, por su-
puesto, el golf, cuyo campo se 
inauguró en 1971 y que duran-

SAÚL GARCÍA

te muchos años fue el único que 
había en la Isla. 

La exposición resume de for-
ma breve el desarrollo histórico 

Fotografía aérea del Hotel Salinas, los inicios del Pueblo Marinero y un mapa antiguo.

La selección 
de fotografías 
y textos de la 
exposición es de 
Félix Delgado

Paneles en la Avenida de la playa de Las Cucharas. Foto: Adriel Perdomo. 

de la localidad turística y resi-
dencial, que ha pasado a ser en 
los últimos años el núcleo más 
poblado del municipio. El pri-
mer centro escolar no se inau-
gura hasta 2005 y el número de 
escolares sigue en aumento. El 
último censo de Costa Teguise 
recoge que cuenta con 14.281 
camas turísticas y 9.257 resi-
dentes. Eso hace que tenga mu-
chos desafíos por delante: su 
crecimiento, sus límites, las in-
fraestructuras que faltan, los 
servicios públicos o el encaje de 
la convivencia.  
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Para Diego Rueda (Tarifa, 
1958), el primero, el núme-
ro uno de entre los pintores es 
Leonardo Da Vinci y después 
está Salvador Dalí, cuyo descu-
brimiento le llevó a él mismo a 
pintar, aunque asegura que ya 
pintaba, o dibujaba, desde bien 
niño. Dice que él antes era un 
pintor que se podría conside-
rar como surrealista,  pero que 
ha abandonado esa corriente y 
ahora es “surremoda”.  

Hay que aclarar que Die-
go Rueda es sordo “por heren-
cia”, como dice él mismo, aun-
que sí se expresa verbalmente y 
pronuncia palabras. Pero al es-
cuchar el término “surremoda” 
surge la duda de si se ha escu-
chado bien o no. La duda se re-
suelve cuando explica que él es 
el primer y único pintor de esta 
tendencia inventada por él “en 
1997”.  

Y ahí, en la “surremoda” se 
enmarcan obras como El huevo 
frito del amanecer, que apare-
ce en el horizonte de un paisaje, 
El dedo cortauñas o El punto de 
fuga de la Nochebuena, que es 
un punto de fuga en una espe-
cie de escalera azul sobre fon-
do amarillo o incluso el Puen-
te de las Bolas, que esconde en 
realidad una silla en su estruc-
tura. También estarían en esta 
corriente otros cuadros que re-
producen paisajes típicamente 
lanzaroteños, pero poblados de 
planetas que llegan al cielo de 
la Isla. Uno de ellos es El futuro 
del planeta en Lanzarote.

Diego Rueda, el punk y la “surremoda”
Todo lo que rodea al pintor Diego Rueda es peculiar: es sordo, pero pinta con 
música y abandera una corriente artística de la que es el único componente

Rueda llegó a la Isla con ocho 
años. Trabajó como albañil, y 
una temporada en el Ayunta-
miento y en la fábrica de con-
servas Garavilla, aunque la 
mayor parte de su vida se ha de-
dicado a la pintura. Es autodi-
dacta, pero también quiso es-
tudiar, ya mayor, en la Escuela 
de artes y oficios Pancho Las-
so. Dice que es mejor pintar que 
hablar y muestra cuadernos con 
bocetos para explicar el recorri-
do que hacen las obras desde su 
cabeza hasta el cuadro con pa-
rada intermedia en esos papeles. 

SAÚL GARCÍA

Dice que fue el primer punk 
de la Isla y sigue clavando im-
perdibles en su chaqueta. “El 
punk ha muerto pero yo no”, 
asegura con una frase que, efec-
tivamente, es de lo más punk 
que se puede decir. Cree que “el 
punk es más fuerte que los hip-
pies, más que los yeye y más 
que cualquier cosa”, pero ade-
más de los Sex Pistols cita a 
otros grupos de otros estilos co-
mo Pink Floyd, Michael Jack-
son o Paco de Lucía. Sorpren-
dentemente, sabe de música. 
De hecho, dice que con música 

pinta más y mejor y sin música, 
pinta mucho menos. Es fácil de 
adivinar el volumen al que pone 
la música. 

Vive en el barrio de La Ve-
ga. Tiene una bandera canaria 

Diego Rueda. A la derecha, algunas de sus obras. Fotos: Adriel Perdomo.

con las siete estrellas verdes en 
la azotea, que saluda a otra que 
ha puesto el vecino de enfrente. 
Tiene los cuadros acumulados 
en una habitación, aunque saca 
algunos a otra estancia para es-
te reportaje. Entre sus proyectos 
posibles para un futuro inme-
diato está el de exponer en al-
guna galería de arte de Madrid, 
donde vive uno de sus hijos, o 
convertir la casa en un museo 
con su obra.  

Dice que fue el 
primer punk de la 
Isla y sigue con 
los imperdibles en 
su chaqueta
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Colegio Dominicas, 1999. El ba-
loncesto estaba pegando fuer-
te en la sociedad y Lanzarote 
no era ajeno a ese fenómeno. En 
el colegio era uno de los depor-
tes estrella y algunos de esos ju-
gadores continuaron su forma-
ción en otros equipos. Es el caso 
de Lionel Montelongo, que pasó 
posteriormente por el Club De-
portivo Magec Tías, consiguien-
do el primer ascenso a la Liga 
EBA de un club de Lanzarote. 
Su pasión por el baloncesto era 
tal que comenzó también su for-
mación como entrenador de ba-
se, además de surgirle una nueva 
inquietud: la fisioterapia. 

“Mi curiosidad por la fisiote-
rapia comenzó a raíz de una le-
sión que sufrí en la pretempora-
da de mi segundo año de júnior”, 
explica. “Una lesión de tobillo 
me tuvo apartado de las canchas 
durante dos meses y medio, y 
fueron unos meses en los que la 
curiosidad por esta profesión fue 
en aumento, especialmente en 
la fase final de readaptación a la 
cancha, que llevé a cabo con Ca-
simiro Tejera, por aquel enton-
ces preparador físico del equi-
po”, añade. 

Y la curiosidad aumentó tan-
to que estudió fisioterapia. En 
el segundo curso de la carrera 
conoce a alguien que vio mu-
cho potencial en el joven lan-
zaroteño: “Raúl González, fi-
sioterapeuta de la cantera del 
CB Gran Canaria, me acogió pa-
ra empezar a hacer prácticas con 
él, estando en los entrenamien-
tos de los equipos de categorías 
de formación en las instalacio-
nes de la Vega de San José”. Lio-

nel no duda en afirmar que es a 
Raúl González a quien le debe 
“la mayor parte de la formación 
y experiencia como fisioterapeu-
ta deportivo”. 

Salto al primer equipo 
Después de cinco temporadas li-
gado al club claretiano como fi-
sioterapeuta de los equipos de la 
base, de ser entrenador en el Co-
legio Iberia, coordinador de la 
escuela y coordinador de la Li-
ga Eduardo Polo (para las escue-
las del club no federadas), lle-
ga la llamada del primer equipo 
del CB Gran Canaria. “Sin pen-
sarlo, se hace realidad un sueño 
que, hasta entonces, ni me había 
planteado conseguir”, comenta. 
“El club tiene una filosofía, no 
solo de formar jugadores en can-
tera para que lleguen al primer 
equipo, sino también trabajar 
con los entrenadores, fisiotera-
peutas y otros puestos, algo que 
se ha visto reflejado en los últi-
mos años”, añade Lionel, a 
quien le tocó debutar con 
los jugadores de la Liga 
ACB del Granca.

Haber pasado por 
la cantera no le gene-
ró complicación algu-

na para adaptarse a la disciplina 
del primer equipo. “Es un traba-
jo que se debe desarrollar a tra-
vés del cuerpo médico, en el que 
se lleva a cabo una labor multi-
disciplinar con el preparador fí-
sico y los médicos, y donde se 
integra a los entrenadores en las 
tomas de decisiones, tanto de 
prevención de problemas físicos 
como en los procesos de recupe-
ración del jugador cuando se en-
cuentra lesionado”, explica so-
bre el procedimiento de trabajo, 
algo que ya traía arraigado des-
de sus comienzos en el club en 
el año 2012. 

A lo largo de estas seis tem-
poradas ha vivido muchas expe-
riencias con el equipo amarillo, 
tanto positivas como negativas. 
Entre las duras destaca: “El ini-
cio de la temporada 2020/21, 
donde comenzamos con un ba-
lance de dos victorias y 10 de-
rrotas”. Lionel describe que “se 
vivía la tensión propia de la si-

tuación” deportiva, aunque sa-
bían que estaban “trabajan-
do bien”, y de hecho, esa 
temporada terminaron ju-
gando los play off por el 
título de la Liga Endesa 
y las semifinales de Eu-
rocup. En el lado dulce, 

no duda en señalar que el actual, 
aunque también guarda un re-
cuerdo especial cuando el club 
se clasificó por primera vez pa-
ra la Euroliga. “Fue un momento 
mágico, sobre todo por cómo se 
consiguió la victoria en el tercer 
partido del play off de los cuar-
tos de final contra el Valencia 
Basket en su casa”. 

A Lionel, su trabajo le obliga 
a una actualización constante de 
conocimientos. “Al fin y al cabo, 
pertenecemos a una profesión de 
ciencias, y la ciencia como tal 
evoluciona, avanza, y es por eso 
mismo que requiere de actuali-
zación”, comenta sobre su profe-
sión como fisioterapeuta, en con-
tinuo crecimiento, en continuo 
movimiento. 

Basket insular 
Aunque hace más de una década 
que abandonó Lanzarote, nunca 
ha dejado de seguir el baloncesto 
insular. Y es que, como él mis-
mo señala, tiene “muchos com-
pañeros y amigos que continúan 
ahí”. Opina que “la situación de 
las islas menores es complicada, 
por el número de licencias fede-
rativas y por los medios de los 
que disponen”, y es partidario de 
que “los clubes unan fuerzas pa-
ra que siga habiendo generacio-
nes competitivas, y que esto sir-
va para fomentar la formación de 
jugadores”. 

No cree que sea un problema 
estructural de los clubes. “Sin 
ir más lejos el Magec Tías se ha 
mantenido ya varios años en una 
Liga Femenina 2 (LF2) cada vez 
más competitiva, donde se lle-
va realizando además un buen 
trabajo desde la cantera, consi-
guiendo involucrar en el equi-
po a varias chicas con la primera 
plantilla”, analiza. Desde su pun-
to de vista, “lo que falta son re-
cursos económicos, para poder 
viajar a la península, o fichar ju-
gadores de calidad que refuercen 
a la base de esos equipos”. Tam-
bién recalca que le da “mucho 
valor tanto al Magec Tías en LF2 
como al Conejero, cuando estu-
vo en Liga EBA, por los objeti-
vos conseguidos”.

 
Trabajo y dedicación
El baloncesto es la vida de Lio-
nel y ha llegado a ser profesional 
del mundo de la canasta sin tener 
que destacar por los rebotes, las 
asistencias o los lanzamientos. 
“Lo que he hecho yo es trabajar 
día a día, sin parar de formarme 
y actualizarme”, explica. Por eso 
recomienda a quien quiera estu-
diar fisioterapia deportiva “que 
sea curioso, que aunque es difí-
cil llegar al deporte profesional, 
porque son pocas las vacantes 
para tanta gente que sueña con 
estar ahí, se puede conseguir con 
trabajo y dedicación”. 

“Es fundamental que si empie-
zas trabajando en tu club o en al-
guna cantera, le dediques a esos 
deportistas de formación la mis-
ma intensidad, tiempo y cariño 
que le dedicarías a un deportista 
profesional, es lo que te hará cre-
cer como persona y como fisiote-
rapeuta”, destaca Lionel. 

“A los deportistas 
en formación hay 
que dedicarles el 
mismo tiempo que 
a profesionales”

Lionel Montelongo, las manos 
cuidadoras del CB Gran Canaria

El lanzaroteño es uno de los fisioterapeutas del equipo canario que compite en la Liga ACB

RUBÉN BETANCORT

Imágenes del fisioterapeuta prestando atención a jugadores del Granca. Fotos: cedidas.
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-¿Cuáles son los principales ser-
vicios que ofrece el área de derma-
tología del Centro Médico Parque 
Lanzarote?

-La dermatología es una espe-
cialidad variada que ofrece ser-
vicios sobre las principales pato-
logías cutáneas, del cabello y de 
las uñas. El especialista se encar-
ga del diagnóstico de las princi-
pales enfermedades dermatoló-
gicas como el acné, los eczemas, 
la psoriasis, rosáceas, verrugas... 
Dentro de las funciones princi-
pales está el diagnóstico correc-
to de las lesiones melanocíticas, 
comúnmente conocidos como 
lunares y del cáncer de piel, tan 
frecuente en nuestras Islas. El 
dermatólogo también realiza ci-
rugía ambulatoria para extirpa-
ción de tumores benignos y ma-
lignos de la piel, cirugía de las 
uñas, con el desarrollo de técni-
cas sencillas y cirugías recons-
tructivas complejas. Todo esto 
se recoge en la cartera de servi-
cios del Centro Médico Parque 
Lanzarote. 

-Tratar las afecciones en el cue-
ro cabelludo y la alopecia son tam-
bién parte de su especialidad, ¿no 
es cierto?

-El cuidado del pelo, tan de 
moda hoy en día, también es una 
parte principal de la dermatolo-
gía, ya que la gente busca tricó-
logos, esta especialidad, en sí, no 

DAVID PACHECO  DERMATÓLOGO DEL CENTRO MÉDICO PARQUE LANZAROTE

“Hoy día el cáncer de piel se detecta 
antes y el pronóstico mejora mucho”

DIARIO DE LANZAROTE existe, la tricología es una rama 
de la dermatología. Somos los 
dermatólogos los principales co-
nocedores de los trastornos pato-
lógicos que afectan al cabello y 
cuero cabelludo, incluyendo la 
alopecia, es decir, la pérdida de 
cabello, así como otras afeccio-
nes como caspa, seborrea, der-
matitis seborreica… y, por tanto, 
de su diagnóstico y tratamiento. 

-¿En qué momento se reco-
mienda acudir a la consulta de 
dermatología?

-El paciente debe acudir a una 
consulta de dermatología cuando 
tenga alguna enfermedad cutá-
nea aguda, tales como infeccio-
nes de tiña o sarna, erupciones 
en la piel, picor, verrugas..., o 
crónica ya sea acné, rosácea, 
psoriasis o bultos en la piel que 
necesiten una orientación diag-
nóstica y terapéutica. Es fun-
damental también el control de 
los lunares en aquellos pacien-
tes que tengan muchas lesiones, 
con daño solar crónico y riesgo 
de contraer cáncer de piel. 

-¿Qué pruebas son las más re-
comendables para alcanzar un 
diagnóstico?

-No existe una prueba especí-
fica para realizar un diagnósti-
co correcto en dermatología. Lo 
fundamental es realizar una his-
toria clínica concienzuda y una 
exploración y descripción de las 
lesiones cutáneas. A veces nos 
podemos ayudar de diferentes 

herramientas que nos ayudan a 
completar el diagnóstico como 
los dermatoscopios y microsco-
pios, también con pruebas com-
plementarias como análisis y 
biopsias cutáneas.

-De un tiempo a esta parte la 
población se ha sensibilizado con 
los problemas que puede acarrear 
una exposición directa al sol sin 
protección.

-La población hoy en día está 
muy concienciada con los pro-
blemas que puede acarrear una 
exposición crónica prolongada y 
no tener una fotoprotección ade-
cuada. Ello puede propiciar al-
teraciones y cambios en los lu-
nares y la aparición de lesiones 
precancerosas y tumores malig-
nos cutáneos. Esta exposición 
prolongada también puede con-
llevar a un envejecimiento pre-
maturo de la piel con la apari-
ción de las tan temidas arrugas.

-En consecuencia, la preocupa-
ción por el cáncer de piel ha ido en 
aumento. ¿Ha detectado un incre-
mento de su incidencia? ¿Qué se 
puede hacer para su prevención?

-La preocupación sobre el cán-
cer de piel ha ido en aumento. 
Todo ello propiciado por la in-
formación que tenemos de pri-
mera mano en los medios escri-
tos y visuales. Cierto es que la 
incidencia del cáncer de piel ha 
aumentado, pero esto no es una 
mala noticia, al contrario, hoy en 
día el cáncer de piel se detecta 

mucho antes y en fases muy ini-
ciales el pronóstico es muy bue-
no. La buena formación actual 
de los médicos de familia facili-
ta la labor de las y los dermató-
logos a la hora de un diagnóstico 
y un tratamiento precoz del cán-
cer de piel.

-¿Cuáles son las recomendacio-
nes para evitar problemas derma-
tológicos, sobre todo en Canarias 
con la exposición continua a los 
efectos nocivos del sol, el viento y 
la calima?

-Nuestras bienaventuradas is-
las nos permiten tener un clima 
cálido durante todo el año. En 
general, la radiación UV en las 
Islas Canarias es alta durante to-
do el año, pero puede ser espe-
cialmente intensa en los meses 
de verano, de junio a septiem-
bre. En esta época del año, la in-
tensidad de la radiación UV pue-
de superar los índices de 11, que 
se considera un nivel extrema-
damente alto y peligroso para 
la piel. El hecho de tener sol to-

El dermatólogo David Pacheco pasa consulta en el Centro Médico Parque Lanzarote. Foto: Carlos de Saá. 

do el año implica tener una foto-
protección adecuada. Para ello 
debemos adquirir en primer lu-
gar ropa que nos proteja las zo-
nas más expuestas, sobre todo en 
personas que están mucho tiem-
po al sol por actividades labora-
les o lúdicas. Esta ropa tiene un 
distintivo específico que es UPF 
50 que es una medida de protec-
ción contra los rayos ultravioleta 
(UV) del sol que indica la capa-
cidad de un tejido para bloquear 
los rayos UV. Las siglas UPF 
significan: Ultraviolet Protection 
Factor, que traducido es Fac-
tor de Protección Ultravioleta, y 
se utiliza para medir la eficacia 
de la protección solar de la ropa 
y otros textiles. La podemos en-
contrar en muchas marcas de ro-
pa deportiva, de montaña y de 
pesca. También tenemos que op-
tar por métodos de protección tó-
picos, cremas, lociones o geles, 
con el distintivo SPF, que es una 
medida de protección solar que 
indica la capacidad de un pro-
ducto de protección solar para 
bloquear los rayos ultravioleta B 
(UVB) del sol. Es importante sa-
ber cómo, con qué frecuencia y 
en qué proporción se deben apli-
car los protectores solares. Tene-
mos que tener una conciencia-
ción de evitar siempre las horas 
centrales del día, que es cuando 
la radiación ultravioleta es más 
alta, entre las dos y las cuatro de 
la tarde. 

“La cirugía 
ambulatoria sirve 
para extirpar 
tumores benignos 
y malignos”

 SALUD 




